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Operação Impacto cumpriu mandados e realizou mais de três mil abordagens durante bloqueios montados em diversos pontos de oito municípios do Estado. Página 6

PM prende 22 suspeitos de roubo e tráfico

Foto: Divulgação/Secom-PB

Foto: Ortilo Antônio

Educação e cidadania Programação do Mês da Juventude, lançada ontem pelo governador Ricardo Coutinho, prevê 200 atividades e ações em todas as regiões da Paraíba e lançamento de aplicativo para avaliação da rede estadual. Página 3
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Eixo Norte terá águas do 
São Francisco em março
Relatório das vistorias feitas pelo Governo da Paraíba por onde passará a Transposição foi enviado ao Ministério da Integração. Página 5

“É preciso recuperar 
o conceito de nação”, 
declara Nassif na
2a edição do Pense
Jornalista debateu o tema “Justiça e 
Cidadania”, fez uma análise crítica do 
processo de judicialização da política 
e disse que a crise nacional esconde 
mudanças estruturais. Página 4

Entendi, portanto, que o Governo Federal contingenciou a dotação orçamentária 
do CNPq, buscando restringir a produção dos seus pesquisadores, ou seja, 
dos professores universitários, cientistas e estudiosos brasileiros, que, na sua 
maioria, estão desenvolvendo atividades e cursos no exterior com o objetivo 
de desenvolver e aprimorar os seus conhecimentos e, consequentemente, 
elevar o nível de ciência e tecnologia do nosso país.  Página 11

O rato comeu?

Alarico Correia Neto

Usain Bolt se despede
hoje das pistas de corrida
Após 13 anos de competições profissionais, o homem mais 
rápido do mundo encerra a carreira durante o revezamento 
4x100 metros do Mundial de Atletismo, em Londres. Página 22
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Esportes

Chico César 
faz show em 
Bananeiras

Atração principal deste 
fim de semana na Rota 
Caminhos do Frio, o ar-
tista apresentará músicas 
do novo CD, “Estado de 
Poesia”. Página 12
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No Congresso Nacional, a bola da 
vez, conforme atesta o noticiário, é a 
reforma política. Deputados e senado-
res têm até o mês de setembro para es-
tabelecerem novas regras que já pos-
sam valer para as eleições do ano que 
vem. Mas, e a reforma tributária, tam-
bém tão urgente, ficará para quando? 
As principais lideranças da Câmara 
Federal garantem que ela pode cami-
nhar paralelamente, o que possibilita-
ria a sua aprovação ainda este ano.  No 
Brasil já se perdeu a conta de quantas 
tentativas foram feitas nos últimos 10 
anos para racionalizar o sistema de ar-
recadação de impostos, sejam eles fe-
derais, estaduais ou municipais. O que 
se anuncia agora é que vem por aí uma 
proposta radical de mudança.

Para que os leitores se situem em 
relação ao assunto, basta dizer que 
hoje os brasileiros convivem com um 
sistema de arrecadação de impostos 
complexo e ineficiente, que aumen-
ta os custos, eleva a carga tributária, 
gera insegurança e prejudica o cresci-
mento da economia. No país, onde há 
mais de 60 tributos federais, estadu-
ais e municipais, uma empresa gasta, 
em média, 2.600 horas para pagar os 
impostos, segundo mostra estudo do 
Banco Mundial. Isso é muito mais do 
que a média de 503 horas registrada 
nos demais países da América Latina e 
do Caribe. 

Nesta nova proposta o que se pre-
vê é a extinção de sete tributos fede-
rais (IPI, IOF, CSLL, PIS, Pasep, Cofins 
e salário-educação), do ICMS (estadu-
al) e do ISS (municipal). Em troca, se-
riam criados outros três: o Imposto 
sobre Valor Agregado (IVA), o Imposto 
Seletivo e a Contribuição Social sobre 

Operações e Movimentações Financei-
ras. Esse último seria uma espécie de 
CPMF. A nova contribuição seria usada 
para permitir a redução das alíquotas 
da contribuição previdenciária paga 
pelas empresas e trabalhadores. Re-
médios e alimentos teriam tributação 
reduzida.

Sugere-se ainda a criação de um 
SuperFisco estadual responsável pelo 
IVA, que incidiria sobre o consumo 
de qualquer produto e serviço, seme-
lhante ao modelo europeu. A Receita 
Federal cobraria o Imposto Seletivo, 
a incidir sobre produtos específicos, 
como combustíveis, energia, telecomu-
nicações e transportes. Hoje, a dificul-
dade do sistema tributário é tamanha 
que as empresas são obrigadas a con-
tratar um contador só para cuidar dos 
pagamentos. Muitas vezes, esse profis-
sional não conhece todas as regras, e a 
empresa, então, contrata um advogado 
tributarista para interpretar a lei. Mas 
nem sempre a interpretação do advo-
gado é a mesma feita pelo governo. Aí 
nasce um passivo tributário, que nin-
guém sabe o tamanho. 

De acordo com a Receita Federal, 
a carga tributária no país – a soma de 
todos os impostos, contribuições e ta-
xas pagas pelos cidadãos e empresas 
em relação ao Produto Interno Bru-
to (PIB) - está entre as mais altas do 
mundo. Até bem pouco tempo era equi-
valente a quase 36% do PIB, acima da 
média de 34,1% do PIB registrada nos 
países mais ricos do mundo. E muito 
mais alta que a dos países emergentes. 
Esses impostos elevados penalizam a 
sociedade, que não recebe serviços de 
qualidade que justifiquem a alta carga 
tributária.
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 E a reforma tributária?

HumorDomingos Sávio
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Não... Incrédulo que 
viesse a ser, eu me recusa-
ria a considerar a santinha 
sem olhos, sem as mãos 
postas que,  pelo tempo, se 
despregaram  dos braços,  
um simples naco de pau. 

Sem mais as meias-
-luas configuradas a seus 
pés por dois chifrezinhos de madeira; 
sem coroa, reduzida ao arremedo de 
manto sobreposto a outro manto menor 
de fundo azul com apagados pontinhos 
brancos de pincel primário, rústico, sem 
qualquer elitismo artístico.

A camada antiquíssima de tinta des-
cascou, o rostinho desfigurado vem se 
soltando do pescoço por uma rachadura 
que não esconde a cola, tudo fazendo du-
vidar que essa pequena ruína possa ser a 
poderosa Senhora da Conceição da gran-
de fé de meus pais. 

Alguém de conhecida formação re-
ligiosa aconselhou-me a incinerá-la. Um 
sacrilégio menor. Já minha mulher foi da 
opinião de que não custava guardá-la, 
envolvê-la nuns restos de mantilha an-
tiga deixados por D. Antonina, e juntar 
a pobrezinha às pouquíssimas relíquias 
deixadas no pequeno espólio: um missal, 
um novenário do mês de Maria e um ter-
ço trazido do Juazeiro, ainda do tempo 
do padre santo.

Percebi por acaso, olhando ao vai-
-e-vem da rede, que aquelas migalhas  
de escultura religiosa do gosto popular 
retiveram em si os olhos suplicantes de 
minha mãe. Esse depósito já vinha se 

cumulando de outros 
olhos, certamente do 
padre velho Antunes, 
o fundador da capela e 
depois igreja-matriz da 
vila, futura cidade. Coisa 
do 1.800.

Contava-se que a 
santinha assim estraga-

da fora dada à irmã superiora pelo padre 
Ibiapina, por ele próprio, o fundador da 
Casa. E a superiora, sem esconder a pre-
ferência, transferira para a jovem beata 
que trocava o hábito pelo casamento, a 
proteção da santa: “Vá com a Virgem da 
Conceição e o peso da fé das muitas al-
mas nela depositado”.  

Na capelinha do sítio, anos depois 
construída sob o patrocínio de N.S. 
das Vitórias, a santinha ficava no ni-
cho à direita, sempre com uma rosa ou 
uma dália colhida por mãos calosas e 
ali depositada antes da saída para o 
trabalho. 

Por que N. S. das Vitórias como pa-
droeira e não Ela, a da Conceição? D. 
Antonina explicava que eram iguais, as 
mesmas, dando a entender que a das 
Vitórias alçava ao nicho central por 
uma devoção do marido associada à 
sua história de pião do eito que chega-
ra a dono de terra. 

Mas no dia em que ele mais preci-
sou, imprensado numa quina de cerca 
por uma vaca desembestada, foi à Se-
nhora da Conceição que achou de re-
correr. A corda partiu-se, como por mi-
lagre, conforme já contei tantas vezes. 

Santinha do pau oco  
Contava-se que a 

santinha assim estragada 
fora dada à irmã 

superiora pelo padre 
Ibiapina, por ele próprio, 
o fundador da Casa   

Ainda não está definida a participação 
do ex-presidente Lula de ato político no 
município de Picuí, que é gerido pelo 
PT. Charliton Machado disse à coluna 
que existia a ideia de que ele fizesse 
uma rápida passagem no município, 
mas a agenda de Lula em Currais No-
vos (RN), após ato em Campina Gran-
de, no dia 27, deverá inviabilizar essa 
proposta, “por questões de horário”.

Entre os deputados punidos 
está o paraibano Venezia-
no Vital do Rego. Os outros 
são Jarbas Vasconcelos (PE); 
Sérgio Zveiter (RJ), que foi 
autor do primeiro relatório 
recomendando a aceitação 
da denúncia; Vitor Valim 
(CE), Laura Carneiro (RJ) e 
Celso Pansera (RJ). Vene-
ziano confirmou que terá 
reunião com os colegas, na 
próxima semana: “Vamos 
recorrer, é uma decisão au-
toritária”.  

Herdeira da família que fundou o banco suí-
ço Credit Suisse, a jovem Roberta Luchsinger 
ironizou as autoridades brasileiras que con-
denaram Lula à prisão e bloquearam seus 
bens, após doar R$ 500 mil em dinheiro e 
joias para o ex-presidente: “Agora, podem 
dizer que ele tinha conta na Suíça, aquela 
que os procuradores da Lava Jato tanto pro-
curaram e não acharam”.  

Conta na Suíça

“DeCiSão autoritária”

DíviDaS previDenCiáriaS: relatório aprovaDo

tenta DeSqualifiCar “não vai paSSar”

Charliton MaChaDo: “CoM o DiStritão, não Serei CanDiDato”

O prefeito de João Pessoa, 
Luciano Cartaxo (PSD), ten-
tou desqualificar ontem a ida 
do deputado Aníbal Marcoli-
no para a base governista – e 
tentou desqualificar o próprio 
parlamentar, afirmando que 
ele estaria exigindo a reso-
lução de problemas de cunho 
pessoal, por que teve “a infe-
licidade de ficar na terceira 
suplência para vereador”. 
Marcolino vai ocupar, por 121 
dias, o lugar de Jullys Rober-
to (PMDB).     

O senador Raimundo Lira 
(PMDB) criticou a decisão 
da presidência do PMDB de 
suspender por 60 dias parla-
mentares que votaram pela 
aceitação da denúncia con-
tra o presidente Michel Te-
mer, por corrupção passiva, 
na Câmara dos Deputados. 
Para ele, a decisão não pas-
sará na Executiva Nacional, 
da qual ele faz parte: “Tem 
muito pouca possibilidade 
de passar. Se depender do 
meu voto, não passa”.

O relatório do senador Raimundo Lira (PMDB) à Medida Provisória que trata do parcelamento de débitos 
previdenciários de Municípios, Estados e Distrito Federal na Fazenda Nacional foi aprovado pela Comissão 
Mista que aprecia a matéria. Pela proposta, os débitos poderão ser quitados após pagamento de 2,4% 
do valor total da dívida consolidada – isso em até seis parcelas iguais e sucessivas, vencíveis entre julho e 
dezembro de 2017. Também está previsto no relatório o pagamento do restante da dívida consolidada em 
até 194 parcelas, vencíveis a partir de janeiro de 2018, com redução de 40% das multas e dos encargos 
legais e ainda uma redução de 80% nos juros.

lula lá

Ontem, perguntei ao ex-presidente 
estadual do PT, Charliton Machado, 
se ele manteria sua pré-candidatura a 
deputado federal, independentemente 
das novas regras eleitorais que estão 
sendo apreciadas pelo Congresso. “Só 
serei se não houver distritão”, disse, ta-
xativo. Esta semana, a comissão espe-
cial da Câmara dos Deputados aprovou 
o novo modelo, que prevê que seriam eleitos para o Legislativo os candidatos mais votados – no 
atual sistema, proporcional, em que o eleitor vota no candidato e na legenda, o chamado coeficiente 
eleitoral ajuda o candidato a obter mais votos. Para que entre em vigor nas eleições de 2018, a 
medida precisa passar por dois turnos de votação nos plenários da Câmara dos Deputados e no Se-
nado, até setembro. O dirigente petista faz uma crítica que vem ganhando corpo entre os chamados 
partidos menores, à esquerda, segundo a qual esse modelo beneficia quem já tem mandato, e os 
“grupos políticos familiares”. Para ele, “o processo já nasce viciado, vai contribuir para a despoli-
tização do processo, acabando com a importância dos partidos, uma vez que também deverá ser 
aprovado o fim das coligações, que é uma bandeira que defendíamos, mas não com o distritão. Os 
partidos perderão sua importância no processo eleitoral”.  

Foto: Divulgação
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Durante lançamento do Mês da Juventude, governador destacou que jovens conscientes se afastam da violência
O governador Ricardo 

Coutinho lançou ontem, Dia 
do Estudante, a programação 
do Mês da Juventude conten-
do cerca de 200 atividades e 
ações por todas as regiões do 
Estado. Também foi lançado 
o aplicativo #EufaçoEduca-
ção, que permite que os estu-
dantes avaliem a qualidade 
estrutural e pedagógica das 
escolas da Rede Estadual de 
Ensino. O evento foi realiza-
do no Centro de Formação de 
Educadores, em João Pessoa, 
e contou com a presença da 
vice-governadora Lígia Feli-
ciano, auxiliares do governo, 
deputados, vereadores e ou-
tras autoridades. 

Durante a solenidade, 
também houve o lançamento 
da cartilha do Grêmio Livre; 
a assinatura da chamada 
pública para o curso sobre 
sexualidade, prevenção de 
doenças sexualmente trans-
missíveis e hepatites virais; 
assinatura do Projeto de Lei 
para criação do Comitê Inter-
setorial de Políticas Públicas 
para a juventude; assinatura 
do projeto de lei para refor-
mulação do Conselho Esta-
dual de Juventude (Cejup) e 
ainda a assinatura do Decre-
to para formação do Comitê 
do ID Jovem na Paraíba.  

Em seu pronunciamen-
to, Ricardo Coutinho ressal-
tou que a educação é a base 
para o futuro dos jovens e 
que a escola deve estimular 
o protagonismo juvenil, for-
mando cidadãos preparados 
para lidar com os desafios da 
vida. “Esse Mês da Juventude 
torna o jovem cada vez mais 
protagonista de sua história. 
Jovens conscientes da rea-
lidade pregam a cultura da 
paz, se afastam da violência 
e da criminalidade. Estamos 

Ricardo destaca importância 
do protagonismo da juventude

Se Sabe de Repente
Na ocasião, também foi realizado o 3º 

Encontro do Projeto Se Sabe de Repente, que 
visa fortalecer o protagonismo juvenil dentro 
da escola. O Encontro integra as atividades 
do Mês da Juventude e reúne cerca de 500 
estudantes de 40 escolas das 14 Gerências 
Regionais de Educação. O projeto funciona 
em 141 escolas através de oficinas temá-
ticas, interações culturais, implantação e 
acompanhamento dos Grêmios Estudantis e 
construção do Plano de Ação de Juventude, 
de modo a estimular o posicionamento e a 
troca de experiências dos jovens diante de 
questões de seu interesse, como sustenta-
bilidade, violência, sexualidade, trabalho, 
entre outros.

“Esses projetos nas escolas estaduais, 
como o Se Sabe de Repente, estão desenvol-
vendo a nossa criatividade e nossos talentos. 
A juventude tem uma grande voz, somos uma 
geração que luta pelos seus direitos, mostra 
cidadania e capacidade para evoluir através 
da educação”, falou o estudante de Itabaiana, 
Wellington dos Santos Pessoa.

Rivaldo Júnior foi aluno da Rede Estadual 
de Ensino e hoje é estudante universitário, ele 
contou que fez parte do Se Sabe de Repente 
e o projeto foi muito significativo para a sua 
formação. “O Se Sabe de Repente chegou em 
minha vida quando tinha 15 anos e sou muito 
grato ao projeto, porque pude adquirir muitos 
conhecimentos para a vida. Hoje sou estudan-
te de psicologia e estou muito feliz em ver que 
o projeto está conseguindo estimular, cada 
vez mais, o protagonismo juvenil”, concluiu.

Prevenção

Governo  da PB autoriza chamada 
pública de curso sobre sexualidade

O governador Ricardo 
Coutinho assinou ontem, a 
chamada pública para rea-
lização de dois cursos de 
aperfeiçoamento, sendo um 
de Sexualidade, Prevenção as 
IST/HIV/Aids/Hepatites Vi-
rais para professores da Rede 
Estadual de Ensino e outro 
de Formação em Jovens Li-
deranças, capacitação e aper-
feiçoamento para estudantes 
do Ensino Médio, também da 
Rede Estadual. A solenidade 
aconteceu, no final da manhã, 
no Centro de Formação de 
Educadores Eliza Mineiros, 
em Mangabeira, na capital, 
durante evento alusivo ao dia 
do estudante, quando foi lan-
çado o Mês da Juventude.

As inscrições para os 
dois cursos, na plataforma 
Ensino a Distância (EAD), 
já estão abertas e permane-
cem até o próximo dia 20 de 
agosto, exclusivamente, pelo 
e-mailcursoseadpbsaude@
gmail.com. Os cursos terão 
duração de seis meses e o 
início das aulas está previs-
to para o próximo dia 28 de 
agosto.

“As temáticas trazidas 

pelos dois cursos são muito 
relevantes para serem de-
batidas entre professores e 
estudantes e, além disso, as 
discussões devem contribuir 
para a prevenção de doenças”, 
disse a secretária de Estado 
da Saúde, Claudia Veras.

Estão sendo oferecidas 
200 vagas para o Curso de Se-
xualidade, Prevenção às IST/
HIV/Aids/Hepatites Virais 
para os Polos de Cajazeiras, 
Patos e Campina Grande, sen-
do 60 para Cajazeiras (Regio-
nais de Ensino de Cajazeiras, 
Sousa, Catolé do Rocha e 
Pombal); 60 para Patos (Re-
gionais de Ensino de Patos, 
Itaporanga e Princesa Isabel)  
e 80 para Campina Grande 
(Regionais de Ensino de Cam-
pina Grande, Guarabira, Cuité, 
Itabaiana, Monteiro Taperoá, 
Livramento e São José dos 
Cordeiros).

Para o Curso de Forma-
ção em Jovens Lideranças 
estão sendo disponibiliza-
das 100 vagas apenas para o 
Polo de Educação de Campina 
Grande (Regionais de Ensino 
de Campina Grande, Guarabi-
ra, Cuité, Itabaiana, Monteiro, 

Taperoá, Livramento e São 
José dos Cordeiros), sendo 80 
para alunos da zona urbana e 
20 para jovens da zona rural.

“Caso sobrem vagas, 
após o período de inscrição 
para professores e estudan-
tes do interior, serão abertas 
inscrições para profissionais 
e alunos do Polo de Educação 
da capital, no período de 21 
a 23 de agosto”, informou a 
gerente operacional das IST/
AIDS e Hepatites Virais, da 
SES, Ivoneide Lucena.

 
Como fazer
No ato da inscrição, o 

candidato deverá anexar o 
formulário de inscrição, devi-
damente preenchido; cópias 
do RG, CPF e do comprovante 
de residência (em seu nome, 
do cônjuge ou de um dos 
pais); declaração de atuação 
para o professor e declaração 
de aluno regular da Rede Es-
tadual.

A inscrição deverá acon-
tecer em um único e-mail 
(cursoseadpbsaude@gmail.
com), com a documentação 
anexada, sendo cada docu-
mento num arquivo, separa-

damente, com seus respec-
tivos nomes identificados 
(ex: ficha de inscrição em um 
arquivo, RG em outro, CPF 
em outro e assim sucessiva-
mente). Ainda deve constar o 
nome do curso no assunto do 
e-mail.

O caráter eliminatório 
do inscrito será com base 
na análise comprovada dos 
documentos enviados, no 
ato na inscrição. Serão consi-
derados, somente, os dados 
devidamente comprovados. 
As inscrições homologadas 
serão publicadas no Diário 
Oficial do Estado e disponibi-
lizadas no portal do Governo 
do Estado (www.paraiba.pb.
gov.br)

O Edital terá prazo de 
validade de  um ano. A qual-
quer tempo poderá ser revo-
gado ou anulado, no todo ou 
em parte, por motivo de inte-
resse público, sem que isso 
implique direito à indeniza-
ção de qualquer natureza.

Reserva-se à comissão 
organizadora o direito de 
realizar outro processo para 
inscrição se os inscritos não 
atenderem aos requisitos.

celebrando este dia dando 
continuidade a uma série de 
ações no sentido de empode-
rar os estudantes; isso passa 
pelo estímulo a organização 
dos Grêmios Livres nas es-
colas, também por coisas 
como a reforma do Conselho 
Estadual da Juventude que 
estamos fazendo, enfim, isso 
representa nosso intuito de 
reafirmar o protagonismo ju-
venil”, observou. 

O governador também 
falou sobre o aplicativo #Eu-
façoEducação e enfatizou que 
ele será um instrumento de 

interação entre os estudantes 
e a Secretaria de Educação na 
busca de melhorar a qualida-
de das unidades de ensino. 
“Este aplicativo que lança-
mos hoje é uma ferramenta a 
favor da educação e do aper-
feiçoamento das escolas. 
Com ele será possível uma 
interação rápida dos alunos 
com o pessoal da Secretaria 
da Educação. Os jovens vão 
baixar o aplicativo e ava-
liar como está a merenda, o 
ensino, a estrutura e muitos 
outros aspectos da escola, po-
dendo também elogiar a qua-

lidade dos serviços”, explicou. 
Um dos objetivos do 

#EufaçoEducação é canalizar 
a demanda da comunidade 
acadêmica de forma a tentar 
solucionar os principais pro-
blemas encontrados. “Este 
aplicativo coloca a Secretaria 
da Educação e as escolas em 
contato direto com os alu-
nos. Dessa forma, os jovens 
vão poder apontar as neces-
sidades de melhorias, avaliar 
diversos pontos estruturais, 
bem como a atuação dos pro-
fessores e gestores escolares. 
É uma ação inovadora deste 

governo, que não tem medo 
de perguntar o que está ou 
não funcionando bem. O que 
nos interessa é conhecer a 
realidade para cobrar me-
lhorias para a educação. Es-
tamos comemorando o Dia 
do Estudante ressaltando seu 
protagonismo e dando con-
dições para que ele se desen-
volva”, frisou o secretário da 
Educação, Aléssio Trindade. 

Vitória Pereira tem 19 
anos, foi estudante da rede 
estadual, atualmente cursa 
Ciências da Computação e 
ajudou a desenvolver o apli-

cativo #EufaçoEducação. 
“Foi um prazer fazer parte 
da equipe que desenvolveu 
esta ferramenta para ajudar 
as escolas estaduais. A partir 
de agora, os alunos já podem 
baixar o aplicativo no celular, 
fazer o cadastro e começar a 
avaliar a escola. Da mesma 
forma, a Secretaria da Edu-
cação já vai receber automa-
ticamente essas informações 
para poder aprimorar e me-
lhorar as condições das esco-
las estaduais”, explicou. 

De acordo com a secre-
tária executiva de Juventu-
de, Priscilla Gomes, o Mês da 
Juventude vai oferecer uma 
vasta programação dedica-
da aos jovens em mais de 70 
municípios paraibanos. “Este 
ano, superamos a casa das 
70 cidades que estão parti-
cipando das ações do Mês 
da Juventude, o que é algo 
muito importante. Durante 
este mês de agosto, teremos 
diversas atividades nas mais 
amplas temáticas e ainda 
teremos dois eventos de en-
cerramento das ações: no dia 
26, no Parque Bodocongó, 
em Campina Grande; e no dia 
27, no Espaço Cultural, em 
João Pessoa, com atividades 
esportivas, de lazer, feira de 
empreendimentos juvenis, 
oficinas, ou seja, várias ações 
para fechar esse Mês da Ju-
ventude que vem se fortale-
cendo a cada ano”, adiantou.

O tema do Mês da Ju-
ventude deste ano é "Sem 
rótulos: quem me define sou 
eu", focando o protagonismo 
e participação juvenil, cons-
trução e avanço, trabalhando 
pela garantia dos direitos ad-
quiridos e sua aplicabilidade, 
além da ampliação e efetiva-
ção das necessidades das ju-
ventudes do Estado.

Ricardo Coutinho ressaltou, durante a solenidade, que a educação é a base para o futuro dos jovens e que a escola deve estimular o protagonismo juvenil

Foto: José Marques/Secom-PB
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Polícia apreende 
quatro espingardas 

Donald Trump: “opção 
militar” na Venezuela

Policiais da 11ª Delegacia 
Seccional de Polícia Civil de 
Queimadas, na Região Metro-
politana de Campina Grande, 
por meio do Núcleo de Homi-
cídios de Queimadas, realiza-
ram, ontem, a apreensão de 
uma espingarda municiada, na 
zona rural da cidade de Riacho 
de Santo Antônio. A apreensão 
aconteceu durante um levan-
tamento da equipe que inves-
tigava os crimes de homicídios 
registrados na região. Durante 
as diligências, os policiais obser-
varam um homem em atitude 
suspeita e ao se aproximarem 
ele fugiu deixando a arma de 
fogo para trás. A espingarda foi 
encaminhada para o Instituto 
de Polícia Científica (IPC) para 
ser periciada. Os exames podem 
mostrar se a arma foi usada na 
prática de homicídios na cidade 
ou na zona rural do município.

O presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, 
afirmou ontem que não 
descarta uma “opção mili-
tar” para a crise que assola 
a Venezuela, país que, em 
sua opinião, se encontra 
afundado em uma “bagun-
ça muito perigosa”. A infor-
mação é da Agência EFE. 
Trump fez essa declaração 
no seu clube de golfe em 
Nova Jersey, após reunir-se 
com o secretário de Estado, 
Rex Tillerson; o assessor 
de segurança nacional, 
general H. McMaster; e a 
embaixadora americana na 
ONU, Nikki Haley.

Curtas

Jornalista falou sobre a judicialização da política e a importância das redes sociais na formação da opinião pública

O jornalista Luís Nassif 
destacou, ontem, em João Pes-
soa, durante palestra proferida 
no Ciclo de Debates Contempo-
râneos – Pense, a importância 
das redes sociais, onde cada 
pessoa passa a dar sua opinião 
e a querer protagonismo. Esse 
pode ser um caminho para a 
construção de uma nova di-
mensão de participação políti-
ca mais democrática. A segun-
da edição do Pense, realizado 
pelo Governo do Estado, deba-
teu o tema Justiça e Cidadania: 
extremos, riscos e desafios da 
crise brasileira, com mediação 
do procurador da República, 
José Godoy.

Nassif fez uma análise crí-
tica do processo de judicializa-
ção da política e de politização 
da Justiça. “Dialogar sobre es-
tes assuntos é extremamente 
importante e nos faz pensar 
que toda essa crise nacional 
esconde mudanças estrutu-
rais que estão ocorrendo no 
país e no mundo. Ocorre nos 
últimos tempos um conflito 
de valores, uma hegemonia 
da mídia e uma ideologia im-
posta aos cidadãos. É preciso 
recuperar o conceito de nação 
e buscar alternativas para re-
construir o país com mais jus-
tiça”, salientou.

Ele explicou que antes das 

redes sociais, quando aconte-
cia qualquer fato, a imprensa 
criava a ideologia para ajudar 
a disciplinar e criar um efeito 
manada. “Quando vieram as 
redes sociais, esse modelo se 
esfarelou. Com isso a mídia 
perde toda a sua relevância. Ela 
continua influente, mas aquela 
capacidade de articular a opi-
nião pública deixa de existir.”, 
relata.

Ele esclareceu que o fenô-
meno das redes sociais muda 
totalmente a forma de fazer 
política. “Antes você tinha os 
três poderes, administrativo, 
legislativo e judiciário. A im-
prensa atuando como repre-
sentante da opinião pública. 
As eleições elegendo presi-
dentes, com todos aqueles sis-
temas de freios e contrapesos 
dos diversos poderes. A im-
prensa teve a maior influência 
no mercado de opinião, mais 
do que os partidos políticos, 
mais do que igreja, mais do 
que as religiões. Ela entra em 
crise e as redes sociais passam 
a provocar um curto circuito 
nesse mercado de opinião”, 
complementou.

Nassif deixa claro que 
esse novo modelo de mobili-
zação da população cria uma 
instabilidade em todos os ní-
veis, na militância partidária, 
nos novos movimentos so-
ciais, nos grupos de mídia, no 
parlamento, na economia. E 

daí começa a entrar o fator ju-
diciário. Segundo o jornalista, 
nesse ínterim, os EUA perce-
beram que a grande maneira 
de segurar o ímpeto de países 
que surgiam com destaque no 
cenário econômico era atra-
vés do combate à corrupção. 
O Brasil, por exemplo, a partir 
de 2008, ganha uma enverga-
dura extraordinária e começa 
a liderar o G-8 e o G-20, o clu-
be dos países agroexportado-
res. Ele ganha uma dimensão 
muito grande num curto espa-
ço de tempo.

Ele acrescenta que os 
americanos percebem que o 
combate à corrupção é o tema 
mais sensível da classe média e 
desencadeiam um processo de 
desmoralização de todos os pa-
íses e todas as empresas que se 
lançaram no mundo em busca 
do mercado internacional, pois 
sabiam que todos recorreram à 
corrupção, já que isso faz par-
te da dinâmica capitalista e da 
lógica de expansão das multi-
nacionais de cada país. “Não 
significa que não deva ser com-
batida. Deve ser combatida efe-
tivamente”, destacou.

O jornalista explicou que, 
os EUA pegam esse tema da 
corrupção, montam uma coo-
peração internacional e atra-
em o ministério público de di-
versos países. “Então, o pessoal 
vai comer na mão deles, sem 
noção dos interesses nacionais. 

Alexandre Nunes
alexandrenunes.nunes@gmail.com

Luís Nassif faz palestra no Ciclo 
de Debates Contemporâneos

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Es-
tado do Desenvolvimento da 
Agropecuária e da Pesca, par-
ticipou, ontem, de uma audi-
ência pública para debater 
sobre concorrência e incen-
tivos relacionados ao setor 
agropecuário, na expectativa 
de encontrar soluções e in-
centivos fiscais diferenciados 
para as demandas apresenta-
das pelos agropecuaristas. Na 
ocasião, o secretário Rômulo 
Montenegro falou sobre a im-
portância do setor para a eco-
nomia do Estado.

“É importante destacar 
que o Estado criou um Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC), e colocou três grandes 
abatedouros na legalidade 
que não eram registrados no 
sistema de inspeção. Isso pro-
porcionou à Paraíba, entre os 
estados do Nordeste, ser o 
que mais cresceu em abate 

formal de bovinos. Cresce-
mos quase nove por cento no 
ano de 2016. Criamos um  be-
nefício fiscal para o setor bo-
vino de abate tributando 4% 
sobre o preço do boi, isso é 
uma ajuda fiscal substancial”, 
comentou. 

O secretário de Estado 
da Receita, Marconi Frazão, 
que também participou da 
audiência, disse que vai es-
tudar com profundidade 
sobre todas as reivindica-
ções e que estas serão en-
caminhadas ao governador 
Ricardo Coutinho para que 
sejam estabelecidas no que 
for possível.

A audiência pública 
reuniu produtores, agrope-
cuaristas, integrantes das 
cooperativas, abatedouros, 
presidentes de sindicatos 
ligados ao setor, além de re-
presentantes de diversas ins-
tituções.

Audiência pública 
debate agropecuária

Operação Zelotes fecha 
primeira delação premiada

Após mais de dois 
anos de atuação, a Opera-
ção Zelotes teve sua pri-
meira delação premiada 
homologada pela Justiça 
Federal, informou ontem o 
Ministério Público Federal 
(MPF). O acordo foi com o 
réu Paulo Roberto Cortez, 
ex-integrante do Conselho 
Administrativo de Recur-
sos Fiscais (Carf ).

Em troca do desblo-
queio de seus bens e de ter 
sua pena limitada a um ano 
de prestação de serviços 
comunitários, Cortez deu 
detalhes sobre o esquema 
para fraudar decisões do 
Carf, que é a última instân-
cia de recursos adminis-
trativos conta a cobrança 

de impostos e onde, em 
geral, são julgadas dívidas 
milionárias com a Receita.

Cortez, que também 
devolverá R$ 312 mil 
aos cofres da União, se 
comprometeu a dar in-
formações e documentos 
referentes a seis casos 
investigados na Zelotes, 
entre eles, o inquérito 
que envolve o Bank Bos-
ton, cujo esquema foi um 
dos alvos mais  recentes 
de ações da Polícia Fede-
ral (PF).

Denúncia
De acordo com a de-

núncia do Ministério Públi-
co Federal (MPF), o supos-
to esquema de corrupção 
envolveu pagamento de 
propina para cancelar ou 
reduzir multas aplicadas 

ao banco. Em um dos ca-
sos, uma autuação tribu-
tária avaliada pela Receita 
Federal em aproximada-
mente R$ 600 milhões foi 
reduzida em 70%. Paulo 
Roberto Cortez é auditor 
aposentado da Receita Fe-
deral e foi conselheiro do 
Carf entre 1992 e 2009.

 O Sistema Nacional 
de Empregos na Paraíba 
(Sine-PB) oferece, a par-
tir desta segunda-feira 
(14), 314 vagas de em-
prego em seus postos ins-
talados nos municípios 
de João Pessoa, Campina 
Grande, Guarabira, Santa 
Rita, Patos, Bayeux e Ita-
poranga. A maioria das 
oportunidades de traba-
lho é para técnico de ma-
nutenção industrial (50) 
em João Pessoa.

Mais informações 
podem ser obtidas pe-
los telefones (83) 3218-
6619, 3218-6618 ou 
3218-6624 (em João Pes-
soa) e (83) 3310-9412 
(em Campina Grande). 
Para a inscrição, os in-
teressados devem pro-
curar a sede do Sine-PB, 
localizada na Rua Duque 
de Caxias, 305, no Centro 
de João Pessoa (próximo 
ao Shopping Terceirão), 
com RG e CPF.

Sine-PB oferece 314 
vagas de emprego

Sérgio Zveiter pede a 
sua desfiliação do PMDB

O deputado Sergio Zvei-
ter (RJ), relator da denúncia 
apresentada pelo procurador-
geral da República, Rodrigo 
Janot, contra o presidente Mi-
chel Temer na Câmara dos De-
putados, pediu sua desfiliação 
do PMDB. O documento foi 
entregue ontem na presidên-
cia do diretório do partido no 
Rio de Janeiro.

Na carta, Zveiter relata 
que passou a sofrer repre-

sália do partido depois que 
emitiu parecer favorável ao 
prosseguimento da acusa-
ção pelo crime de corrupção 
passiva. Zveiter argumentou 
que a denúncia era grave e 
deveria ser investigada pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF).

Seu relatório não foi 
aprovado pela maioria dos 
membros da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cida-
dania (CCJ). Na votação no 
plenário da Câmara no dia 2, 
que também teve o pedido 

negado, Zveiter manteve seu 
voto pelo deferimento da au-
torização da denúncia.

“Após a divulgação do 
parecer de minha relatoria, 
passei a sofrer ameaças de 
represálias e ameaças de ex-
pulsão oriundas da direção do 
partido e de outros membros 
do PMDB que atuaram em 
prol do arquivamento sumá-
rio das denúncias. Tudo regis-
trado por diversos meios de 
comunicação, daí meu pedido 
de desfiliação”, diz trecho do 
documento.

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

Paulo Roberto 

Cortez devolverá 

R$ 312 mil a União, 

e dará informações e 

documentos de seis casos 

investigados na Zelotes

Débora Brito
Da Agência Brasil

“É preciso recuperar o conceito de nação e buscar alternativas para reconstruir o país com mais justiça”, declarou Nassif

Foto: Ortilo Antônio

Com o Mensalão e a Lava Jato, 
a imprensa descobre a maneira 
de atuar para derrubar gover-
nos”, completou.

Durante a apresentação 
feita pelo mediador da pales-
tra, o procurador federal José 
Godoy disse que a politização 
da Justiça acaba com a justiça 
imparcial e que está faltando 
maturidade no campo político 
para tanta judicialização das 
ações políticas.

O governador Ricardo 
Coutinho, que assistiu ao de-
bate, disse que o povo precisa 
se organizar mais do que nun-
ca e que as universidades têm 
que fazer o papel de centro 
da intelectualidade, de cen-
tro de saber. “A nação está se 
desmanchando, o país está se 

dissolvendo, os direitos estão 
sendo pulverizados e, ao mes-
mo tempo, você não tem uma 
força organizada da socieda-
de que permita exatamente 
fazer um contraponto e reto-
mar outro tipo de caminho”, 
lamentou.

Ele acrescentou que o pa-
pel do “Pense” é suscitar o de-
bate de ideias, fazer com que as 
pessoas reflitam para superar o 
grave período de obscurantis-
mo que o país vivencia. O jorna-
lista Diego Rolim ressaltou que 
o momento pede debates como 
o proporcionado pela palestra 
de Luís Nassif, porque as pes-
soas precisam refletir e debater 
a situação atual do país, que 
vive um golpe, para ver o que 
é possível fazer para superar 

esse momento. “Infelizmente, 
a gente vê a justiça pendendo 
só para um lado”, disse. Já a 
engenheira aposentada Maria 
de Fátima, disse que estava ali 
em busca de um alento que lhe 
desse força para continuar bri-
gando, lutando e se juntando 
a outras pessoas para mudar 
essa realidade tão complicada 
que vive o país. 

A terceira palestra do Ciclo 
de Debates Contemporâneos 
da Paraíba está programada 
para o dia 27 de setembro, às 
19h, no Espaço Cultural, com a 
presença do escritor, jornalista 
e frade dominicano Frei Betto, 
que vai debater sobre o tema: 
Avanços e intervenções da ci-
dadania para o controle demo-
crático da política.
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Governo do Estado vistoriou os reservatórios e já encaminhou o relatório ao Ministério da Integração Nacional
A Secretaria de Infraes-

trutura, Recursos Hídricos, 
Meio Ambiente e Ciência e 
Tecnologia (Seirhmact) con-
cluiu o relatório das vistorias 
realizadas nos trechos dos 
Riachos Morros e Tamanduá 
e no Rio Piranhas, por onde 
irão passar as águas da Trans-
posição do Rio São Francisco, 
onde foram identificados al-
guns problemas que podem 
concorrer para uma possível 
obstrução da passagem da 
água. O documento já foi en-
caminhado ao Ministério da 
Integração Nacional.

De acordo com o relató-
rio, a identificação em campo 
das características atuais nos 
trechos vistoriados referiu-se 
à observação dos problemas 
concorrentes a uma possível 
obstrução da passagem de 
água prevista no Projeto de 
Integração do São Francisco 
(PISF) para escorrer no leito 
natural do Rio Piranhas em di-
reção ao Rio Açu, conforme a 
situação atual do leito dos cur-
sos vistoriados, especialmente 
aos seguintes itens: obstáculos 
artificiais e naturais existentes; 
ocupação humana nos trechos; 
situação geral do assoreamen-
to aparente e das matas cilia-
res; condição aparente da 
geometria hidráulica e do per-
fil longitudinal dos canais.

Esses problemas foram 
identificados durante vistoria 
nos trechos dos Riachos Mor-
ros e Tamanduá e no Rio Pira-
nhas, no Eixo Norte do Projeto 
de Integração do São Francisco 

Águas do São Francisco devem 
chegar ao Eixo Norte em março

Homenagem aos pais 
Hemocentro realizou ontem a campanha “Amor que se 
multiplica pelo exemplo”, reunindo pais e filhos doadores, que 
receberam certificados e ganharam corte de cabelo. Página 7
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Risco de lentidão

Pedro II ganha faixa exclusiva para ônibus

A Avenida Dom Pedro 
II, uma das vias mais movi-
mentadas da cidade de João 
Pessoa, ganhou faixa para 
ônibus. Para os motoristas de 
ônibus a viagem vai ficar mais 
tranquila e mais rápida, mas 
tem condutor de veículo que 
acha que com a faixa, o trân-
sito vai ficar mais lento para 
os motoristas de carros parti-
culares. Nesta segunda-feira, 
a Superintendência Executi-
va de Mobilidade Urbana de 
João Pessoa (Semob-JP) inicia 
uma fiscalização educativa na 
avenida para que os conduto-
res possam se adaptar. Mas a 
partir do mês de setembro, 
começa a fiscalização efetiva, 
ou seja, quem for flagrado na 
faixa dirigindo veículo parti-
cular pagará multa no valor de 
R$ 293,47. 

Em João Pessoa existe fai-
xa exclusiva para ônibus nas 
Avenidas Epitácio Pessoa, Jo-
sefa Taveira, Padre Azevedo, e 
em parte do centro da cidade, 
a exemplo do Viaduto Tercei-
rão. Agora quem ganha faixa 
exclusiva para ônibus é a Ave-
nida Pedro II. De acordo com 
o superintendente da Semob, 
Carlos Batinga, em todas as 
avenidas que receberam fai-
xa para ônibus o trânsito teve 

uma melhora na fluidez. Ele 
explicou que o corredor Pedro 
II já recebeu placas indicando 
a faixa exclusiva e a pintura do 
asfalto com as faixas nas cores 
branca e azul.  "O período de 
orientação deve permanecer 
até o final deste mês. A partir 
de setembro será iniciada a 
fiscalização efetiva. Por isso, é 
importante que todos fiquem 
atentos às sinalizações e fa-
çam valer o cumprimento ao 
Código de Trânsito Brasileiro”, 
reforçou Batinga. 

O que mudou
No sentido Centro/bair-

ro, a faixa exclusiva de ônibus 
terá início no cruzamento da 
Pedro II com a Tabajaras, se 
estendendo até as imediações 
do Ibama. Com isso, na faixa 
da direita da via não será mais 
permitido estacionar. Já no 
sentido bairro/Centro, o cor-
redor específico para os ôni-
bus seguirá das imediações do 
Ibama até a Praça Pedro Gon-
dim, na Avenida Nossa Senho-
ra de Fátima (Torre). No total, 
serão 4,4km de faixa exclusiva 
com a nova implantação.

De acordo com o Código 
de Trânsito Brasileiro, o ato de 
desrespeitar a faixa exclusiva é 
considerado infração gravíssi-
ma, estando o infrator sujeito 
a penalidades como multa no 
valor de R$ 293,47 e remoção/

apreensão do veículo. O CTB 
também pune os motoristas 
de ônibus que circularem fora 
da faixa reservada ao trans-
porte coletivo urbano com 
multa de R$ 130,16 (infração 
média) e 4 pontos na CNH.

Os veículos particulares 
só podem utilizar as faixas 
exclusivas para entrar/sair 
de estacionamentos ou quan-
do forem entrar à direita em 
alguma rua transversal. Para 
isso, o condutor pode entrar 
na faixa exclusiva 50 metros 
antes do seu destino, devendo 
observar atentamente que ne-
nhum ônibus esteja próximo, 
evitando qualquer chance de 
acidente. Os veículos de res-
gate, combate a incêndio, am-
bulâncias, viaturas policiais e 
operações de trânsito carac-
terizados podem circular pela 
faixa exclusiva se estiverem 
em serviços de urgência ou 
atendimento na via, com si-
nalização sonora e iluminação 
intermitente.

Durante este mês, agen-
tes de mobilidade estarão cir-
culando na extensão da aveni-
da, orientando os pedestres, 
ciclistas e motoristas de trans-
porte particular e público, na 
expectativa de evitar conflitos 
no trânsito e desrespeito ao 
cumprimento da nova medida 
adotada em um dos principais 
corredores da capital.

José Alves
zavieira2@gmail.com

(PISF) nos municípios de Apa-
recida, Cajazeiras, Marizópolis, 
Nazarezinho, São João do Rio 
do Peixe, São José de Piranhas 
e Sousa.

A vistoria foi realizada em 
duas etapas, sendo a primeira 
no período de 27 a 31 de março 
de 2017, e a segunda entre os 
dias 17 a 21 de julho de 2017, 
executado pela equipe de as-
sessores técnicos da Seirhmact, 
Itaragil Marinho e Beranger 
Araújo, com colaboração de 
membros do Batalhão de Po-
lícia Ambiental do Estado da 
Paraíba (BPAmb) na primeira 

etapa, e da Agência Executiva 
de Gestão da Águas (Aesa) na 
segunda etapa. 

O trecho vistoriado foi 
definido após análise do mapa 
geral da infraestrutura hídri-
ca do PISF, Eixo Norte, onde o 
eixo principal levará água aos 
Reservatórios Morros e Boa 
Vista, desaguando em leito na-
tural seguindo ao Reservatório 
Engenheiro Ávidos pelo Rio Pi-
ranhas, e deste ao Reservatório 
São Gonçalo até o Rio Piranhas-
-Açu em direção ao Estado do 
Rio Grande Norte. 

Segundo Deusdete Queiro-

ga, secretário executivo de Re-
cursos Hídricos, a expectativa 
por parte do Ministério da In-
tegração Nacional é que a par-
tir de março ou abril de 2018, 
as águas do Rio São Francisco 
já estejam chegando à Paraíba 
por meio do Eixo Norte. “Nós já 
nos antecipamos e iniciamos os 
trabalhos de limpeza e retifica-
ção ao longo do Rio Piranhas e 
fizemos esse relatório para que 
o Ministério da Integração Na-
cional tomasse conhecimento 
de como está a situação atual 
do leito do rio”, destacou.

De acordo com Deusdete, 

alguns trechos do leito do rio 
poderão ter a intervenção do 
Governo Federal. “Nós iremos 
definir quais as ações serão ne-
cessárias. Com certeza haverá 
necessidade de colocar equi-
pamentos como escavadeira 
hidráulica, assim como foi feito 
no Rio Paraíba. Tem um trecho 
depois do açude de São Gonça-
lo próximo à cidade de Apareci-
da que talvez seja necessária a 
intervenção do Governo Fede-
ral e nós já apresentamos esse 
relatório ao ministério,” acres-
centou. As áreas observadas 
foram definidas com auxílio de 

imagens de satélite, observado 
o mapa do PISF, sendo percorri-
das estradas próximas ao canal 
do rio utilizando-se veículos e 
aparelho GPS do tipo navega-
ção, com apoio de registros em 
imagens digitais por fotografia 
e filmagem por drone.

A área está inserida na 
Bacia Hidrográfica Federal Pi-
ranhas-Piancó-Açu (bacia com-
partilhada com o Estado do Rio 
Grande do Norte), na sub-bacia 
do Rio Piranhas, parte dos Sis-
temas Aquíferos do Cristalino e 
do Rio do Peixe (Plano Estadual 
de Recursos Hídricos, 2006).

“Acho importante que essas faixas sejam 
criadas porque o trânsito flui melhor 
para todos, principalmente para taxistas 
que também podem transitar na faixa 
desde que estejam levando passageiros. 
O táxi pode utilizar a faixa somente com 
passageiro, sem passageiro ele não tem 
permissão”.

Joelson Serafim 
Motorista de táxi

“Acho que com esta faixa só para ônibus 
o congestionamento vai aumentar na 
Dom Pedro II, e quem pega o ônibus no 
Centro e estuda na UFPB ou trabalha 
em Mangabeira terá que pegar o ônibus 
uma hora antes para chegar ao seu 
destino. A lógica é que quando uma 
avenida tem três faixas e perde uma, o 
trânsito tende a ficar mais lento”.

Isabela Santos  
Comerciária

Opinião
Fotos: Edson Matos

Avenida recebeu placas indicativas e faixas azul e branca no asfalto 

Trecho vistoriado pela Secretaria de Recursos Hídricos do Estado está inserido na Bacia Hidrográfica Federal Piranhas-Piancó-Açu, bacia compartilhada com o Rio Grande do Norte

Foto: Secom-PB
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Homens teriam envolvimento com tráfico de drogas, roubos e furtos qualificados e o porte ilegal de armas de fogo
A Polícia Militar divul-

gou o balanço do primeiro 
dia da Operação Impacto, 
que teve a prisão de 22 sus-
peitos de roubos, tráfico de 
drogas, porte ilegal de arma, 
furto qualificado e em conse-
quência a cumprimentos de 
mandados de prisão, entre o 
fim da tarde de quinta-feira 
(10) e madrugada de ontem, 
nas cidades de João Pessoa, 
Santa Rita, Campina Grande, 
Cajazeiras, São João do Rio 
do Peixe, São José de Pira-
nhas, Uiraúna e Triunfo.

Nas 12 primeiras horas 
de atuação, a PM retirou oito 
armas de fogo de circulação 
em João Pessoa, Campina 
Grande e no Sertão, bem como 
apreendeu mais de 2kg de 
cocaína, maconha e crack, na 
capital e em Campina Grande. 
Foram mais de três mil abor-
dagens realizadas com blo-
queios montados em diversos 
pontos dos municípios.

A coordenadora de Co-
municação Social da Polícia 
Militar, capitã Carla Marques, 
disse que as ações serão re-
forçadas nas próximas ho-
ras. “O planejamento prevê 
a intensificação das ações de 
forma gradativa, ocupando 
locais indicados pela inteli-
gência e esse trabalho vai até 
a madrugada da próxima se-
gunda-feira (14), com o obje-
tivo de reduzir os indicadores 
criminais, prender suspeitos 
e retirar armas e drogas das 
ruas, como aconteceu nessa 
primeira noite e madrugada 
da operação”, lembrou.

Ainda na Impacto, a 
Polícia Militar encontrou 
o idoso que teve a imagem 
divulgada em redes sociais, 
com compartilhamentos que 
o acusavam de integrar um 
grupo que estaria praticando 
assaltos nos bairros de Ma-
naíra e em Miramar, em João 

Operação Impacto prende 22 
suspeitos e apreende armas

Pessoa. Ele estava hospedado 
em uma pousada na Capital, 
é natural do Estado da Bah-
ia e tem 71 anos de idade. 
Até agora, não há registro no 
Ciop (Centro Integrado de 
Operações Policiais) sobre os 

supostos crimes e o comando 
do policiamento das áreas 
não recebeu nenhuma de-
núncia da situação, antes da 
divulgação informal do fato. 

A PM pede para que caso 
haja alguma vítima, que pro-

cure a corporação e vá até 
uma delegacia para forma-
lizar o caso. A procura pelo 
idoso por parte da PM teve 
o objetivo de preservar a in-
tegridade física dele, já que o 
assunto foi bastante difundi-

do em grupos de mensagens 
instantâneas (whatsapp) e 
nas redes sociais - o que pode 
levar pessoas a querer agre-
dir o senhor a partir desses 
relatos, mas também para 
averiguar melhor a situação.

A Operação Impacto 
mobilizará mais de 2 mil 
policiais durante este fim 
de semana, atuando em vá-
rios bairros e comunidades, 
com blitze, abordagens, blo-
queios e incursões.

Polícia Civil cumpre 
mandados de prisão

A Polícia Civil, por 
meio da Delegacia da In-
fância e Juventude (DIJ) 
de Campina Grande, de-
sencadeou, na manhã de 
ontem, a Operação Re-
tomada. O objetivo foi 
cumprir dez mandados 
de prisão preventiva, com 
acusações relacionadas 
a crimes de homicídio, 
atentados, vilipêndio a 
cadáveres, dano ao patri-
mônio público e motim, 
que ocorreram durante 
uma rebelião ocorrida no 
mês de junho no Centro 
Socioeducativo Lar do Ga-
roto, em Lagoa Seca. As 
prisões ocorreram tam-
bém em Campina Grande, 
Monteiro e João Pessoa.

De acordo com a de-
legada Nercília Dantas, a 
operação faz parte de uma 
investigação que começou 
após uma rebelião ocorrida 
no Lar do Garoto, em que 
sete pessoas foram assas-
sinadas. “Eu e a delegada 
Herta França fomos desig-
nadas em caráter especial 
para instaurar inquérito e 
presidir a investigação re-
lativa aos crimes pratica-

dos durante essa rebelião. 
Após a coleta probatória, 
oitivas de mais de 35 pes-
soas testemunhas e decla-
rantes, identificação e indi-
vidualização das condutas 
e dos internos responsá-
veis pelos crimes, foi ofer-
tada representação da pri-
são preventiva em desfavor 
de 10 internos que, apesar 
de já serem maiores de 
idade, estavam cumprindo 
medida socioeducativa no 
Lar do Garoto”, disse a au-
toridade policial.

O nome da operação 
foi escolhido diante da 
ação policial para retoma-
da e manutenção da or-
dem e disciplina internas 
da unidade de internação 
de adolescentes infrato-
res, cujos envolvidos es-
tão sendo transferidos 
para o Presídio do Serro-
tão. Os presos formam um 
grupo criminoso que ar-
ticulou a rebelião dentro 
do Lar do Garoto. Eles vão 
responder pelos crimes 
de organização crimino-
sa, homicídio, tentativa de 
homicídio e dano ao patri-
mônio público.

Senabom 2017

Bombeiros iniciam chamada 
para trabalhos científicos 

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB) 
está com inscrições aber-
tas para trabalhos científi-
cos no Seminário Nacional 
de Bombeiros (Senabom 
2017), que acontecerá de 8 
a 10 de novembro, no Cen-
tro de Convenções de João 
Pessoa. As propostas devem 
ser enviadas até o dia 30 
deste mês, exclusivamente 
pelo site oficial do evento, o 
senabom2017.com.br

Conforme o edital, tam-
bém disponível no sítio, cada 
trabalho poderá ter até três 
autores, que podem enviar 
no máximo dois trabalhos 
por autor. A pesquisa poderá 
ser inscrita em duas moda-
lidades: artigo completo ou 
banner – com especificações 
de formatação e extensão 
discriminadas no edital.

O autor que tiver seu 
trabalho aprovado receberá 
um certificado de palestrante 
do Senabom, além da publi-
cação e divulgação do estudo 
nos anais do evento. A pro-
posta deverá se encaixar em 

um dos dez eixos temáticos 
do evento científico – sendo 
eles: Tecnologia de Combate 
a Incêndios; Gestão de Riscos 
e Emergências; Gestão da 
Segurança Contra Incêndio; 
Atendimento Pré-hospitalar; 
Busca e Resgate; Educação 
Corporativa; Defesa Civil; 
Comportamento de Estrutu-
ras em situações de Incêndio; 
Segurança Pública e Ativida-
de Física, Saúde e Qualidade 
de Vida do Profissional em 
Segurança Pública. 

O resultado dos tra-
balhos selecionados para 
apresentação no evento será 
divulgado até o dia 9 de ou-
tubro, no site e nas mídias 
sociais do XVII Senabom. 

Reunião de ideias
Conforme o tenente-

coronel Joelson Macena, da 
comissão de marketing do 
Senabom, o Corpo de Bom-
beiros espera, com o evento, 
fomentar os trabalhos cien-
tíficos e obter na sociedade o 
que há de melhor quanto aos 
estudos nas áreas de atuação 

dos bombeiros – como pre-
venção, combate a incêndio, 
resgate e emergência. 

O evento
O Seminário Nacional 

de Bombeiros (Senabom) 
reúne profissionais da área 
de todo o país e da América 
Latina. Além de bombeiros, o 
Senabom também é voltado 
para estudantes e profissio-
nais da saúde, segurança de 
forma geral e direito. 

As inscrições para o 
evento estão abertas no site 
oficial, no qual também é 
possível acessar mais deta-
lhes da programação, que en-
volve a apresentação de tra-
balhos científicos, palestras 
e realização de provas técni-
cas. Paralelo ao seminário, 
acontecerá a Feira Inter-
nacional de Prevenção de 
Incêndios e Emergências 
e os encontros do Conse-
lho Nacional de Coman-
dantes Gerais (CNCG) e da 
Liga Nacional dos Corpos 
de Bombeiros Militares do 
Brasil (Ligabom).

A Polícia Civil da Pa-
raíba, por meio do trabalho 
investigativo da Delegacia 
Especializada de Atendi-
mento à Mulher (Deam) 
na Zona Norte de João Pes-
soa, prendeu, na manhã 
de ontem, o morador de 
rua identificado como Lu-
cimário Luna da Silva, 34 
anos, suspeito de praticar 
crime de estupro contra 
uma mulher de 48 anos. A 
prisão aconteceu por cum-
primento de mandado de 
prisão preventiva expedi-
do pelo juízo da capital. 

De acordo com a de-
legada Josenice Andrade, o 
crime aconteceu na manhã 
do dia 28 de julho deste 
ano, por volta das 6h, no 
bairro Expedicionários. A 
vítima se dirigia ao traba-
lho quando foi abordada 
pelo homem, que a estu-
prou em um recuo de calça-
da de um estabelecimento 
comercial. “O trabalho de 
investigação foi intenso e 
iniciado logo após a ocor-
rência, com a realização de 
exames por parte do Insti-
tuto de Polícia Científica.

Homem é 
detido por 
acusação de 
estupro 

Força Tática da Polícia Militar está atuando nas cidades de João Pessoa, Santa Rita, Campina Grande, Cajazeiras, São José do Rio do Peixe, São José de Piranhas, Uiraúna e Triunfo

Foto: Secom-PB
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Projeto tem como objetivo fomentar, selecionar e valorizar as práticas pedagógicas e experiências administrativas 
O Governo do Estado da 

Paraíba, por meio da Secre-
taria de Estado da Educação 
(SEE), lançou nessa sexta-feira 
(11) a 7ª edição dos Prêmios 
Mestres da Educação e Esco-
la de Valor. Os prêmios têm 
como objetivo fomentar, sele-
cionar, valorizar e premiar as 
práticas pedagógicas e expe-
riências administrativas exi-
tosas executadas nas escolas 
públicas estaduais de Educa-
ção Básica, por professores e 
demais profissionais de edu-
cação em exercício, que com-
provadamente, estejam tendo 
sucesso no enfrentamento dos 
desafios no processo de ensi-
no e aprendizagem.

Os editais que regulam 
a participação dos servido-
res da educação, Edital nº 
015/2017 - Prêmio Escola de 
Valor, e Edital nº 016/2017 - 
Prêmio Mestres da Educação, 
foram divulgados no Diário 
Oficial do Estado de ontem, 
e como disposto nos referi-
dos documentos, as inscri-
ções para os participantes se 
iniciam nesta segunda-feira 
(14), acessando o endereço 
eletrônico www.paraiba.pb.
gov.br/educacao.

O Prêmio Escola de Va-
lor contempla com o 14º sa-
lário todos os funcionários 
das escolas premiadas: ges-
tores, merendeiras, profes-
sores, porteiros, vigias, entre 
outros. Já o prêmio Mestres 
da Educação possibilita que 
os professores com projetos 
premiados sejam beneficia-
dos com o 14º salário e, caso 
estejam lotados nas escolas 
já contempladas com o Prê-
mio Escola de Valor, recebam 
também este prêmio, que se 
caracteriza como 15º salário 
aos docentes.

Conforme dispõe a Lei 
nº 9.879 de 13 de setembro 
de 2012, que cria os Prêmios, 
para serem contemplados, os 
projetos inscritos, de ambos 
os prêmios, precisam atender 
aos critérios eliminatórios e 
classificatórios previstos em 
edital, entre os quais o alcan-
ce de metas escolares origi-
nadas a partir da Avaliando 
IDEPB e alcance dos índices 
de eficiência de gestão da 
aprendizagem dos estudan-
tes, atingindo pontuação 
mínima igual a 7,0 (sete) ou 
variável, de acordo com as 
especificidades de algumas 
unidades escolares.

Entre 2011, ano em que 
foi instituído, até a última 
edição no ano de 2016, já fo-
ram 78.178 (setenta e oito 
mil, cento e setenta e oito) 
premiações concedidas aos 
servidores contemplados 
com os Prêmios Mestres da 
Educação e Escola de Valor, 
totalizando um investimen-
to de R$ 113.544.846,60. A 
SEE orienta os professores e 
funcionários das escolas que 
leiam atentamente ao edital 
e participem. Em caso de dú-
vidas, entrar em contato pelo 
número (83) 3218-4076.

Estado lança prêmios Mestres 
da Educação e Escola de Valor

Imagem peregrina

Dom Delson celebrará 
uma missa no Padre Zé

Na próxima terça-
feira, dia 15, às 10h, uma 
missa vai ser celebrada 
em João Pessoa, no Hospi-
tal Padre Zé, para marcar 
a visita da imagem pere-
grina de Nossa Senhora 
Aparecida à Arquidiocese 
da Paraíba. A missa será 
presidida pelo arcebispo 
metropolitano da Paraíba, 
Dom Manoel Delson, oca-
sião em que haverá a en-
tronização da imagem de 
Nossa Senhora Aparecida 
ao Instituto São José.

O Hospital Padre Zé é 
uma instituição filantró-
pica que foi fundada no 
dia 25 de agosto de 1965 
para o trabalho de carida-
de do monsenhor José da 
Silva Coutinho, conhecido 
como Padre Zé. A institui-
ção, que faz um trabalho 
filantrópico prestando 
um serviço médico assis-
tencial, ampara pessoas 
de baixa renda não so-
mente em João Pessoa, 
bem como de diversos 
municípios paraibanos.

Atualmente a insti-
tuição hospitalar conta 
com uma capacidade ins-
talada de 110 leitos, sen-
do 60 na parte da clínica 
médica e 50 na unidade 
de cuidados prolongados. 
Ele também dispõe de la-
boratório de análises clí-
nicas; unidade de fisiote-
rapia, de radiodiagnóstico 
e de ultrassonografia; ser-
viço de assistência social 
e psicológica, oferecendo 
ainda consultas médicas 
em diversas especialida-
des com atendimento ex-
clusivo pelo Sistema Úni-
co de Saúde – SUS.

De janeiro a dezem-
bro de 2016 o hospital 
atendeu a 19.249 pacien-
tes, sendo 1.509 vindos de 
46 municípios. O Hospital 
Padre Zé, cuja instituição 
mantenedora é o Instituto 
São José, fica localizado 
na Avenida Desembar-
gador Botto de Menezes, 
657, no bairro de Tambiá. 
Informações podem ser 
feitas através dos fones 
(83) 3041-8400 ou pelo 
email hospitalpadreze@
zipmail.com.br

Cidade de Sousa sedia hoje 
a 10a Semana do Espiritismo 

A cidade de Sousa vai 
sediar, de hoje a 19 de agos-
to, a 10ª Semana do Espiri-
tismo. A programação será 
executada pela equipe da 
Comunhão Espírita Casa do 
Caminho, que foi fundada 
no final da década de 1970 
para prestar apoio a pes-
soas desamparadas, prin-
cipalmente pessoas idosas.

Um dos coordenados 
da Casa do Caminho, Wal-
ter Sarmento, disse que a 
semana espírita foi instituí-
da através de lei municipal.

O Espiritismo é uma 
doutrina de cunho filosófi-
co e religioso e tem como 
objetivo o aperfeiçoamento 
moral do homem por meio 
de ensinamentos transmiti-
dos por espíritos desencar-
nados que se comunicam 
com os vivos através de 
pessoas que têm qualida-
des mediúnicas.

As atividades come-
çam hoje, à 20h, em um dos 
dois núcleos da entidade, 
na Rua Gualberto Filho, 
no centro de Sousa. Os tra-
balhos na abertura serão 
coordenados por Janine 

Queiroga e a palestra, com 
o tema: “Bem Aventurados 
os Aflitos”, será ministrada 
pelo empresário Washing-
ton Marques.

Amanhã, a programa-
ção começa às 8h com a 
“prece com os  idosos” na 
Casa Transitória,  localiza-
da às margens da BR230, 
no trecho que interliga 
Sousa ao perímetro de São 
Gonçalo. Nesse local fun-
ciona ampla estrutura da 
Casa do Caminho, que pro-
picia apoio a idosos, muitos 
deles desamparados por fa-
miliares.

Às 9h30 está progra-
mada no mesmo local a 
apresentação do seminá-
rio “O Verdadeiro Espírita”, 
que será apresentado pelo 
professor da Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG) e bacharel em Di-
reito, Wellington Ferreira 
de Melo.

Ao meio-dia será exi-
bido o programa de rádio: 
“Instantes de Reflexão”, 
através da Rádio Líder FM, 
97.1, com apresentação 
neste dia de Walter Sar-
mento, profundo estudioso 
do Espiritismo. Na segun-
da-feira (14), será minis-

trada no núcleo da Rua 
Gualberto Filho, no centro 
de Sousa, a palestra: “Bem 
Aventurados os Aflitos”, 
com a professora Janine 
Borba. Na terça-feira, a 
palestra será apresentada 
pela empresária Élida Fi-
gueiroa com o tema “Per-
das de Entes Queridos”.

O calendário de even-
tos segue na quarta-feira 
(16), com  a palestra “Es-
quecimento do Passado”, 
sob a direção de Ney Aris-
tóteles e será ministrada 
pelo professor Wellington 
Ferreira de Melo.

Na quinta-feira (17), a 
Semana Espírita de Sousa 
apresenta a palestra “Jus-
tiça das Aflições”, que será 
apresentada por Geraldi-
nha Souza. Na sexta-feira, 
às 18h, está confirmada a 
distribuição de sopa para 
famílias carentes. Em se-
guida, será apresentada a 
palestra “Bem e mal sofrer”, 
com Carla, Luci e Haianne.

A programação será 
concluída no sábado (18), 
com a direção de Bernardo 
Antônio, na palestra “A feli-
cidade não é deste mundo”, 
com a apresentação de Vi-
cente Wilton.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

George Wagner
georgewagner1@gmail.com

O prêmio Mestres da 
Educação possibilita 

que os professores com 
projetos premiados 

sejam beneficiados com 
o 14º salário

Hemocentro promove campanha 
para homenagear o dia dos pais

No sentido de incen-
tivar a fidelização de do-
adores, o Hemocentro da 
Paraíba realizou ontem a 
campanha "Amor que se 
multiplica pelo exemplo", 
em homenagem aos pais. 
Diversos pais doadores, 
bem como seus filhos, fo-
ram homenageados com 
entrega de certificados. Eles 
também ganharam corte de 
cabelo grátis pela equipe de 
22 novos cabeleireiros for-
mados pela companhia Fios 
e Formas de Mangabeira. 

"A meta da campanha 
foi atrair pais, filhos e es-
posas para que todos se 
tornem doadores porque 
sempre existe alguém que 
precisa de sangue para con-
tinuar vivo", disse o enfer-
meiro do Hemocentro Or-
lando Ventura.  

Mailton José da Silva, 
pai de quatro filhos e doador 
de sangue desde 1974, foi 
um dos pais homenageados. 
"Meus quatro filhos tam-
bém seguiram meu exemplo 
e todos são doadores. Estou 
aqui nesta data a convite de 
um dos meus filhos, o Flávio 
José, que me trouxe de casa 
para ser homenageado".  
Mailton, que tem fator RH 'A 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Negativo', disse ainda que a 
primeira vez que doou san-
gue estava servindo o Exér-
cito e tinha 20 anos. Desde 
então, faz doação quatro 
vezes por ano. Ele disse que 
é sempre uma satisfação fa-
zer um ato que pode salvar a 
vida de outra pessoa.

Orlando Ventura afirmou 
que, no momento, o estoque 
de sangue do Hemocentro 

está em baixa, porque o ór-
gão tem por dia cerca de 130 
a 150 doadores. Para que o 
estoque ficasse pronto para 
atender de forma tranquila a 
rede hospitalar, seriam neces-
sários 200 doadores por dia. 

A ação em homenagem 
aos pais teve início às 9h, com 
apresentação de Daniel Fran-
ça, cantor de música sertane-
ja e forró. Logo em seguida foi 

feita a entrega de certificados 
para pais homenageados e 
realização de corte de cabe-
lo. Nos primeiros sete meses 
deste ano, o Hemocentro da 
Paraíba recebeu mais de 33 
mil doadores e, deste total, 
cerca de 24 mil são do sexo 
masculino, o que corresponde 
a 72% dos doadores. O san-
gue colhido pelo Hemocentro 
abastece praticamente toda a 

rede hospitalar da Paraíba. 
Para doar sangue basta 

a pessoa ser saudável. É ne-
cessário um documento ofi-
cial como RG, ou documento 
equivalente com foto e o pre-
enchimento dos dados pes-
soais, ter acima de 50 quilos e 
ter idade entre 16 e 69 anos. 
Homens podem doar sangue 
a cada 60 dias. Já as mulheres, 
a cada 90 dias.

Diversos pais doadores e seus filhos foram homenageados com certificados e corte de cabelo da equipe de cabeleireiros da companhia Fios e Formas de Mangabeira

Foto: Edson Matos
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Motivo seria a dificuldade de alguns interessados em acessar as documentações exigidas para o processo licitatório

A Prefeitura Universitária 
da Universidade Federal da 
Paraíba decidiu adiar o pro-
cesso licitatório para a con-
tratação de permissionário 
que irão explorar comércio na 
área do Campus I da UFPB, em 
João Pessoa. o novo pregão, 
que seria realizado na próxi-
ma segunda-feira, está marca-
do para o dia 14 de setembro.

O adiamento não está 
relacionado ao pedido de sus-
pensão ajuizado pela Defenso-
ria Pública da União, na Paraí-
ba. O pedido da DPU tem como 
intuito a garantia do direito ao 
trabalho dos comerciantes da 
UFPB, mediante regularização 
das ocupações de áreas pú-
blicas, de modo a permitir a 
permanência dos particulares 
através da permissão de uso 
de caráter oneroso.

De acordo com a Prefei-
tura Universitária, a decisão 
de adiar a licitação  foi moti-
vada porque alguns interessa-
dos estavam com dificuldade 
para acessar as documenta-
ções exigidas. Atualmente a 
Universidade Federal da Pa-
raíba conta com cerca de 90 
permissionários, sendo que 
19 apresentam algum tipo de 
irregularidade e, por isso, re-
ceberam notificação de que 
devem deixar o local dentro 
de 45 dias, prazo que se extin-
gue em setembro.

No último dia 8, a Defen-
soria Pública da União, na Pa-
raíba, havia ajuizado uma Ação 

Civil Pública (ACP) solicitando 
a suspensão do processo lici-
tatório e a desocupação das 
áreas utilizadas pelos comer-
ciantes na instituição, além da 
suspensão dos processos judi-
ciais de ações de reintegração 
de posse ajuizadas pela UFPB.

A DPU presta assistência 
jurídica a vários comerciantes 
que procuraram o órgão após 
receberem, em julho de 2016, 
por parte da UFPB, notificação 
de desocupação dos estabele-
cimentos no prazo máximo de 
45 dias. Na época, a Defensoria 
Pública da União expediu uma 
Recomendação (nº 01/2016) 
na qual requeria que a insti-
tuição se abstivesse de proce-
der à desocupação imediata 
dos espaços utilizados pelos 
comerciantes. O objetivo era 
impedir que os serviços pres-
tados pelos estabelecimentos 
à comunidade acadêmica fos-
sem descontinuados.

Na ação judicial, o órgão 
argumenta que, mesmo com os 
comerciantes em situação irre-
gular, a administração da Uni-
versidade, em vários casos, con-
tinuou a receber o pagamento 
de taxas pela ocupação das 
áreas públicas. A ausência de 
fiscalização e o prosseguimento 
da contraprestação davam ao 
uso e permanência dos locais a 
aparência de legalidade.

Segundo o levantamento 
realizado pela DPU, através 
de documentos apresentados 
pelos particulares, há estabe-
lecimentos com mais de 30 
anos de funcionamento. Uma 
parcela dos comerciantes que 

UFPB adia licitação para novos 
permissionários do Campus I
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

ocupa as áreas possui termos 
de permissão de uso, contra-
tos de cessão ou locação com 
prazos de vigência expirados.

A Ação Civil Pública desta-
ca as dificuldades enfrentadas 
pelos comerciantes que pre-
tendiam formalizar sua ocu-
pação junto à instituição. Sem 
uma resposta definitiva da 
administração, muitos comer-
ciantes fizeram investimentos 
de R$ 5 mil a até mais de R$ 30 
mil nos espaços ocupados.

Ainda de acordo com as 
observações da Defensoria 
Pública da União, grande par-
te dos comerciantes tem no 
comércio, dentro da institui-
ção, a principal fonte de ren-
da familiar.

“Não é justo que os parti-
culares, que desempenham há 
vários anos serviços à UFPB e 
atendem ao interesse público 
de toda comunidade acadê-
mica, arquem sozinhos com 
os ônus de uma ocupação de-

sordenada e mal planejada 
pela autarquia federal, que não 
exerceu seu papel de fiscaliza-
ção de forma adequada, e que, 
pelo contrário, adotou uma 
conduta omissiva por anos a 
fio”, ressalta no documento a 
defensora regional de direitos 
humanos na Paraíba, Diana 
Freitas de Andrade.

Entre outros pedidos, 
a DPU solicita que a Justiça 
Federal condene a UFPB a se 
abster de exigir, administra-

tiva ou judicialmente, a de-
socupação dos imóveis ocu-
pados pelos comerciantes, 
determinando a regulação da 
exploração das áreas sem a 
imediata retirada dos traba-
lhadores. A intenção é garan-
tir a permanência dos atuais 
ocupantes por prazo razoá-
vel, fixando-se um valor a ser 
pago pelos ocupantes (atuais 
ou futuros) a título de con-
traprestação remuneratória, 
dentre outras condições.

UFPB conta com cerca de 90 permisisonários atualmente; destes, 19 apresentaram algum tipo de irregularidade e receberam notificação para deixar o local

Foto: Edson Matos

As fortes chuvas que caí-
ram em João Pessoa deixaram 
várias ruas intransitáveis, 
com água e buracos, prejudi-
cando a população e os veícu-
los que circulam diariamente. 
É o caso da Rua Pastor Mizael 
Jácome Cavalcanti, no Geisel, 
que está totalmente esbura-
cada e com poças de água, 
deixando as pessoas “ilhadas” 
e sofrendo com a situação. 

A pedagoga Cassandra 
Helena, que reside em edifí-
cio, falou que a água invade 
as garagens, tornando im-
possível a saída dos carros 
pelo acúmulo de areia e 
lixo. Segundo ela, até sair de 
casa a pé torna-se um sacri-
fício. Os moradores têm que 
tirar os sapatos para atra-
vessar o outro lado da rua. 
“Há tempo que estamos 
sofrendo, principalmente 
quando chove. A situação é 
horrível para quem reside e 

tem a necessidade de sair de 
casa. Já fizemos vários apelos 
à Prefeitura de João Pessoa e 
até o momento nem a opera-
ção Tapa Buraco passou pela 
rua. Queremos providências 
urgentes para que seja resol-
vido o problema que prejudi-
ca a todos”, avaliou.  

Outro morador, Fábio 
Tôrres, está prejudicado com 
a quantidade de água que in-
vade a calçada e a garagem 
da casa, além do acúmulo de 
buraco que está em toda rua. 
Ele enfatizou que a edilidade 
está ausente dos problemas 
que acontecem na cidade, 
em especial o acúmulo de 
buracos. “A desculpa é que a 
chuva atrapalha, mas agora 
temos o sol diariamente. Fa-
zemos novamente um apelo 
para que a Prefeitura tome 
as providências para quem 
paga imposto caro”, desaba-
fou. A reportagem entrou em 
contato com a Secretaria de 
Infraestrutura da PMJP, mas 
não obteve resposta.

Rua alagada prejudica 
moradores do Geisel 

Educação no campo

Emater realiza eventos sobre  
trabalho da juventude rural

Com uma programa-
ção que se estende por todo 
o mês de agosto, a Gestão 
Unificada (Emepa/Interpa/
Emater), vinculada à Secre-
taria de Estado do Desenvol-
vimento da Agropecuária e 
Pesca (Sedap), comemora o 
Mês da Juventude, realizan-
do na área rural 103 even-
tos em todas as regionais 
administrativas da Emater, 
abrangendo os 223 municí-
pios. Serão abordados temas 
e propostas que incluem po-
líticas públicas, educação no 
campo, produção e comer-
cialização.

As celebrações, segundo 
a chefe do Núcleo de Exten-
são Social da Emater, Zilda 
Abrantes, tem parceria de 
prefeituras municipais, de 
sindicatos de associações ru-
rais e Conselhos Municipais 
de Desenvolvimento Rural 
Sustentável (CMDRS).

De acordo com a progra-
mação, todos os eventos que 
têm acompanhamento do 
Nueso serão realizados nas 
15 regionais administrativas 
da Emater no Estado, obe-
decendo o seguinte crono-
grama:  região de Sousa, 11; 
Serra Branca, seis; Princesa 
Isabel, 18; Patos, um; João 
Pessoa, cinco; Pombal, um; 
Campina Grande, 13; Caja-
zeiras, seis; Itabaiana, três; 
Guarabira, dois; Areia, 16; 
Itaporanga, 10; e Picuí, 11.

Em Patos
Na quinta-feira (10), 

foi realizado o III Encontro 
Regional de Jovens Rurais 
na cidade de Patos, reunin-
do filhos de agricultores de 
vários municípios que, por 
todo o dia, participaram de 
uma programação que cons-
tou de temas como associa-
tivismo e políticas públicas 
para a juventude, além de 
apresentações culturais e 
troca de experiências.

Na abertura do even-
to, o coordenador regional 
da Emater em Patos, Fran-
cisco Acácio, destacou a 
importância do encontro, 
enfatizando a troca de ex-
periências vivida pelos jo-
vens rurais, o que estimula 
outros jovens agricultores a 
conhecerem ações trabalha-
das em outras comunidades 
ou unidades de produção.

O secretário executivo 
da Juventude e Lazer de Pa-
tos, Junior Ferreira da Silva, 
mais conhecido por China, 
falou sobre associativismo 
e políticas públicas para os 
jovens, e disse que o evento 
organizado pela Emater tem 
uma grande importância 
porque está abrindo cami-
nhos para o conhecimento 
de oportunidades para a ge-
ração e emprego e renda.

O engenheiro agrônomo 
da Emater e coordenador da 
Chamada Pública do Médio 

Sertão, Jailson Lopes da Pe-
nha, proferiu palestra sobre 
políticas públicas para o jo-
vem no campo com geração 
de renda. O também agrôno-
mo da Emater, Expedito Ken-
nedy, abordou o tema Razões 
para a permanência no cam-
po. Ambos mostraram parte 
das ações executadas pela 
Emater no sentido de ofere-
cer oportunidades de conhe-
cimento para os que desejam 
trabalhar a terra. Encerran-
do as palestras, a psicóloga e 
professora Jucerleia Medei-
ros, falou sobre Violência e 
Sexualidade.

Durante o encontro, 
muitos jovens agricultores 
que recebem orientação téc-
nica da Emater apresenta-
ram suas experiências. Igor 
dos Santos Monteiro, do 
Sítio Trincheiras, em Patos, 
falou do seu trabalho sobre 
agroecologia, associativis-
mo e políticas públicas em 
forma de versos.

Outra experiência de 
sucesso foi apresentada 
pelo jovem agricultor  Irinal-
do Filho, do Sítio Capoeira, 
em Santa Terezinha. Ele tra-
balha com hortaliças e fruti-
cultura, e também integra a 
feira da agricultura familiar 
do município e fornece seus 
produtos para o Programa 
de Aquisição de Alimentos 
(PAA) de Patos.

Apesar de trabalhar um 

pouco com as atividades de 
bovinocultura e ovinocultu-
ra, o jovem agricultor Ema-
nuel Messias, do sítio Aroei-
ras, em Quixaba, disse que 
seu foco principal é horti-
cultura e suinocultura e tem 
pretensão de expandir essas 
atividades para melhorar 
seu projeto de criações. “É 
importante ter interesse e 
focar no setor agrícola, em 
busca de melhorias da nossa 
renda e ajudar meus país”.

Com a mesma opinião, 
a jovem rural Níbia Bezerra 
Salviano, moradora do sítio 
Pinhão, em José de Espi-
nharas,  trabalha com hor-
ticultura agroecológica e co-
mercializa seus produtos na 
feira da agricultura familiar 
do município e fornece ao 
Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar (Pnae).

Rondinelly Alisson, do 
sítio Floresta, em Quixa-
ba, disse que seu trabalho 
com caprinovinocultura e 
ovinocultura de corte está 
na fase inicial, mas acredi-
ta que futuramente possa 
tirar o sustento da família 
com os produtos advindos 
da agricultura familiar e da 
criação de animais. “Minha 
expectativa é crescer cada 
vez mais e levar meus pro-
dutos a outras localidades”, 
disse, enfatizando o traba-
lho da Emater voltado para 
a juventude rural.

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Poças e muitos buracos atrapalham trânsito na Rua Pastor Mizael Jácome

Foto: Ortilo Antônio
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2o Caderno

O espetáculo infantil “Espantaram o Espantalho” vai arrecadar rações para doar a abrigo de cachorros e gatos

Baseado no livro in-
titulado O Maravilhoso 
Mágico de Oz, escrito pelo 
norte-americano Lyman 
Frank Baum (1856 - 1919), 
publicado em 1901 e que 
se tornou em um clássico 
da literatura internacional, 
além de ter sido transposto 
para o cinema, o grupo Cara 
Dupla Coletivo de Teatro es-
treia hoje, a partir das 17h, 
no Teatro Ednaldo do Egyp-
to, localizado na cidade de 
João Pessoa, o espetáculo 
Espantaram o Espantalho 
- A Primeira Trilogia do 
Teatro Infantil, dirigido por 
Romildo Rodrigues, que as-
sina o texto da adaptação 
da obra. A peça será reapre-
sentada amanhã e no próxi-
mo final de semana, sempre 
no mesmo horário, e essa 
curta temporada tem um 
objetivo de cunho solidário: 
ajudar animais que foram 
recolhidos por estarem em 
situação de risco. Nesse 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Peça baseada em ‘O Mágico 
de OZ’ estreia hoje na capital

Literatura
A escritora Mirtes Waleska lança hoje o seu livro intitulado 
“Metáforas do amanhã”, em sarau poético musical com o 
músico Moizes Cosme e poetas convidados. Página 12

SERVIÇO 
n Espetáculo: Espantaram 
o Espantalho - A Primeira 
Trilogia do Teatro Infantil
n Grupo: Cara Dupla 
Coletivo de Teatro
n Direção: Romildo 
Rodrigues
n Data: Hoje
n Hora: 17h
n Local: Teatro Ednaldo 
do Egypto, em João 
Pessoa 
n Endereço: Rua Maria 
Rosa, n0 284, bairro 
Manaíra 
n Ingresso: R$ 10 mais 
rações para gatos 
e cachorros
n Temporada: Amanhã e 
nos próximos dias 19 e 20

sentido, o ingresso custa o 
valor único - e simbólico - de 
R$ 10, além de rações para 
gatos e cachorros. 

“A entrega de ração, em 
qualquer quantidade, para 
cachorro ou gato, é opcio-
nal, mas seria bom que to-
dos os que forem assistir ao 
espetáculo levassem rações 
para doar. A quantidade que 
for arrecadada será entre-
gue para o abrigo que se 
chama Somos Todos Anjos 
do Bem, que se localiza no 
bairro Cristo Redentor, em 
João Pessoa. O espetáculo, 

como acontece sempre nas 
estreias que realizamos, 
tem essa ação de caráter 
solidário em benefício dos 
mais de 70 gatos e cachor-
ros que estão sendo bem 
tratados naquele abrigo. 
Além disso, nos sensibiliza-
mos pelo que aconteceu na 
cidade recentemente, quan-
do, durante duas semanas, 
20 cachorros foram mortos 
entre os bairros de Jaguari-
be e Cristo. Eu mesmo perdi 
o meu gato, que foi atrope-
lado”, disse para o jornal A 

União Romildo Domingues.
Depois de realizar cam-

panhas em favor do ser 
humano, desta vez, a Cara 
Dupla foca na ajuda aos ani-
mais que, por algum motivo, 
sofreram abandono. “É pre-
ciso ser um anjo para os que 
nos fazem tão bem e muitas 
vezes torna parte da família 
e de nossas vidas, nos dan-
do o melhor de seu carinho 
e amor de forma tão pura e 
verdadeira”, ressaltou Ro-
mildo Rodrigues, fazendo 
questão de frisar que estima 
os bichos.

Quanto ao espetáculo, 

Romildo Rodrigues lem-
brou que O Mágico de Oz é 
uma historia que “marcou 
época”. Por isso, ele disse 
que a Cara Dupla Coletivo 
de Teatro estreia a peça, 
mas com uma ‘roupagem’ 
readaptada. “É um dos espe-
táculos da trilogia que mais 
encanta e chama a atenção 
do público infantil, onde 
será contada a estória dos 
três personagens de Oz:  o 
espantalho, o homem de 
lata e o leão covarde”, pros-
seguiu o diretor da monta-
gem, cujo elenco é forma-
do por Max Ryan, Robson 
Oliver, Alexandra Oliveira e 
Vinícius Gomes, que tam-

bém é responsável pela 
trilha sonora, a qual 

contribui para real-
çar a encenação. 

Romildo ain-
da lembrou 
que, na cam-

panha pas-
s a d a , 
i n t i t u -

lada “Fazer o bem sem ver 
a quem”, quando se estava 
na fase de gravação do pri-
meiro DVD do Coletivo, o 
público doou agasalhos. Na 
ocasião, ele informou que 
foram recebidos em torno 
de 300 kits, entre roupas 
femininas, masculinas e in-
fantis, deixados no Teatro 
Santa Rosa, em João Pessoa, 
onde o grupo estava em 
cartaz.  

O grupo Cara Dupla Coletivo de 
Teatro está estreando um dos 
espetáculos da trilogia infantil, 
apresentado com uma nova 
roupagem

Fotos: Divulgação



Pai, há uma foto sua -  não sei quem a fez -  em mo-
desta moldura, que guardo na parede do meu gabinete de 
trabalho. Nela, o senhor está de camisa esporte, os  braços 
pendurados quase à  toa,  um rosto que parece uma pintura 
de Rembrandt: maçãs da face coradas, com vincos que de-
finem os que já passaram dos oitenta e olhos que brilham 
e se fixam no infinito. Aquele seu cabelo curto, cortado à 
escovinha (desde os tempos de seu Amâncio) e uma barba 
rala, bem branquinha – compõem um cenário que não 
canso de olhar.

“Seu Benedito”,  já é tempo de confessar que um tempo 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

O Palácio do Go-
verno da Paraíba que 
já fora denominado 
Palácio da Presidên-
cia e, não era ainda 
da Redenção, pas-
sava por mais uma 
reforma, nos idos de 
1930. João Pessoa, o 
presidente, despa-
chava em uma depen-
dência do jornal A 
União que ficava, 
então, à esquerda da 
praça Comendador 
Felizardo, hoje, João Pessoa. Seu ajudante de ordens era o 
coronel Elísio Sobreira que também respondia pelo Coman-
do da Polícia Militar. De repente, chega à antessala do gabi-
nete improvisado, um galego bem vestido, de gravatinha de 
laço, voz estridente e sotaque estrangeirado, apresentando-
se: Jacob Guilherme Frantz. Disse a que vinha: “Eu vim para 
a Paraíba participar da luta de Princesa e gostaria de saber 
o que devo fazer”. Consultado, João Pessoa mandou avisar 
que não dispunha mais de nenhum posto comissionado na 
Polícia, para lhe oferecer. O voluntário ponderou que não 
falara em comissão nem em dinheiro, estava ali por idea-
lismo e no propósito de ajudar ao governo. Era reservista 
do Exército e aceitava alistar-se como soldado raso. Neste 
mesmo dia, Jacob Frantz, como seria conhecido no Estado, 
deixou o Hotel Globo onde se hospedara e, já dormiu no 
quartel da PM. No dia seguinte, 29 de abril de 1930, viajou 
com o coronel Sobreira em direção à zona de conflito onde a 
polícia enfrentava os rebelados do coronel José Pereira.

Chegando ao Batalhão Provisório da Polícia Militar 
instalado em Piancó, o gaúcho foi incorporado às tropas 
na posição de terceiro sargento e, por ser reservista, pas-
sou logo a segundo. Claro que não foi bem recebido na sol-
dadesca. Era um tipo diferente e, em meio à rudeza dos 
paraibanos, sua voz metálica soava fora de tom. Duvida-
vam da sua capacidade e da sua coragem para enfrentar 
os seguidores de Zé Pereira. Foi preciso que a sua tropa 
fosse a primeira a pôr os pés em Manaíra (antiga Alagoa 
Nova) e a sua bravura testada, para ganhar o respeito dos 
seus pares. Depois dessa ação belicosa,  Jacob foi promovi-
do a segundo tenente. Estava ainda em Alagoa Nova quan-
do chegou a notícia da morte de João Pessoa.

Após a morte de João Pessoa um contingente do Exér-
cito foi mandado para Princesa. O presidente Álvaro de 
Carvalho, todavia, preocupava-se em manter a autonomia 
do estado e chamou à capital o capitão Emerson Benjamim, 
que trouxe o tenente Jacob em sua companhia. Receberam, 
então, a incumbência de organizar um pelotão especial 
para policiar o município, já com os ânimos serenados. José 
Américo, Secretário de Segurança, recomendou que levas-
sem o maior número possível de homens entre oficiais e 
praças escolhidos. A revolução da Aliança Liberal estava 
às portas. O tenente Juarez Távora fizera desta capital sua 
morada clandestina. Temia-se que as tropas do Exército se 
juntassem aos rebelados de Zé Pereira. O capitão Benjamim 
esteve com Juarez e levou instruções, por escrito, a alguns 
militares de sua confiança. Sua tropa de mais de trezentos 
homens chegou a Princesa quando o coronel Zé Pereira já 
perdera as esperanças e, avisado da próxima deposição de 
Washington Luiz, deixara os seus pagos.

Consolidada a chamada Revolução de 30, Jacob 
Frantz, depois de percorrer parte do Nordeste, regres-
sou à Paraíba e se preparava para dar baixa na Polícia e 
regressar ao seu Rio Grande do Sul, quando foi chamado 
pelo coronel Elísio Sobreira. O interventor Antenor Navar-
ro estava no propósito de nomeá-lo prefeito de São João do 
Rio do Peixe que, depois, chamar-se-ia Antenor Navarro. 
Em 22 de dezembro de 1930, tomou posse como prefeito. 
No ano seguinte regressou à capital e recebeu nova mis-
são do interventor: organizar uma Guarda Cívica que ti-
nha a tarefa de proteger o interventor e evitar sua deposi-
ção, fruto de um movimento encabeçado por dois oficiais 
renomados: os capitães João Costa e João Mauricio. Queri 
am substituir Antenor por Odon Bezerra. Instituída a 
nova Guarda, Jacob foi promovido a primeiro tenente. Com 
a morte de Antenor Navarro em um desastre aéreo, assu-
miu o governo da Paraíba o jovem Gratuliano de Brito, que 
nomeou Jacob Frantz para seu Ajudante de Ordens. Mais 
adiante, Argemiro de Figueiredo repetiria o mesmo gesto.

Jacob Frantz voltou em 1934 a dirigir os destinos do 
município de Antenor Navarro. Foi ainda prefeito de São 
José de Piranhas e de Pombal designado por Argemiro e 
Rui Carneiro, respectivamente. Finalmente, por eleição, 
novamente, chegaria à prefeitura de Antenor Navarro nos 
anos 1960.

Em 1960, na memorável campanha vencida por Pe-
dro Gondim, Jacob Frantz foi candidato a vice-governa-
dor na chapa de Janduhy Carneiro. Antes, porém, foi de-
putado estadual e federal, secretário da Agricultura e do 
Interior e Justiça. Nesta última, no governo de João Agri-
pino, fui assessor do seu gabinete. Foi uma honra convi-
ver com esse cavalheiro, um gaúcho que virou paraibano 
e se tornou um grande sertanejo. (Consultei trabalho do 
imortal Dorgival Terceiro Neto). 

O retrato do meu pai

Um gaúcho
sertanejo

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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São uns poucos degraus, uns qua-
tro, uns cinco. Para os jovens, ou para 
os sãos, essa curta escadaria nada re-
presenta. Ela desce para a glória, para 
o Reino da Glória. Mas para os velhos 
envelhecidos, como os eus (sic), quer 
dizer muito. Representa talvez uma 
queda desde o primeiro batente, e o 
idoso pode faturar fraturas na aterris-
sagem malsucedida. 

É possível que o cemitério tenha 
uma rampa por onde desça o piedoso 
carrinho em que o homenageado faz 
sua última viagem depois do tour da 
vida, como reza a legislação. Esses 
carrinhos vieram resolver o descon-
forto de se carregar o féretro a muque 
até a cova aberta. Mas eu não vi por 
onde os carrinhos vão e vêm, pois 
cheguei quase atrasado na cerimônia 
do sepultamento. A escadaria pede 
pelo menos um corrimão onde os vi-
vos possam se apoiar. Subo um lance 
de escadas, se tiver corrimão. Trasan-
teontem, só entrei e saí amparado por 
amigos.

Ninguém me avisou que Dona 
Senhora Zuleide Oliveira, genitora de 
minhas amigas e de meus amigos, ha-
via descansado. E descansou mesmo, 
antes até de vir a sofrer da terrível 
moléstia – o popular câncer de todos 
nós. Médicos dizem que os longevos 
são candidatos mais cotados para a 
doença medonha. Mas surgem lampe-
jos de cura: já se atribui 95 % de cura 
para o câncer de próstata quando se 
faz diagnóstico precoce, e 100% (cem 
por cento!) para o tumor de tireoide. 

Recentemente se obteve na Ale-
manha um produto injetável na veia 
que só atinge o tumor alojado na víti-
ma, poupando os tecidos sãos. Disse a 
locutora do noticiário que a mesinha 
resolve o caso usando apenas o cor-
respondente a cinco por cento da qui-
mioterapia. Sei que a folha da graviola 
também tem esse poder, na forma de 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Degraus

infusão, o mesmo acontecendo com a 
babosa, e se diz que o mesmo ocorre 
com o caroço do abacate.

O mais, é a luta desigual dos 
cirurgiões tentando prolongar a vida 
ameaçada. Por enquanto, resta descer 
a Escadaria de Odessa lá no campo 
santo do Parque das Acácias. São os 
degraus que descem das salas de ve-
lório para o jardim do cemitério, onde 
estão plantados os entes queridos e 
os não queridos. 

Aqui pra nós, não gosto da no-
vidade, uma cópia dos cemitérios de 
guerra com os guerreiros recolhidos 
a sua última trincheira. Sou mais o 

antigo e místico Cemitério da Boa 
Sentença, na cidade baixa. Dizem que 
está superlotado, mas tem jeito: há 
dois grandes terrenos do poder pú-
blico do outro lado da rua, e um deles 
está ligado ao cemitério por um túnel 
onde passam as almas e os que ainda 
não foram. Só vejo uma vantagem no 
Parque das Acácias: não há desocu-
pados “tomando conta” dos mansos 
automóveis, pois o cemitério dispõe 
de estacionamento fechado.

O mais é aproveitarmos o exem-
plo de trabalho que nos deu Dona 
Zuleide, de lealdade à humanidade. 
Deixou-nos ainda a amizade dos filhos 
Luís Carlos, Eduardo, Cléa, Isabel e 
Tereza, e a nostalgia de Zuleidinha, 
que já se foi. Era muito bonita – broto 
’59. As potestades, serafins, querubins 
e walkírias vieram buscá-la.

Dona Zuleide teve a alegria e 
a glória de ter sido a mulher de Zé 
Cavalcanti de Albuquerque, um dos 
construtores de Brasília. Sua obra não 
aparece, porque ele fez o saneamento 
da Capital: está debaixo do chão. Zé 
Cavalcanti tinha uma das melhores 
palestras que já ouvi: ensinava enge-
nharia a engenheiros, matemática a 
matemáticos, direito a juristas, gra-
mática a gramáticos, padres-nossos a 
vigários. 

À estudante eufórica que passou 
na prova eliminatória de Português, 
perguntou:

– Como é o presente do indicativo 
do verbo resfolegar?

– Eu resfolego, tu resfolega...
– Eu não –, disse o professor Zé. 

Quem resfolega são as alimárias e as 
locomotivas. 

Tem muito anel em dedo de ma-
quinista de locomotiva resfolegando. 
(12.08.2017)

(Coluna publicada terça, quinta e 
sábado.)

Já se atribui 95% de 
cura para câncer de 
próstata quando o 

diagnóstico é precoce, 
e 100% para tumor 

de tireoide

Você é a rosa que perfuma 

a estrada larga do amor

sem você não existe alegria nem poesia 

só existe agonia e dor...

Benedito

achei graça no seu nome, outro 
tempo até o imaginei Sérgio, Danilo 
ou César – requintados  nomes de 
pais de meus colegas. A minha idio-
tice adolescente não me permitia 
enxergar bondade, carinho e amor 
além dos limites da pia batismal. 
Jamais tive coragem de dizer-lhe 
quanto aquilo me custou e como 
tentei, em vão, nos tempos que já se 
foram, escoimar-me daquele mal-
feito, repassado apenas a Frei Jorge, 
no confessionário da velha Igreja do 
Rosário.

Hoje, embora um tanto tarde,  
pra mim ainda é tempo de dizer-
lhe – onde o senhor estiver – que 
Benedito é mais que do que nome 
da pessoa doce que o senhor foi, pois 
dele dá conta até  o evangelho, ao se 
referir à Mãe e seu Jesus:  bendito é o 
fruto do teu ventre. E dizer-lhe mais:

Pai, me dê a mão e me conduza à Biblioteca Pública e 
lá, vá fiscalizar o seu salão, mas não deixe de me olhar de 
vez em quando e, quando for no tempo da Festa das Neves, 
nunca me largue sozinho depois das nove e meia da noite, 
senão vou chorar e tentar encontrá-lo, de terno branco de 
linho, na multidão desconhecida...

Pai, converse mais um pouco comigo sobre Tacima, sua 
querida cidade que um dia mudaram de nome  (e o senhor 

nem chegou a saber enquanto por  aqui andou)  pra “não 
sei o quê”; fale-me sobre sua primeira professora, diga-
me como o senhor casou-se com minha mãe quando 
ela tinha enviuvado do seu irmão, conte suas peripécias 
na construção dos açudes do Rio Grande do Norte que 
ajudou a fazer com Tio Joca, transportando piçarra no 
lombo dos jumentos.

Pai, me ajude a entender como devo ser mais tolerante 
com os adversários, mais indulgente com os prepotentes 
e me ensine como guardar dentro da gente as mágoas e 
constrangimentos que as pessoas nos impõem – ainda que 

sejam entes queridos.
Decidi este ano, pai, que não 

choraria sobre sua inscrição  na 
campa fria do cemitério,  sequer 
mandei lá colocar flores. Resolvi 
contemplá-lo vivo e bonito, nos 
traços fortes do seu retrato que 
Rembrandt pintou só para mim: 
amanhã vou lhe fazer  uma oração, 
recordar   as   boas lições que o 
senhor me ensinou  e vou – com sua 
licença -  tomar   uma taça de vinho 
escolhido a caráter,  em seu louvor, 
porque embora o senhor só bebes-
se guaraná, nunca   me proibiu de 
fazê-lo. 

Pra terminar, pai, me desculpe 
de verdade, mas não resisto a publi-
car  versos de pé-quebrado de um 
poemeto que consegui salvar nos al-
farrábios que o senhor deixou e  que 
o tempo não conseguiu destruir:

“Você é a rosa que perfuma/ a estrada larga do amor/ 
sem você não existe alegria nem poesia/ só existe agonia e 
dor...”

Sinceramente, não sei quando nem pra quem o senhor 
escreveu esses versos, mas são dos mais belos que já li, 
exatamente porque foram escritos por você (permita que o 
chame assim, pela primeira vez).

 A bênção, meu pai querido.   

O reservista do Exército Jacob Frantz 



Foto: Thercles Silva/FuiCapacitação

 “CNPq só dispõe de verba para pagar bolsas até 
este mês”. É o que o jornal A União, em sua edição de 4 
do corrente mês, informa em manchete, acrescentando 
em manchetinha: “Após contingenciamento nos recur-
sos já aprovados para 2017, autarquia que financia mi-
lhares de pesquisadores brasileiros não poderá manter 
compromissos”.

O Dicionário Online de Português assim define o 
que é contingenciamento: “Interferência do governo na 
economia, buscando restringir a produção, comércio 
ou exportação de um produto específico. Contenção de 
despesas: contingenciamento de gastos. Ação ou efeito 
de contingenciar, de controlar as despesas”.

Entendi, portanto, que o Governo Federal contin-
genciou a dotação orçamentária do CNPq, buscando 
restringir a produção dos seus pesquisadores, ou seja, 
dos professores universitários, cientistas e estudiosos 
brasileiros, que, na sua maioria, estão desenvolvendo 
atividades e cursos no exterior com o objetivo de de-
senvolver e aprimorar os seus conhecimentos e, conse-
quentemente, elevar o nível de ciência e tecnologia do 
nosso país.

Assim, nas barbas dos poderes Legislativo e Judi-
ciário, o “dono” do Poder Executivo, sem a menor ceri-
mônia, mete a mão no bolo da Educação, mesmo desres-
peitando uma das regras da PEC que estabeleceu o teto 
de gastos do Governo Federal, que previa só enquadrar 
os gastos com saúde e educação a partir de 2018.

Como cachorro que não quer largar o osso, Michel 
Temer tem se agarrado ao poder como quem esteja pro-
jetando perpetuar-se por muitos anos. A PEC do teto 
dos gastos, por exemplo, está com duração estabelecida 
para 20 anos! Ninguém, ou melhor, nenhuma institui-
ção pode aumentar gasto algum... Ou melhor, ninguém 
vírgula, porque exceções são para o Judiciário, o Legis-
lativo e a Presidência da República. O resto não pode.  

Outra: Temer intuiu, já há algum tempo, de mudar a 
Previdência Social, sob a alegação que vai falir por conta 
das despesas com aposentadorias. Esse mesmo filme já 
assistimos com FHC quando quis taxar os inativos e não 
conseguiu porque o Supremo Tribunal Federal alegava 
tratar-se de “cláusula pétrea” e não sei-que-lá mais. FHC 
não conseguiu, mas Lula, que em campanha prometera 
não prejudicar os inativos, fez justamente o contrário: 
taxou. E, pelo que parece, a Previdência Social continua 
“à beira da falência”, muito mais por conta da corrupção 
e dos benefícios forjados pagos indevidamente a quem 
não deve, que corroem as suas entranhas financeiras.

A ladainha que se ouve é que o governo precisa 
conter os seus gastos, enquanto recepciona políticos 
famintos e vorazes em lautos eventos gastronômicos, 
pela manhã, à tarde e à noite, para confabular sobre 
seus interesses pessoais e nada em favor da Nação. Para 
ampliar a arrecadação do governo, Temer aumentou os 
impostos sobre os combustíveis, prejudicando todas as 
categorias sociais, principalmente as camadas mais po-
bres. E mandou fazer estudos para aumentar o Imposto 
de Renda. Entretanto, nada cogita para taxar as gran-
des fortunas, o que seria socialmente mais justo.

Paradoxalmente, o presidente Temer, denunciado 
por corrupção e prevaricação e rejeitado por mais de 
90% dos brasileiros, abriu os cofres federais e gastou 
mais de R$ 4 bilhões em emendas parlamentares para 
agradar parlamentares que votaram em seu favor não 
autorizando sua investigação pelo Supremo Tribu-
nal Federal e garantindo sua permanência no cargo. 
Enquanto isso, o dinheiro para os pesquisadores do 
CNPq... O rato comeu?

O rato comeu?

em destaque
Mídia

Alarico Correia Neto
alaconeto@gmail.com

Em cartaz

Destaque
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Crítica cinematográfica é 
tema de oficina do Cinesesc

A crítica à sétima arte vai ser debatida com Audaci Júnior 
no Projeto Cinesesc deste ano. A crítica no cinema paraibano 
existe? Quais os pontos fundamentais para uma crítica de qua-
lidade? Essas críticas influenciam o público em geral? Essas e 
outras questões serão discutidas ao longo de quatro dias, de 
21 a 24 de agosto, das 10h às 12h, no auditório do Sesc Centro 
de João Pessoa.

A proposta da oficina é nortear acerca do que é a crítica 
cinematográfica nos moldes jornalísticos, mostrando elemen-
tos teóricos e práticos de como formar o senso crítico não só 
para o profissional na área, como também despertar isso no 
espectador comum das salas de cinema e cineclubes.

O ministrante da oficina Audaci Júnior é jornalista, crítico 
de cinema, quadrinista e cineasta. Ele já realizou mais de 10 
produções, entre documentários e ficções, em funções que vão 
de diretor, produtor, editor e roteirista. Além disso é autor do 
livro Riscos no Tempo.

Os interessados podem se inscrever no setor de cultura 
do Sesc fica situado à Rua Desembargador Souto Maior, 281 – 
2º Andar, Centro – João Pessoa. Fones: 3208-3158

“Práticas de criação cênica: 
estudando as dramaturgias do 
corpo no corpo do ator” é o tema 
da oficina oferecida pelo Serviço 
Social do Comércio na Paraíba 
que será realizada pela pesqui-
sadora Andréia Pires dos dias 
26 a 29 deste mês de agosto, na 
unidade da instituição que se 
localiza na Rua Desembargador 
Souto Maior, nº 281, no centro da 
cidade de João Pessoa. Os inte-
ressados em participar do evento 
já podem realizar suas inscrições 
solicitando o formulário dire-
tamente no Setor de Cultura do 
órgão, ou pelo número de telefo-
ne 3208-3158.

Nos próximos dias 26 e 27, a 
oficina será realizada no Sesc Cen-
tro de João Pessoa no período das 
14h às 18h, enquanto em 28 e 29 
das 18h às 22h.  “Esse encontro 
vai permitir ao ator familiarizar-
se com os procedimentos formais 
e conceituais da cena e com suas 
implicações no que tange à cria-
ção de novos programas e potên-
cias de corporeidade no teatro”, 
destacou a ministrante, Andréia 
Pires, que é mestranda em Artes 
pela Universidade Federal do 
Ceará (UFC) e graduada em Artes 
Cênicas pelo Instituto Federal de 
Educação, Ciência e Tecnologia 
do Ceará (IFCE). Ela também foi 
professora em cursos de dança e 
teatro e é pesquisadora de drama-
turgias e processos colaborativos 
como movimento de um corpo 
político na produção de culturas 
na contemporaneidade.

A oficina vai partir da premis-
sa que, diante da complexidade 
da cena contemporânea, a dra-
maturgia aparece como ponto de 

Sesc Paraíba inscreve para oficina 
sobre práticas de criação cênica 

atenção no exercício de criação.  
A partir desse entendimento, os 
objetivos do evento serão os de 
aprofundar as noções de drama-
turgia pela experimentação de 
diferentes modos de trabalho na 
criação cênica, além de expan-
dir a capacidade crítica do ator 
para identificar e explorar novas 
configurações das relações entre 
corpo, vida, arte e política.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

O FILME DA MINHA VIDA - (BRA 2015). Gênero: 
Drama. Duração: 112 minutos. Classificação: 14. 
Com: Selton melo, Vicent Cassel, Johnny Massaro. 
Sinopse: O jovem Tony (Johnny Massaro) decide 
retornar a Remanso, Serra Gaúcha, sua cidade natal. 
Ao chegar, ele descobre que Nicolas (Vincent Cassel), 
seu pai, voltou para França alegando sentir falta dos 
amigos e do país de origem. Tony acaba tornando-se 
professor, e vê-se em meio aos conflitos e inexperiên-
cias juvenis. CinEspaço1: 15h, 17h10, 19h30, 21h40 
(NAC). Manaíra8/2D: 18h15, 20h45 (NAC). 

PLANETA DOS MACACOS: A GUERRA - (EUA 
2017) Gênero: Ação, Aventura, Ficção Científica. 
Duração: 140 minutos. Classificação 12 anos. Direção 
Matt Reeves. Com GAndy Serkis,Woody Harrelson,S-
teve Zahn. Sinopse: Humanos e macacos cruzam os 
caminhos novamente. César e seu grupo são forçados 
a entrar em uma guerra contra um exército de solda-
dos liderados por um impiedoso coronel. Depois que 
vários macacos perdem suas vidas no conflito, César 
luta contra seus instintos e parte em busca de vingan-
ça. Dessa jornada, o futuro do planeta poderá estar 
em jogo. CinEspaço2: 15h (DUB) e 18h, 21h (LEG). 
CinEspaço3/2D: 15h (DUB) e 18h, 21h (LEG).  Manaí-
ra5/3D: 15h, (DUB) e 18h, 21h (LEG). Manaíra9/3D: 
13h, 19h (DUB) e 16h, 22h (LEG). Mangabeira1/3D: 
13h, 16h, 19h, 22h (DUB). Mangabeira5/3D: 14h30, 

17h30, 20h30, 23h30 (DUB). Tambiá4: 14h50, 17h30, 
20h10 (DUB). 

TRANSFORMERS: O ÚLTIMO CAVALHEIRO - 
(EUA 2017). Gênero: Ação,Aventura. Duração: 149 
minutos. Classificação: 12 anos. Direção: Michael 
Bay. Com Mark Wahlberg,Laura Haddock,Anthony 
Hopkins. Sinopse: O gigante Optimus Prime embar-
cou em uma das missões mais difíceis de sua vida: 
encontrar, no espaço sideral, os Quintessons, seres 
que possivelmente são os responsáveis pela criação 
da raça Transformers. Manaíra1: 16h20 (DUB). 
Manaíra2//2D: 21h40 (LEG). Mangabeira2/2D: 
21h30 (DUB). Tambiá1: 17h30, 20h40 (DUB). 
Tambiá2/2D: 20h20 (DUB). 

DUNKIRK - (EUA, FRA 2017) Gênero: Gierra. 
Duração: 106 minutos. Classificação: 12 anos. 
Direção: Christopher Nolan. Com Fionn Whitehead, 
Jack Lowden, Harry Styles. Na Operação Dínamo, 
mais conhecida como a Evacuação de Dunquerque, 
soldados aliados da Bélgica, do Império Britânico 
e da França são rodeados pelo exército alemão e 
devem ser evacuados durante uma feroz batalha no 
início da Segunda Guerra Mundial. CinEspaço2/2D: 
14h40 (DUB) e 17h (DUB) e 19h20, 21h40 (LEG). 
Manaíra11/2D: 13h20, 15h50, 18h45, 21h20 (LEG).  
VALERIAN E A CIDADE DOS MIL PLANETAS 

-  (FRA2017) Gênero: Ação,Aventura,Ficção científica. 
Duração: 129 minutos. Classificação: 12 anos. Direção: 
Luc Besson. Com Dane DeHaan,Cara Delevingne,Clive 
OwenSinopse: Século XXVIII. Valérian (Dane DeHaan) 
é um agente viajante do tempo e do espaço que luta 
ao lado da parceira Laureline (Cara Delevingne), 
por quem é apaixonado, em defesa da Terra e seus 
planetas aliados, continuamente atacados por bandidos 
intergaláticos. Quando chegam no planeta Alpha, eles 
precisarão acabar com uma operação comandada 
por grandes forças que deseja destruir os sonhos e as 
vidas dos dezessete milhões de habitantes do planeta. 
CinEspaço4: 14h, 19h (DUB) e 16h30, 21h30 (LEG). 
Manaíra6/3D: 13h30, 19h30 (DUB) e 16h30, 22h30 
(LEG). Manaíra7/3D: 12h40, 15h30 (DUB) e 18h30, 
21h30 (LEG). Mangabeira: 13h30, 16h30, 19h30, 
22h30. Tambiá: 15h50, 18h15, 20h35 (DUB). 

RIFLE -  (BRA 2016) Gênero: Drama. Duração: 
89 minutos. Classificação 12. Sinopse: Dione 
(Dione Ávila de Oliveira) é um jovem com hábitos 
estranhos, que vive isolado com sua família em uma 
região rural e remota. Mas toda a tranquilidade do 
local é abalada quando um rico proprietário tenta 
comprar a pequena propriedade onde ele e sua 
família vivem. O jovem então começa a carregar 
sempre um rifle, de forma a defender seu território.  
CinEspaço: 19h30 (NAC). 

SERVIÇO 
n Oficina: “Práticas de criação 
cênica: estudando as 
dramaturgias do corpo no 
corpo do ator”
n Ministrante: Andréia Pires
n Inscrição: Setor de Cultura do 
Sesc, em João Pessoa
n Endereço: Rua 
Desembargador Souto Maior, 
n0 281, Centro da capital 
n Período: De 26 a 29 de agosto  

A mestranda em Artes pela Universidade Federal do Ceará (UFC), Andréia Pires, será a ministrante

Foto: Divulgação
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Músico integra a programação da rota cultural Caminhos do Frio e leva ao palco músicas do novo CD “Estado de Poesia”
A programação da rota 

cultural Caminhos do Frio, 
que está acontecendo du-
rante toda esta semana 
na cidade de Bananeiras, 
apresenta na noite de hoje 
show com o cantor e com-
positor paraibano Chico   
César, que fará um verda-
deiro passeio pela sua car-
reira musical e tocará as 
músicas do seu mais novo 
álbum, intitulado “Estado 
de Poesia”, lançado no ano 
de 2015, produção do pró-
prio artista e de Michi Ru-
zitscha. 

A abertura da progra-
mação musical acontece 
às 19h, com apresentação 
da Orquestra Sinfônica In-
fantil da Paraíba, na Igreja 
Matriz Nossa Senhora do 
Livramento. Antes do show 
de Chico César, no palco da 
Praça Castro Pinto, a ani-
mação fica por conta de Ti-
nho e Banda.

Caminhos do Frio
A região serrana da 

Paraíba realiza no segun-
do semestre de cada ano o 
projeto Rota Cultural “Ca-
minhos do Frio”. Durante 
um período aproximado 
de três meses, sempre nos 
finais de semana, milhares 
de turistas visitam as ci-
dades que integram a rota 
e têm acesso à culinária, 
ecoturismo e de aventura, 

a apresentações de teatro 
e dança, oficinas e shows 
de artistas nacionais e re-
gionais. 

Seguindo e circulando 
pelas paisagens das ser-
ras que compõem o rotei-
ro que envolve as cidades 
os visitantes vão se depa-
rar e conhecer de perto o 
universo e a história dos 
escravos e senhores de en-
genhos, a cultura da pro-
dução da rapadura e da 
cachaça, trilhas ecológicas 
com direito a banhos de 
cachoeiras, além da gastro-
nomia regional.

A Rota Cultural inclui 
os municípios de Areia, 
Pilões, Remígio, Solânea, 
Serraria, Bananeiras, Mati-
nhas, Alagoa Nova e Alagoa 
Grande.

Chico César apresenta show
hoje na cidade de Bananeiras

Em Boqueirão

Mirtes Waleska lança livro 
“Metáforas do amanhã”

Mirtes Waleska não sai 
de sua aldeia. Mesmo as-
sim, faz seu nome ecoar, seja 
como uma das organizadoras 
de Feira Literária de Boquei-
rão (Flibo), seja como poeta, 
escritora. E é como poeta que 
ele chama atenção mais uma 
vez para sua aldeia, para seu 
mundo, para sua poesia. Hoje, 
ela lança, às 20h na Pizzaria 
Cavalcante, em Boqueirão, 
“Metáforas do amanhã”, com 
direito a sarau poético musi-
cal com a presença do músi-
co Moizes Cosme, poetas da 
ABES e poetas convidados. O 
livro, que sai pela Editora Pe-
nalux, de São Paulo, estará à 
venda por R$ 25,00.

Segundo Mirtes, “Metá-
foras do Amanhã” são todos 
os sentidos que buscamos 
para identificar quem somos. 
O livro tem poemas que fa-
lam da subjetividade do tem-
po, das palavras e da própria 
poesia. “São poemas que po-
demos ler entre um gole e ou-
tro de café e compartilhar nas 
redes sociais, pois são breves 
e curtos”, declara. 

Como poeta e membro 
de uma associação de escri-
tores, ela é constantemente 
convidada para participar 
de ações nas escolas, quer 
sejam saraus ou palestras de 
incentivo à leitura. “Acho isso 
gratificante, o fato de ser re-
conhecida como escritora em 

Os músicos Milton 
Dornellas e Marcelo Ma-
cedo são as atrações de 
hoje da programação do 
evento intitulado “Há 
gosto diferente”, que o 
Coletivo Sarau das Al-
mas realiza, durante 
este mês de agosto, com 
o intuito de garantir a 
ocupação da Taberna 
Cultura, localizada no 
Município de Itabaiana, 
como forma de ser, para 
o público, mais um atra-
tivo, nas áreas de cultura 
e turismo, na cidade. A 
apresentação dos dois 
artistas começa às 19h, 
dentro  da temática de-
nominada MPPQ, ou 

seja, Música Popular Pa-
raibana de Qualidade. 

Compositor e intér-
prete, Milton Dornellas 
tem realizado shows tan-
to na Paraíba como em 
outros estados e, para a 
apresentação nesta noite, 
optou pelo formato acús-
tico com viola caipira, 
violão e voz. Já Marcelo 
Macedo é guitarrista, ba-
charel em violão erudi-
to (UFPB, 1997) e atua 
como músico profissional 
desde 1989. Na área auto-
ral desenvolveu trabalhos 
com a Banda Sombras 
Dolentes (1988 - 1991) 
e, depois, acompanhou 
vários outros artistas, a 

exemplo do próprio Mil-
ton Dornellas, além de 
Soraia Bandeira, Ricar-
do Fabião, Fabíola Lira, 
o grupo Jaguaribe Carne, 
a Orquestra Metalúrgica 
Felipéia, Dejinha de Mon-
teiro, Beto Brito, grupo 
S3 e a orquestra Mistura 
Fina. 

Além de oferecer pro-
gramação diferenciada, 
pois, durante cada edição 
do evento, é possível po-
der discutir, ouvir, assistir 
e interagir com as atra-
ções da cultura, o públi-
co ainda degusta opções 
culinárias, cujo objetivo 
é a valorização da gastro-
nomia local. 

Projeto “Há gosto diferente” 
acontece hoje em Itabaiana

Marcelinho Macedo e Milton Dornellas são as atrações da programação que acontece na Taberna da Cultura

Fotos: Divulgação

Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com

minha própria cidade e a par-
tir da minha poesia acabar 
influenciado o surgimento de 
novos poetas. Ter os nossos 
textos divulgados em sala de 
aula, estudados por turmas 
que vão desde a educação in-
fantil até o Ensino Médio, é o 
maior presente que posso ter 
enquanto escritora”, afirma.

Para a escritora Letícia 
Palmeira, a poesia de Mirtes 
não é falsa e não traz mala-
barismos incompreensíveis. 
“Sua forma de versar a pala-
vra é convite para celebração 
e regozijo. A musa aqui não 
sofre tímida. Ela é corajosa e 
bruta em sua beleza. A bor-
boleta nascida das páginas 
que se abrem torna-se leão 
que ruge a cada palavra de-
vorada”, comenta.

Já a poeta Vitória Lima, 
lembra que este é o segundo 
livro de Mirtes, “O primeiro, 
‘Versos Expressos’,  lançado 

em 2008, já anuncia, de algu-
ma forma, este que se veste 
para sair para o mundo, para 
as mãos e os olhos vorazes 
dos leitores”, acrescenta.

Mirtes é professora de 
História e esse é seu segun-
do livro de poemas, o pri-
meiro Versos Expressos foi 
publicado em 2008 (RG Edi-
tora). Participou e organizou 
a Coletânea Novos Poetas do 
Cariri Paraibano (2010, A 
União); em 2016 participou 
das Antologias de Contos, 
Ventre Urbano (Editora Pe-
nalux, SP) e dos Sete Pecados 
Capitais (Enseada das Le-
tras, PE). É contista e autora 
de histórias infantis. Atual-
mente é presidente da ABES 
– Associação Boqueiraoense 
de Escritores, uma das co-
ordenadoras da Flibo (Feira 
Literária de Boqueirão) e foi 
Conselheira Estadual de Cul-
tura (2011-2013).

A região serrana da 
Paraíba realiza no 

segundo semestre de 
cada ano o projeto Rota 

Cultural “Caminhos 
do Frio”, que oferece 

atrações artísticas, 
gastronômicas e turísticas

A capa do 
segundo livro 
de poemas 
da escritora 
paraibana 
Mirtes Waleska

Novo álbum de
Chico César, lançado 
em 2015, tem 
produção do próprio 
artista e de Michi 
Ruzitscha
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Divergência
O presidente da Câmara, deputado Rodrigo Maia, criticou ontem 
a proposta de reforma política, o sistema do distritão e o fundo 
público de financiamento de campanha.  Página 14 Fo
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Sessão acontece na próxima segunda-feira, às 14h30, e é uma propositura dos vereadores Thiago Lucena e Helena Holanda

A Câmara Municipal 
de João Pessoa realiza na 
próxima segunda-feira, 14, 
sessão especial para conce-
der ao delegado da Polícia 
Civil, Lucas Sá, o título de 
Cidadão Pessoense. A ses-
são está prevista para as 
14h30 e foi proposta pelos 
vereadores Thiago Lucena 
e Helena Holanda.

O delegado Lucas Sá 
disse que para ele, a home-
nagem é extensiva a todos 
os integrantes da Polícia 
Civil da Paraíba e que, o 
reconhecimento é funda-
mental ao seguimento dos 
trabalhos, e serve como um 
estímulo para continuar no 
mesmo caminho “de extre-
ma dedicação, comprometi-
mento, profissionalismo”.

E como forma de agra-
decimento disse, “pre-
tendemos seguir sempre, 
independente dos ata-
ques, pressões e desafios 

inerentes ao nosso cargo. 
Juntos somos sempre mais 
fortes!!!”.

Cearense de Fortale-
za, Lucas Sá se formou em 
Direito, em 2007 pela Uni-
versidade Federal do Ceará. 
Foi nomeado delegado da 
Polícia Civil da Paraíba em 
2012 e desde fevereiro de 
2015 exerce a função de De-
legado Titular da Delegacia 
de Defraudações e Falsifica-
ções. Possui o curso contra 
Fraudes em Processos Mi-
gratórios, do Consulado dos 
Estados Unidos.

Durante os quase três 
anos à frente da DDF, o 
delegado Lucas Sá já reali-
zou diversas operações no 
combate, principalmente 
a organizações especia-
lizadas e fraudes. A mais 
recente foi a Operação 
Gabarito que culminou na 
prisão de mais de trinta 
pessoas envolvidas com 
fraude em concursos pú-
blicos, nos âmbitos muni-
cipal, estadual e federal.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Delegado Lucas Sá recebe 
título de Cidadão Pessoense

O delegado declarou que a homenagem é extensiva a todos os integrantes da Polícia Civil da Paraíba e o reconhecimento é importante para o trabalho

Foto: Ortilo Antônio

O Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE-PB) 
empossará, na próxi-
ma segunda-feira, (14), 
o juiz federal Emiliano 
Zapata de Miranda Lei-
tão, como membro subs-
tituto, ocupando a vaga 
deixada pelo juiz federal 
Rudival Gama do Nasci-
mento, devido ao término 
do seu biênio. A soleni-
dade ocorrerá às 14h, na 
sala de sessões do edifí-

cio-sede do TRE-PB.
O magistrado Emilia-

no Zapata recebeu home-
nagem da Corte Eleitoral, 
na última segunda-feira 
(7), em sessão, por sua 
despedida como juiz 
membro titular, o mo-
mento foi de confraterni-
zação, já que o magistra-
do não deixará o TRE-PB. 

O juiz federal encer-
ra seu biênio como mem-
bro efetivo hoje.

TRE-PB empossa juiz 
federal substituto

A coordenadora do 
Comitê Gestor Nacional da 
Conciliação do Conselho 
Nacional de Justiça, desem-
bargadora federal Daldice 
Maria Santana de Almeida, 
fará uma visita ao Tribunal 
de Justiça da Paraíba para 
conhecer os trabalhos de-
senvolvidos pelo Núcleo 
Permanente de Métodos 
Consensuais de Solução de 
Conflitos (Nupemec). Ela 
será recebida pelo presiden-
te do TJPB, desembargador 
Joás de Brito Pereira Filho, 
e pelo diretor do Nupemec, 
desembargador Leandro 
dos Santos, e demais mem-
bros do Núcleo, na segunda-
feira (14), às 9h30, na Sala 
Branca do TJPB.

A conselheira do CNJ 
virá à Paraíba tratar de as-
suntos relacionados à con-
ciliação e mediação, bem 
como o incentivo às boas 
práticas adotadas pelo 
órgão. O desembargador 
Leandro dos Santos vai  
apresentar os trabalhos que 
vêm sendo desenvolvidos, a 

exemplos de projetos como 
o ProEndividados e os di-
versos mutirões realizados, 
os convênios mantidos com 
instituições superiores de 
ensino em todo o Estado.

“A Diretoria de Comu-
nicação Institucional do 
TJPB, por meio do Núcleo de 
TV, está produzindo um ví-
deo sobre o Nupemec, abor-
dando as diversas ações e 
projetos desenvolvidos pelo 
núcleo, que será exibido na 
oportunidade da visita. Va-
mos entregar um relatório 
com os resultados obtidos 
desde a sua criação: quantos 
jurisdicionados atendidos, 
quantos mutirões realiza-
dos, valores acordados, en-
tre outros detalhes”, afirmou 
o diretor-adjunto do núcleo, 
juiz Antônio Carneiro.

Da mesma forma, a 
conselheira Daldice San-
tana, desembargadora do 
Tribunal Regional Fede-
ral da 3ª Região (TRF-3), 
também deverá falar sobre 
algumas ações desenvolvi-
das pelo CNJ.

CNJ vem à PB conhecer 
Núcleo de Conciliação

Centro Histórico

Vereador denuncia abandono da 
Casa da Pólvora em João Pessoa

"A situação é de total 
abandono da Casa da Pól-
vora, localizada no Centro 
Histórico de João Pessoa". 
A denúncia é do vereador 
Eduardo Carneiro (PRTB) 
na Câmara Municipal. O 
espaço, que deveria, por 
exemplo, abrigar mostras 
culturais, virou ponto 
para consumo de drogas, 
segundo o parlamentar.

De acordo com 
Eduardo Carneiro, apesar 
da constante propaganda 
feita pelo prefeito Lucia-
no Cartaxo (PSD), por in-
crível que pareça a Casa 

da Pólvora já precisa pas-
sar por uma grande refor-
ma. “O prefeito se gaba 
por ter feito uma obra de 
pedra e cal naquele lugar, 
que não passou de uma 
maquiagem, mas esque-
ceu de levar vida ao es-
paço, que hoje está aban-
donado e servindo como 
ponto para consumo de 
drogas”, afirmou.

Eduardo lamentou 
o descaso da prefeitura 
com um dos pontos his-
tóricos mais antigos de 
João Pessoa e cobrou uma 
ação enérgica para so-

lucionar a situação, que 
também atinge outros 
espaços destinados à cul-
tura, como a Estação Cabo 
Branco.

Audiência pública
O parlamentar lem-

brou que ainda no pri-
meiro semestre foi autor 
de uma audiência pública 
na Câmara Municipal que 
discutiu a preservação do 
Centro Histórico da ca-
pital. Na oportunidade, 
representantes de vários 
segmentos debateram a 
atual realidade e cobra-

ram a adoção de medidas 
para revitalizar o espa-
ço. “A situação da Casa 
da Pólvora e da Estação 
Cabo Branco, por exem-
plo, revela a fragilidade 
da gestão e a notória falta 
de uma política pública 
para a cultura da cidade”, 
observou.

Nessa quinta-feira 
(10), a Câmara de João 
Pessoa aprovou, por una-
nimidade, requerimento 
de autoria do parlamen-
tar cobrando à prefeitura 
uma urgente reforma da 
Casa da Pólvora.

Equipamento foi restaurado pela atual gestão e é sempre destacado como ação no Centro Histórico, mas, sem uso, acabou abandonado

Fotos: Divulgação
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A primeira crise do petróleo de 1973 prenunciou 
o fim dos “trinta anos gloriosos”, do Estado regula-
dor fordista e das finanças públicas intervencionis-
tas em bases keynesianas. A segunda crise do petró-
leo de 1979 repercutiu pesado no Brasil. O país se viu 
em meio a uma crise aguda que consequenciou o fim 
do modelo econômico desenvolvimentista e a queda 
militarismo autoritário.

Ao longo da década de 1980, o regime militar caiu 
em desgraça. O último governo, do General Figueiredo 
mais parecia um pastiche político, em meio ao clima de 
regresso dos exilados, de clamor da classe trabalha-
dora por mais participação política. A campanha das 
“Diretas Já”, em 1984, entusiasmou a nação e depois 
de mais de duas décadas, o Brasil veio ter o primeiro 
presidente civil, Tancredo Neves, e que não chegou a 
governar, assumiu José Sarney, o seu vice.

Depois em 1990, veio Fernando Collor, caçador 
de marajás, que governou por breve tempo: sofreu 
um “impeachment”, em setembro de 1992. Entre 
1985 e 1992, no Brasil, vários planos de estabiliza-
ção econômica foram postos em operacionalidade e 
todos eles fracassaram: Plano Cruzado, Plano Verão, 
Plano Bresser, Plano Collor. 

Tais planos de estabilização econômica ambi-
cionavam o combate à inflação, resolver o problema 
do déficit público e proporcionar as condições para 
o desenvolvimento econômico e social. As tentativas 
foram frustradas enquanto a inflação galopava, che-
gando a níveis alarmantes de mais de 90% ao mês, ao 
termino forçado do governo Collor.

No início do primeiro governo FHC, a inflação iner-
cial foi debelada com o Plano Real (1994). Não obstante, 
em 1995, o governo federal se viu com vários problemas 
externos e internos. Internamente convivia com três 
grandes problemas: (1) pressões setoriais por aumen-
to de preços e salários; (2) crise em alguns segmentos 
da economia (automobilístico, têxtil, metal-mecânico, 
dentre outros); e (3) descontrole nas finanças públicas, 
especialmente nas dos governos subnacionais.

Com as mudanças no sistema tributário nacio-
nal, por via da promulgação da Constituição Federal 
de 1988, os Estados foram entrando em processo de 
falência estrutural. Foram criados tributos na esfera 
federal não partilhado com Estados e municípios, que 
teriam que suportar o processo de descentralização 
das políticas públicas (saúde, educação básica e segu-
rança) à base de transferências constitucionais, em si-
multâneo ao sucateamento da máquina arrecadatória 
que provocava a diminuição das receitas tributárias 
na composição da receita corrente líquida.

Os Estados menos afortunados, como a Paraíba, 
que já vinham sofrendo os castigos da seca, como se 
diz; se viram ainda mais penalizados com o aumento 
das demandas sociais, ausência de uma política ar-
ticulada de desenvolvimento nacional, aumento dos 
encargos financeiros da divida não negociada e ro-
lada com base nas altas taxas de juros vigentes des-
de o início do Plano Real, também com o déficit não 
financeiro gerado pelas dificuldades de gestão das 
despesas correntes após a queda da inflação.

Segundo relatório do DIEESE sobre os gastos 
com pessoal pelo governo da Paraíba, em dados de 
maio de 2002, a crise e a resultante fragilidade polí-
tica dos governos subnacionais, levou o Governo Fe-
deral a condicionar a venda das empresas estaduais 
e municipais à revisão dos acordos da rolagem da 
dívida, firmados com base na Lei nº 8.728/93, e ao 
saneamento dos bancos estaduais.

A Paraíba, como os demais Estados membros 
da federação, teve que realizar medidas de controle 
social e corte de pessoal, privatização, concessão de 
serviços públicos à iniciativa privada e a obtenção de 
aprovação, por parte da Assembleia Legislativa, do 
programa a ser implementado.

Não foi fácil, ainda existem sequelas não debela-
das na atualidade por conta de tal processo de rola-
gem da divida que dificultou, ao longo dos anos, uma 
política de investimentos voltada para o desenvolvi-
mento de longo prazo.

História e Finança: 
Reflexo na Paraíba

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino
Presidente da Câmara disse que a reforma política como está sendo aprovada envia sinais negativos para a sociedade

O presidente da Câmara, 
deputado Rodrigo Maia, cri-
ticou hoje (11) a proposta de 
reforma política aprovada na 
comissão que trata do tema 
na Câmara dos Deputados, 
como o sistema do distritão  
e o fundo público de finan-
ciamento de campanha, que 
poderá ter R$ 3,6 bilhões em 
recursos da União.

Para Maia, o sistema 
eleitoral atual está falido e 
criticou o fato de o fundo de 
financiamento ter caráter 
definitivo, e não transitório. 
De acordo com ele, a reforma 
como está sendo aprovada 
na comissão envia sinais ne-
gativos para a sociedade.

“Com esse sistema elei-
toral de agora, o distritão, 
não é bom. A verdade é que 
o nosso sistema eleitoral, na 
forma em que está, faliu. A 
Câmara e o Senado precisam 
fazer as mudanças. Agora, o 
fundo eleitoral podia ter sido 
feito como algo transitório”, 
disse. “Se o fundo eleito-
ral criado tivesse princípio, 
meio e fim, mesmo com todo 
o desgaste, teria tido melhor 
entendimento por parte da 
sociedade”, acrescentou.

O distritão será aplica-
do nas eleições de deputa-
dos federais, senadores e 
vereadores. Pela proposta, 
cada Estado ou Município 
se tornará um distrito elei-

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil 

Maia critica criação de distritão e 
fundo para financiar campanha

Foto: Alex Ferreira/Câmara dos Deputados

O presidente da Câmara, Rodrigo Maia, defende a aprovação da proposta do distrital misto para a eleição de 2022

toral. Serão eleitos os can-
didatos que receberam mais 
votos dentro do distrito, sem 
levar em conta os votos para 
partido ou coligação, como 
ocorre atualmente. Para os 
críticos a esse sistema, o dis-
tritão favorece a reeleição de 
candidatos mais conhecidos, 
prejudicando a renovação no 
Parlamento. 

Maia defende a aprova-
ção da proposta do distri-
tal misto para a eleição de 
2022. “Acho que avançando 
para um distrital misto em 
22 [eleição de 2022} a gen-
te tá sinalizando claramente 

que o país vai ter um siste-
ma, que inclusive deu certo 
da Alemanha. Trata-se, de 
um lado do fortalecimento 
das ideias e dos partidos - 
que é a parte da lista pré-or-
denada - e do outro da parte 
do distrito, onde a socieda-
de fica bem representada. 
Ele equilibra os dois lados e 
garante uma boa represen-
tatividade para a política 
brasileira”, disse.

No parecer apresentado 
na comissão, o relator Vicen-
te Cândido (PT-SP) prevê a 
adoção do sistema “distrital 
misto” na eleição para depu-

tado federal, deputado esta-
dual e vereador nas cidades 
com mais de 200 mil eleito-
res. Pelo modelo, o eleitor 
precisa votar duas vezes para 
deputado: um para o candi-
dato do distrito e o outro, no 
partido. Metade das cadeiras 
de cada estado são para os 
mais votados de cada distrito 
e a outra para os partidos, a 
partir de uma lista.

Rodrigo Maia participou, 
na Fundação Getulio Vargas, 
na Praia de Botafogo, do pai-
nel Desafios para o Brasil: A 
agenda de reformas e a segu-
rança pública.

O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes dis-
se hoje (11) que, antes de 
discutir a delimitação do 
tempo de mandato dos mi-
nistros da Suprema Cor-
te, hoje vitalício, é preciso 
discutir o sistema, porque 
atualmente o país não tem 
no STF só um tribunal 
constitucional, como ocor-
re na Europa, com apenas 
uma função, a de analisar 
a constitucionalidade das 
leis. A proposta de manda-
to de 10 anos foi aprovada 
quinta-feira (10) na comis-
são especial da Câmara dos 
Deputados que discute a 
reforma política.

“Nos sistemas onde os 
tribunais também são cor-
tes de julgamento, a regra 
é a vitaliciedade. Não há 
lógica constitucional em 
introduzir um único tópi-
co de um sistema em outro 
sistema. Ou nós discuti-
mos, ou podemos depois 
ter problemas de compa-
tibilidade. Para nós, o me-
lhor sistema é o atual. A 
regra da vitaliciedade dá a 
necessária independência 
e autonomia para o magis-
trado julgar os casos con-
cretos”, afirmou, após par-
ticipar do encerramento 
da 15ª Semana Jurídica da 
Corte, promovida pelo Tri-
bunal de Contas do Estado 
de São Paulo (TCE-SP).

Ele reforçou que o sis-
tema de mandato só existe 

nos regimes parlamenta-
ristas para que o sistema 
vitalício não engesse as 
decisões e permita a rea-
nálise de leis. “O tribunal 
constitucional nos países 
europeus funciona como 
uma terceira câmara do 
Parlamento porque é ele 
[o tribunal] que retira, ou 
não, as leis. No caso do 
Brasil, o STF acaba sendo a 
última corte penal do país, 
seja pelas ações penais, 
seja em virtude dos habeas 
corpus.

Sobre a adoção do 
chamado distritão, Moraes 
disse ainda que esperará a 
decisão final sobre esse sis-
tema para analisar a cons-
titucionalidade. “Precisa, 
primeiro, aguardar passar 
e, segundo, ver como vai 

passar. Não há uma redação 
final; então, não é possível 
analisar ainda.”

A comissão especial da 
Câmara que analisa a re-
forma política aprovou na 
madrugada de quinta-feira 
um destaque que modificou 
o texto-base aprovado na 
noite anterior da Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 77/03 e alterou o sis-
tema eleitoral para as elei-
ções de 2018 e 2020, que 
passará a ser feita pelo cha-
mado distritão.

Por esse sistema, serão 
eleitos os candidatos mais 
votados para o Legislativo, 
sem levar em conta os vo-
tos recebidos pelo conjunto 
dos candidatos do partido, 
como é o sistema propor-
cional adotado atualmente.

Moraes quer mais discussão antes de 
mudança em mandato de ministros
Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

Luiz Fux vai assumir inquérito sobre o 
caso da Odebrecht que envolve Collor

Um dos inquéritos que 
tem o senador Fernando Col-
lor (PTC-AL) como alvo no Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
passa a ser de responsabilida-
de do ministro Luiz Fux, após 
a presidente da Corte, minis-
tra Cármen Lucia, ter determi-
nado a redistribuição do caso.

No inquérito, Collor é sus-
peito de ter recebido R$ 800 
mil de forma ilegal, em 2009, 
para favorecer a implantação 
de um projeto de saneamento 
básico da empresa Odebrecht 
Ambiental em Alagoas, in-
cluindo a possível privatiza-
ção da companhia de sanea-
mento estadual.

O caso, que foi relata-
do na delação premiada do 

ex-presidente da Odebrecht 
Ambiental, Fernando Reis, es-
tava sob responsabilidade de 
Edson Fachin, relator da Lava 
Jato no Supremo. Entretanto, 
o ministro declinou da com-
petência sobre o inquérito por 
entender que não há relação 
com os desvios na Petrobras, 
alvo principal da operação.

Em outro inquérito que 
se encontra no gabinete de 

Fachin, Collor já foi denun-
ciado pela Procuradoria-Ge-
ral da República (PGR) acu-
sado de fraudar em R$ 29 
milhões um contrato da BR 
Distribuidora, uma subsidiá-
ria da Petrobras, com a em-
presa UTC Engenharia. O re-
cebimento da denúncia, que 
pode tornar o senador réu 
na Lava Jato, deve ser julga-
do ainda neste semestre.

Felipe Pontes
Da Agência Brasil
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Presidente norte-americano descartou uma ação imediata, mas garante que “as soluções militares estão definidas”

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
disse ontem no Twitter que 
uma solução militar para ata-
car a Coreia do Norte já está 
pronta, mas ele descartou 
um ataque no momento. “Se 
a Coreia do Norte atuar im-
prudentemente, as soluções 
militares estão definidas e as 
armas estão carregadas”, es-
creveu. E completou: “Espe-
ro que Kim Jong-un encontre 
outro caminho!”

Depois de mais um epi-
sódio da escalada de ten-
sões entre Estados Unidos 
e Coreia do Norte, Trump 
foi mais ponderado em sua 
postagem de hoje, ao dizer 
que um plano de ação está 
pronto, mas descartado 
no momento. A semana foi 
marcada por declarações e 
provocações entre Donald 
Trump e o líder norte-core-
ano Kim Jong-un.

O presidente ameri-
cano disse no começo da 
semana que responderia à 
Coreia do Norte com fogo e 

fúria, caso o país decidisse 
atacar os Estados Unidos. 
As declarações foram da-
das por Trump dois dias 
depois de o Conselho de 
Segurança das Nações Uni-
das anunciar sanções eco-
nômicas ao país presidido 
por Kim Jong-un.

Em seguida, o gover-
no norte-coreano anunciou 
que estava examinando 
um plano de ataque à Ilha 
de Guam, território norte-
-americano no Pacífico, a 
leste das Filipinas. Donald 
Trump recebeu críticas in-
ternamente e da comuni-
dade internacional pelas 
declarações de terça-feira. 
O tom provocativo utilizado 
por ele, foi classificado pela 
imprensa e analistas da di-
plomacia mundial como, 
impulsiva e imponderada.

Na quinta-feira (10), 
em novas declarações, ele 
manteve a postura rígida 
direcionada a Pyongyang 
ao dizer que “talvez a ex-
pressão fogo e fúria utili-
zada anteriormente não 
tenha sido forte o suficien-
te. Trump reafirmou que o 

Leandra Felipe 
Da Agência Brasil

Trump diz que os EUA estão 
prontos para atacar a Coreia

país sofrerá uma derrota 
vergonhosa se “persistir 
em suas aventuras milita-
res e pressões extremas”.

O presidente afirmou, 

entretanto, que não discu-
tirá um ataque preventivo 
à Coreia do Norte. “Nós não 
falamos sobre isso. Não fa-
zemos isso,” disse.

A China e a Alemanha 
defenderam a busca do diá-
logo entre as partes e o fim 
das provocações. E além do 
discurso um pouco mais 

ameno de Trump ontem 
pelo Twitter, EUA e Coreia 
acertaram dialogar antes 
de tomar uma atitude con-
tra a Coreia do Norte.

Um ônibus colidiu 
contra a parede de um tú-
nel na região Centro-Norte 
da China, deixando um to-
tal de 36 mortos e 13 feri-
dos, informou nesta sexta-
feira (11) a agência oficial 
de notícias Xinhua.

O acidente ocorreu às 
23h34 locais dessa quinta-
feira (12h34 de Brasília) 
no túnel Qinling da estrada 
Xian-Hanzhong, na provín-
cia de Shaanxi, disseram na 

manhã de hoje as autorida-
des locais.

O ônibus viajava entre 
Chengdu, capital da pro-
víncia vizinha de Sichuan, 
e a cidade de Luoyang, na 
província de Henan, que 
fica cerca de mil quilôme-
tros a nordeste do local de 
partida.

As equipes de resga-
te continuam trabalhan-
do na região do acidente, 
enquanto os feridos estão 
sendo atendidos em um 
hospital próximo.

Acidente com ônibus 
mata 36 na China

A Assembleia Nacional 
Constituinte (ANC) da Vene-
zuela confirmou na quinta-
-feira  (10) o presidente do 
país, Nicolás Maduro, como 
chefe de Estado, de gover-
no e como comandante em 
chefe da Força Armada Na-
cional Bolivariana, horas 
depois de ele se colocar à 
disposição do órgão. 

A decisão de ratificar 
Maduro como presidente 
foi tomada por unanimida-
de e apresentada, durante 
sessão especial, pelo de-
putado constituinte Aris-
tóbulo Istúriz.

O documento assina-
do diz que Maduro “cum-
priu cabalmente todos os 
seus deveres e obrigações 
constitucionais” e que, 
além disso, é “suporte fun-
damental” para as decisões 
da Constituinte e “uma ga-
rantia para o atual proces-
so democrático de trans-
formação integral” do país.

A Assembleia Nacional 
Constituinte fez sua tercei-
ra sessão plenária com uma 

convocação especial que 
contou com a presença de 
Maduro, a quem foi entregue 
um acordo em apoio aos ata-
ques “imperialistas”.

Durante a sessão no Pa-
lácio Legislativo, Maduro fez 
um discurso de aproximada-
mente três horas e entregou 
seu projeto de Constituição 
que, segundo ele, é o mesmo 
do presidente Hugo Chávez.

Com atribuições qua-
se ilimitadas, a Constituin-
te foi eleita no dia 30 de 
julho e tem mais de 500 
integrantes, todos eles vin-
culados ao governo e que 
se ocuparão de refundar 
o Estado. Ela foi rejeitada 
pela oposição venezuelana, 
além de não ser reconheci-
da por boa parte da comu-
nidade internacional.

A ANC tem poder para 
destituir e nomear qualquer 
autoridade do Estado vene-
zuelano, ditar e reformar 
leis e implementar decisões 
sem o aval de qualquer ou-
tro poder, como ocorreu 
com a polêmica destituição 
da agora ex-procuradora-
-geral Luisa Ortega.

Assembleia confirma 
o nome de Maduro 

Crise migratória

ONU propõe que União Europeia 
acolha 40 mil refugiados por ano

O chefe do Alto Co-
missariado das Nações 
Unidas para os Refugia-
dos (Acnur), Filippo Gran-
di, propôs ontem  à União 
Europeia (UE) que acolha 
o dobro de refugiados que 
o bloco recebe anualmen-
te, passando dos atuais 20 
mil para cerca de 40 mil. 
A informação é da Agên-
cia EFE.

Grandi revelou esses 
números em entrevista 
coletiva em Berlim ao lado 
do diretor-geral da Or-
ganização Internacional 
para as Migrações (OIM), 
William Lacy Swing, e da 
chanceler alemã, Angela 
Merkel, que considerou 
essa quota “admissível” 

para os países da UE.
O chefe da Acnur rei-

terou a necessidade de 
oferecer “caminhos alter-
nativos” para as grandes 
rotas sul-norte dos mi-
grantes econômicos por 
meio da África para que 
possam solicitar “prote-
ção” no Ocidente.

Segundo as estimati-
vas da ONU, entre 20% e 
30% das pessoas que dei-
xam seus países não o fa-
zem por razões econômi-
cas, mas sim em busca de 
“proteção internacional” 
e pretendem pedir asilo 
político.

Para Grandi, a ONU 
deve entrar em contato o 
mais rápido possível com 
as pessoas que fogem de 
seus países por motivos 

políticos, para que não 
embarquem nas rotas dos 
migrantes econômicos e 
caiam nas mãos das máfias.

“Quanto mais rápido 
estabelecermos contato 
com eles, melhor”, acres-
centou o comissário após 
apontar que a ONU preten-
de reforçar sua presença 
nas rotas migratórias, não 
apenas na Libia, para “en-
trar em contato com estas 
pessoas com necessidade 
de proteção antes que seja 
muito tarde.”

Merkel, por sua vez, 
considerou que, para um 
continente com 500 mi-
lhões de pessoas, essa quo-
ta anual de 40 mil refugia-
dos é “admissível”, embora 
reconheça que os parceiros 
europeus têm sérias dife-

renças quanto à distribui-
ção dos imigrantes.

Após lembrar que os 
membros da UE continuam 
sem encontrar um senso 
comum no sistema de di-
visão de asilados e na re-
forma do protocolo de Du-
blin, a chanceler indicou 
que a Alemanha e “outros 
países” estão dispostos a 
dar um passo à frente.

Desde a crise migra-
tória de 2015, o governo 
alemão apostou em um 
sistema de quotas obriga-
tórias para distribuir en-
tre os países do bloco os 
requerentes de asilo que 
chegam à UE pela Itália e 
pela Grécia, mas países 
como Polônia e Hungria se 
negaram a participar des-
te processo.

Opas lança ação para melhorar saúde 
materno-infantil na América Latina

A Organização Pan-A-
mericana da Saúde (Opas) 
acaba de lançar uma inicia-
tiva para reduzir, na Amé-
rica Latina e no Caribe, a 
transmissão vertical de 
doenças, aquela que ocor-
re de mães para bebês. Se 
não forem diagnosticadas 
e tratadas a tempo, essas 
doenças – como aids, sífilis, 
Mal de Chagas e hepatite B 
- podem causar abortos in-
desejados, morte do feto e 
más formações congênitas 
e neurológicas. Além disso, 
a criança pode ter cirrose, 
câncer no fígado e, em al-
guns, vir a óbito. A informa-

ção é da ONU News.
Segundo a agência da 

ONU, todos os anos 2,1 mil 
crianças nascem ou con-
traem o HIV de suas mães 
na América Latina e no Ca-
ribe. Já o número de bebês 
infectados com sífilis é 10 
vezes maior. E crianças que 
nascem com o Mal de Cha-
gas representam 9 mil noti-
ficações por ano, enquanto 
os bebês que vêm ao mun-
do com hepatite B somam 6 
mil casos.

O Marco para Elimi-
nação da Transmissão Ma-
terno-Infantil, Emti-Plus, 
pretende combater o pro-
blema. Para acabar com a 
transmissão de mãe para 

filho nessas quatro doen-
ças até 2020, a Opas pre-
tende executar um plano 
com estratégias dirigidas a 
mulheres antes e depois da 
gravidez assim como a re-
cém-nascidos.

Desde 2010, os países 
da América Latina e do Ca-
ribe atuam para reduzir 
a transmissão vertical de 
doenças, alcançando uma 
taxa de 55% das novas in-
fecções em bebês. Em ape-
nas cinco anos, foram evi-
tadas novas contaminações 
com HIV em quase 28 mil 
crianças.

O diretor do Departa-
mento de Doenças Trans-
missíveis e Análise de Saú-

de da Opas, Marcos Espinal, 
afirmou que a meta é fazer 
com que a próxima geração 
se livre não só do vírus da 
aids e da sífilis mas tam-
bém do Mal de Chagas e da 
hepatite B.

O presidente Donald Trump afirmou que responderia à Coreia do Norte com fogo, caso o  ditador Kim Jong-un decidisse atacar os Estados Unidos

Foto: Reprodução Internet

A meta da Organização 
Pan-Americana da 
Saúde é reduzir a 

transmissão vertical 
de doenças, aquela 
que ocorre de mães 

para bebês

Da Agência EFE

Da Agência EFE

Da ONU News 

Da Agência EFE
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Bogotá (AFP) - O presi-
dente da Colômbia, Juan Ma-
nuel Santos, e parte de seu ga-
binete vão depor em um alto 
tribunal a pedido de um se-
nador que está preso por sua 
suposta relação com a rede 
de propinas criada pela cons-
trutora Odebrecht no país.

“O governo está pronto 
para dar uma resposta ao 
que a Justiça requer”, disse 
ontem a jornalistas o minis-
tro do Interior, Guillermo 
Rivera.

A Corte Suprema acei-
tou um pedido da defesa do 
congressista Bernardo Elías 
para que Santos dê a sua 
versão, segundo um docu-
mento judicial citado pela 
imprensa.

A solicitação inclui tam-
bém alguns de seus minis-
tros, ex-ministros e o ex-vice
-presidente Germán Vargas 
Lleras. Rivera acrescentou 
que o governo aguardará a 
notificação da justiça.

O presidente e seus co-
laboradores deverão depor 
sobre a adjudicação, em 

2014, de um contrato para 
Odebrecht para a constru-
ção de uma via.

Segundo o Ministério 
Público, a empresa obteve a 
obra mediante o pagamento 
de subornos.

Elías, um influente sena-
dor oficialista, foi capturado 
na última quinta-feira por 
ordem da Corte Suprema de 
Justiça, encarregada de in-
vestigar os congressistas.

O legislador está sob 
suspeita por supostamen-
te ser “beneficiário” do 
pagamento de subornos 
pela construtora. Por este 
mesmo caso, o MP pediu a 
investigação de outros três 
senadores. 

A Odebrecht, imersa 
em um escândalo global de 
corrupção, reconheceu ante 
o governo dos Estados Uni-
dos ter pago 11,1 milhões 
de dólares em subornos na 
Colômbia. Segundo a procu-
radoria colombiana, os su-
bornos superariam os 27,7 
milhões de dólares.

Por esse caso, estão 
presos o ex-vice-ministro do 
Transporte Gabriel García e 

Da AFP 
 

Juan Manuel Santos e parte de seu gabinete serão ouvidos pela Corte Suprema a pedido de um senador que está preso

Presidente da Colômbia vai 
depor sobre caso Odebrecht

Foto: Reprodução/Internet

Bogotá (EFE) - Um 
dos líderes das Forças Ar-
madas Revolucionárias da 
Colômbia (Farc) afirmou 
ontem que a guerrilha en-
tregará todos os menores 
de idade que fazem parte 
do grupo até a próxima 
terça-feira, quando se en-
cerra o status legal das 
zonas de reunião onde 
atualmente estão vivendo.

“Estamos fazendo um 
esforço para que até o dia 
15 de agosto todos os me-
nores deixem os acampa-
mentos”, disse Félix Anto-
nio Muñoz, um dos líderes 
da guerrilha, durante uma 
entrevista coletiva.

 Muñoz também afir-
mou que o programa de 
reintegração “Caminho 
Diferencial de Vida” não 

está atendendo os jovens 
guerrilheiros como pro-
meteu o governo quando 
assinou os acordos de paz.

Até o momento, as 
Farc entregaram ao Comi-
tê Internacional da Cruz 
Vermelha (CICR) 86 me-
nores que faziam parte do 
grupo. Eles foram levados 
posteriormente a um cen-
tro de acolhia, onde foram 
recebidos pelo Unicef. De-
pois, entraram no progra-
ma governamental. 

Ainda que não haja 
um número consolidado 
de crianças e adolescen-
tes que fazem parte das 
Farc, o número dois da 
guerrilha, Luciano Marín, 
afirmou que eram apenas 
21. O governo da Colôm-
bia, no entanto, indica que 
há pelo menos 170 meno-
res no grupo.

Farc vão entregar os 
menores da guerrilha
Da Agência EFE 
 

o ex-senador Otto Bula. 
A máxima autoridade 

eleitoral colombiana in-
vestiga o financiamento da 
Odebrecht às campanhas 
presidenciais de Santos e de 

Óscar Iván Zuluaga, seu rival 
nas eleições de 2014 pelo 
partido de direita Centro 
Democrático, liderado pelo 
ex-presidente e senador Ál-
varo Uribe.

Juan Manuel Santos foi intimado a prestar depoimento sobre o escândalo 
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Milhares de agricultores familiares que ainda utilizam a debulha serão beneficiados pelo equipamento da Embrapa
Uma máquina que quin-

tuplica a produtividade da 
debulha de feijão ainda verde 
deverá auxiliar milhares de 
agricultores familiares que 
trabalham com essa cultura 
no Nordeste brasileiro. O pro-
cesso manual de separação 
do grão da casca, conhecido 
como debulha, quando execu-
tado por uma pessoa adulta, 
rende de quatro a seis quilos 
por hora. Com a máquina, o 
pequeno produtor consegue 
debulhar até 25 quilos de 
grãos de feijão verde por hora.

Desenvolvido com apoio 
do Banco do Nordeste pelos 
pesquisadores César Nogueira, 
da Embrapa Meio-Norte (PI), e 
Francisco Freire Filho, Embra-
pa Amazônia Oriental (PA), o 
equipamento mede 45 centí-
metros de comprimento por 
43 de altura, pesa 12 quilos e 
funciona com um motor elétri-
co de 250 Watts.

“Esse avanço acelera o 
rendimento da mão de obra e 
incrementa a renda”, destaca 
César Nogueira, lembrando 
que a debulha de 25 quilos de 
feijão verde por hora é sufi-
ciente para atender à demanda 
de grupos familiares que ven-
dem a produção a restauran-
tes, supermercados e em feiras.

A produção de feijão ver-
de, majoritariamente da espé-
cie caupi (Vigna unguiculata), 
no Nordeste brasileiro é ma-
nual do plantio ao beneficia-
mento. Nogueira explica que o 
processo de debulha é relati-
vamente fácil quando se trata 
de quantidade para o consumo 
diário de uma família. “No en-
tanto, quando a atividade visa 
a comercialização, se torna um 
trabalho cansativo e com baixo 
rendimento”, frisa o cientista.

“É importante que os agri-
cultores saibam que a máquina 
pode ser usada também para 
debulhar o feijão seco ou ma-
duro, com umidade do grão 
inferior a 15%”, detalha o pes-
quisador. Na debulha de feijão 
ainda verde, a umidade do grão 
deve estar entre 35% e 60%. 
“Mas se a umidade estiver no 

intervalo de 16% a 35%, há 
uma tendência de amassar os 
grãos pelo fato de as vagens e 
os grãos estarem em estágio 
plástico”, alerta. 

Outra orientação dos pes-
quisadores que deve ser segui-
da à risca pelos produtores é 
sobre o momento da colheita. 
O agricultor que produz feijão 
verde sabe qual é o ponto ideal. 
Ele ocorre quando as vagens 
atingem o volume máximo de 
desenvolvimento e começam 
a mudar da cor verde para a 
roxa ou amarela, dependendo 
da cultivar.

Nesse momento, os grãos 
atingem o peso máximo. Ou 
seja: é o ponto em que os grãos 
param de crescer, dando início 
ao processo de desidratação 
natural. Isso é importante sob 
o aspecto econômico, porque 
o grão rende mais e pode ser 
mais bem trabalhado. Segun-
do Nogueira, nesse intervalo 
a umidade pode variar entre 
40% e 60%.

Baixo custo
Criada para ser usada 

em feiras livres, a máquina é 
simples, de fácil construção 
e de baixo custo. Se produzi-
da por unidade, em Teresina 
(PI), seu custo fica em cerca 
de R$ 800,00, ou mais. Se a pro-
dução for em série de pelo me-
nos dez, o preço diminui para 
R$ 500,00 ou até menos do 
que isso, de acordo com César 
Nogueira.  Os pesquisadores le-
varam dois anos para desenvol-
ver a debulhadora e contaram 
com investimentos de R$ 15 
mil. Para chegar ao projeto defi-
nitivo da máquina, os cientistas 
foram buscar detalhes em um 
equipamento que debulha er-
vilha desenvolvido nos Estados 
Unidos. A primeira comunida-
de agrícola beneficiada com a 
debulhadora foi a Cooperativa 
dos Produtores Agropecuários 
do Portal do Parnaíba (Coope-
ragro), na zona rural norte de 
Teresina. Vinte famílias já tes-
tam a máquina há cerca de um 
ano e com ela conseguiram mu-
dar de vida. 

Máquina acelera em até 5 vezes 
beneficiamento de feijão verde

Lei do Acompanhante

Hospitais têm que permitir 
a presença de pai no parto

Gestantes podem ser 
acompanhadas pelo pai da 
criança ou pelo parceiro 
durante todo o período do 
trabalho de parto, ao longo 
do parto e também após o 
procedimento em todas as 
instituições do Sistema Úni-
co de Saúde (SUS), segundo 
a Lei do Acompanhante.

O Ministério da Saúde 
indica que a participação do 
pai durante o parto garan-
te um melhor atendimento 
para a parceira. O acompa-
nhamento também traz be-
nefícios como alívio da dor, 
menor duração do trabalho 
de parto e diminuição da 
taxa de depressão pós-par-
to, além do reforço dos laços 
afetivos da família. 

Segundo o responsável 
pela Área Técnica de Saúde 
do Homem do Distrito Fede-
ral, enfermeiro Bruno San-
tos de Assis, a presença traz 
benefícios inquestionáveis 
não apenas para a gestante.

A Lei do Acompanhan-
te é válida tanto para parto 
normal quanto para cesa-
riana, e a presença do acom-
panhante não pode ser im-
pedida pelo hospital, pelos 
médicos, enfermeiros ou 
por qualquer outro membro 
da equipe.

Vínculos familiares
“A participação do pai 

em todo o ciclo, desde o teste 
até o pós-parto, fortalece os 
vínculos familiares. Esse ho-
mem vai conhecer mais os 
problemas que podem estar 
relacionados à gravidez, vai 
buscar mais informações, 
aprofundar o conhecimen-
to, para dar apoio à esposa 
e participar com ela dessa 
fase de mudanças, dúvidas 
e inseguranças”, afirma o es-
pecialista.

Para acompanhar o 
parto, não pode ser exigida 
participação em cursos de 
formação ou outras ativida-

des semelhantes. Caso o di-
reito ao acompanhante seja 
negado, a família pode pro-
curar a Ouvidoria do Minis-
tério da Saúde, pelo telefone 
136. Neste mês é celebrado 
o Agosto Dourado, para in-
centivar a amamentação. O 
especialista do GDF ressalta 
que os pais devem oferecer 
toda a assistência necessária 
para que o período seja pra-
zeroso para a mãe.

“Ele [o pai] deve aju-
dar dando apoio à mãe em 
todas as tarefas do lar. Tam-
bém pode ajudar seguran-
do a criança, dispondo dos 
objetos necessários e dei-
xando eles próximos à mãe, 
impondo limite a visitantes 
e familiares que podem in-
terferir com palpites e au-
xiliando caso a mãe possa 
doar leite”, exemplificou. 
“Ele tem que entender que 
não é um momento fácil, é 
exaustivo e gasta energias 
da mãe e do bebê.”

Debater com os jovens 
da zona rural o impacto  
das reformas trabalhista 
e previdenciária na vida 
da juventude do campo e 
promover uma reflexão so-
bre a realidade brasileira. 
Este é um dos objetivos do 
3º Encontro da Juventude 
Camponesa do Polo Sindi-
cal da Borborema, iniciado 
ontem e que se estenderá 
até amanhã, no Hotel Fa-
zenda Day Camp, Sítio Lu-
cas, em Campina Grande.

O evento está sendo 
organizado pela Comissão 
de Juventude do Polo da 
Borborema, uma articula-
ção de 14 sindicatos de tra-
balhadores rurais da região 
da Borborema, em parceria 
com a AS PTA Agricultura 
Familiar e Agroecologia. 
Cerca de 150 jovens parti-
ciparão do encontro.

O evento teve início 
com a plenária sobre o 
tema “Polo da Borborema, 
um Movimento Sindical”. À 
noite, haverá oficinas cultu-
rais de cordel e xilogravura, 
instrumentos musicais, te-
atro e dança regional. Hoje, 
durante todo o dia, aconte-
cerão cinco oficinas técni-
cas sobre os temas: Sanida-
de de Pequenas Criações; 
Beneficiamento do Cuscuz 
e Empacotamento de Se-
mentes da Paixão; Compos-
tagem e Produção de Cal-
das; Oficina de Produção de 
mudas e formas de cultivos 
e Reúso da água servida.

No final da tarde deste 
sábado, haverá a plenária 
sobre Gênero, Diversidade 
e Sexualidade. 

Juventude 
camponesa 
debate as
reformas 
Chico José
chicodocrato@gmail.com

Mulheres podem ser acompanhadas pelo pai da criança ou pelo parceiro em instituições vinculadas ao SUS

Minhas visões não correspondem  às dos 
passados de São Bosco e Juscelino Ku-
bitschek (em fases diferentes claro). Meus 
sonhos são contemporâneos, vindos das 
antenas de Rita Lee e Tom Zé em “2001”: 
“Dei um salto no escuro, sou parceiro do 
futuro, na reluzente galáxia”.
       Por isso e por outras coisas, chego a 
intuir a possibilidade de, um dia, o terri-
tório brasileiro ser ocupado por quatro 
países: Amazonas, Bahia, Brasil e Rio 
Grande. Vejamos a seguir.
       AMAZONAS - capital, Manaus; 
formado pelos estados de Rondônia, Acre, 
Amazonas, Roraima, Amapá e Pará.
       BAHIA - tendo sua capital em nova 
cidade, construída, sem semelhanças com o 
modelo adotado em Brasília, em área propí-
cia na região fronteiriça dos atuais Estados 
de Pernambuco, Paraíba e Ceará; o novo país 
seria formado pelos Estados do Maranhão, 
Piauí, Ceará, Rio Grande do Norte, Paraí-
ba, Pernambuco, Alagoas, Sergipe e Bahia. 
Como “enxugamento” e fortalecimento so-
cioeconômico cultural de duas áreas geográ-
ficas bem “irmãs”, poderiam acontecer duas 
fusões que gerassem a Paraíba, capital, Natal, 
e Sergipe, capital, Maceió.
        BRASIL - capital, Brasília, somente 

O pó da estrada brilhando no meu rosto
por uns 20 anos, o mais desenvolvido 
dos quatro novos países, pois o equilíbrio 
entre eles viria em duas décadas. Numa 
mistura de espontaneidade e planejamen-
to, o Brasil reuniria dois Mato Grosso, 
Tocantins, Goiás, Minas Gerais, Espírito 
Santo, Rio de Janeiro e São Paulo.
        RIO GRANDE (obviamente não teria 
mais sentido o “do Sul) - capital, Porto 
Alegre; teria os três Estados que hoje for-
mam o Sul brasileiro.       
       Em casa, quando tiver um tempinho, 
desenhe um mapa com a possível nova 
América do Sul e comece a imaginar como 
os novos países (antigo Brasil) evoluiriam e 
quanto a América do Sul se fortaleceria, tor-
nando-se mais harmônica, até para enfrentar 
ou abortar os planos de dominação econômi-
ca absoluta, que são traçados por subterrâne-
os blindados do império anglo-americano.
       Hipertensos ou não, os apaixonados 
pelo futebol não devem se preocupar.  Cer-
tamente, a FIFA daria duas vagas a mais na 
Copa do Mundo para a América do Sul.
        Seriam centenas e centenas as vanta-
gens dessa nova (con)figuração. Cito duas 
para áreas criativas, produtivas e carentes de 
recursos suficientes e mercado organizado, 
às quais estou ligado desde o final da adoles-

cência. Não teríamos mais as Redes Globo, 
Record, SBT, etc., como hoje são, impon-
do padrões absurdos, reduzindo espaços, 
gerando desemprego e formando “subredes 
políticas” paralelas aos partidos. Já um 
compositor residente em João Pessoa, por 
exemplo, não teria que ir “atender a vida” 
em São Paulo, “pra tocar no rádio”, enfim, 
“pra fazer sucesso”. 
        Outro sonho possível: teríamos várias 
melhores cidades da América do Sul para 
viver, e não somente o Rio de Janeiro, 
como canta Gal Costa em “Baby”.
        “Eu sou apenas um rapaz lati-
no-americano”... “Soy loco por ti, Améri-
ca; soy loco por ti, amor”... Belchior e os 
pais do tropicalismo profetizaram.
          Revitalizado, o São Francisco teria 
orgulho de servir a dois países: Brasil e Bahia.
Espero ter saúde para de novo atravessar, a pé, 
a ponte entre o “Velho Chico”, até com algum 
pó da estrada brilhando no meu rosto, como 
naquele disco de Sã, Rodrix e Guarabyra.
        

nnnnnnnnnn

        “O pó da estrada gruda no meu rosto
        Como a distância matando as 
palavras

Essas coisas Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

        Na minha boca sempre o mesmo assunto...
        O pó da estrada brilha nos meus olhos
        Como as distâncias mudam as palavras
        Na minha boca sempre a mesma sede
        O pó da estrada
        Eu conheci um velho vagabundo
        Que andava por aí sem querer parar
        Quando parava ele dizia a todos
        Que o seu coração ainda rolava pelo 
        mundo          
        E o pó da estrada fica em minha roupa
        O cheiro forte da poeira levantada
        Levando a gente sempre mais à frente
        Nada mais urgente que o pó da estrada”...

Essas coisas

Foto: Agência Brasil
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Vídeo destaca as praias do litoral de João Pessoa, do Conde e de Cabedelo e o São João de Campina Grande
Os passageiros que 

circulam pelas depen-
dências do Aeroporto 
Galeão, no Rio de Janei-
ro, estão conhecendo 
as belezas naturais dos 
litorais de João Pessoa, 
Conde e Cabedelo, além 
da rica tradição cultural 
do São João de Campina 
Grande.

Desde quinta-feira 
(10), os departamentos 
de Comunicação e Marke-
ting do Galeão veiculam 
o primeiro episódio do 
RIOGaleão Explorer, que 
tem como narradora a 
blogueira Amanda Antu-
nes (https://prefirovia-
jar.com.br/) que possui 
mais de 100 mil seguido-
res nas redes sociais. 

Em 2015 mais de 16 
milhões de passageiros, 
um número duas vezes 
maior que a população 
da Suíça, circularam pelo 
aeroporto. O Galeão pos-
sui uma ampla estrutura 
de divulgação dos desti-
nos para os seus passa-
geiros em trânsito.

A equipe do Projeto 
RIOGaleão esteve visi-
tando a Paraíba no mês 
de junho, a convite da 
Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur) e com 
apoios da Abrasel-PB e 
da ABIH. A presidente 
da PBTur, Ruth Avelino, 
disse que esta ação tem 
por objetivo divulgar as 
belezas do Litoral parai-
bano e a magnitude do 
Maior São João de Campi-
na Grande. “Nós fizemos 
o convite e eles aceita-
ram. Sugerimos o roteiro 
e não tenho dúvidas que 
será muito positiva a di-
vulgação da Paraíba para 
milhões de pessoas que 
circulam diariamente no 
Aeroporto Galeão, no Rio 
de Janeiro”, disse Ruth 
Avelino.

 De acordo com o 
Setor de Comunicação e 
Marketing da RIOGaleão, 
a série sobre a Paraíba 
será divulgada durante 
este mês nas dependên-
cias do aeroporto e nas 
redes sociais. “Queremos 
mostrar aos passagei-
ros de todo o Brasil que 
saindo do RIOgaleão as 
pessoas podem rumar 
para lugares incríveis”, 
declarou a jornalista Ana 
Paula Lopes. O link com o 
primeiro episódio já está 
disponível (https://goo.
gl/FU6LTz) e no twitter 
(@RIOgaleao) e no Inta-
gram (https://www.ins-
tagram.com/riogaleao/).

Aeroporto Galeão divulga 
as belezas e tradições da PB

As riquezas naturais de algumas das praias do Litoral paraibano foram apresentadas em filme que aponta os locais como destinos turísticos para os passageiros do terminal carioca

Revista da Gol fala sobre qualidade de vida de João Pessoa 
A edição de agosto da revista 

de bordo da Gol Linhas Aéreas 
Inteligentes está nas mãos dos 
passageiros da companhia. A 
edição tem como destaque uma 
reportagem de sete páginas so-
bre uma João Pessoa que muitos 
turistas ainda não conhecem. Os 
repórteres contam a história de 
alguns personagens e com ro-
teiros reveladores que misturam 
cultura, patrimônio histórico, 
modernidade, gastronomia e, 
acima de tudo, a natureza, que 
na capital paraibana é rica e 
ilimitada. 

O repórter Fernando Gueiros 
e o fotógrafo Marcelo Naddeo 
buscaram extrair dos persona-
gens o cotidiano dos atrativos 
turísticos mais visitados de João 
Pessoa. A revista mudou a linha 
editorial e está investindo em 
reportagens que apresentem 
novidades para os seus clientes/
passageiros. Por isso, o texto 

foge dos tradicionais roteiros 
que incluem a Praia do Jacaré; 
as encantadoras praias da Costa 
do Conde, e até mesmo a exube-
rante atmosfera da Ilha de Areia 
Vermelha.

Os jornalistas optaram por 
humanizar a reportagem, ouvin-
do, por exemplo, o ciclista Marce-
lo Machado, revelando uma das 
principais características de João 
Pessoa: a construção de ciclofai-
xas para passeios de bicicletas, 
e que tem conquistado muitos 
adeptos. Para Machado, o melhor 
da capital paraibana é andar de 
bicicleta, pois a cidade é plana e 
pela manhã na orla marítima as 
avenidas principais são fechadas 
para acesso de veículos até as 8h 
para que todos possam passear 
com segurança. Para Fernando 
Gueiros, o “equilíbrio entre tra-
dição e modernidade, além da 
alta qualidade de vida, tornam 
a capital da Paraíba uma das 

cidades mais efervescentes do 
Nordeste”. Não é à toa que outra 
personagem da reportagem, a 
cearense Deisy Dantas, veio para 
João Pessoa estudar e acabou 
por nunca mais retornar para 
Juazeiro do Norte. Na cidade, 
ela diz ter encontrado qualidade 
de vida e dá uma dica para que 
outras pessoas façam o mesmo.

Tradições
A reportagem mostra uma 

João Pessoa que, de um lado 
se observa tradições sertanejas 
que passam de pai para filho, 
do outro, projetos modernos e 
ambiciosos. Para o artista plástico 
Chico Ferreira, um dos persona-
gens da matéria, João Pessoa “é 
uma cidade que apresenta uma 
dualidade muito bonita, onde 
convivem o arcaico e o moderno, 
o beradeiro e o metropolitano”. 
Conversando com Chico no 
atelier dele, Gueiros teve a ní-

tida impressão de que a cidade 
mantém a identidade interiorana 
ainda muito forte. Ele cita que é 
possível visualizar da rua a fu-
maça da fogueira que produz as 
obras do artista, em frente a um 
bar onde se escuta forró. E Chico, 
que é natural de Catolé do Rocha, 
arremata: “Um exemplo é essa 
fogueira. Tem quem menospre-
ze essa prática e quem veja por 
um lado bonito de preservação 
cultural. Essa convivência ajuda 
a definir nossa cidade”.

Os jornalistas também fize-
ram um passeio pelo Centro His-
tórico de João Pessoa. A revista 
de bordo é distribuída de forma 
gratuita para todos os passagei-
ros da Gol em todos os seus voos. 
A edição tem uma tiragem de 
1,5 milhão, e os dois jornalistas 
estiveram em João Pessoa numa 
parceria entre a Gol e o Governo 
do Estado, por meio da PBTur 
(Empresa Paraibana de Turismo). 

No ano de 2015, 
mais de 

16 milhões de 
passageiros, um número 

duas vezes maior 
que a população da 

Suíça, circularam pelas 
dependências 

do Aeroporto do 
Galeão, no Rio 

de Janeiro

Guia de Turismo 
faz inscrição em JP

O Nordeste brasileiro 
é considerado uma das re-
giões com maior potencial 
para o turismo e apresenta 
uma constante crescente 
nos investimentos neste 
segmento. De olho neste 
novo nicho de mercado, 
o Senac Paraíba oferece a 
oportunidade de se quali-
ficar e adentrar nesta área 
através do curso técnico 
em Guia de Turismo. 

As inscrições já estão 
abertase podem ser reali-
zadas na Escola Senac de 
Gastronomia e Hotelaria. 
A formação inicia no dia 11 
de setembro e dispõe de 
uma carga horária de 800h. 
Podem se inscrever estu-

dantes com idade mínima 
de 17 anos, que estejam 
cursando o 2º ano do Ensi-
no Médio ou que já tenham 
concluído. Ao comparecer 
à unidade do Senac, os inte-
ressados devem estar com 
RG, CPF e comprovante 
de pré-requisito. As aulas 
acontecem de segunda a 
sexta-feira, no turno da 
noite. Os comerciários ou 
dependentes que apresen-
tarem a carteira do Sesc ou 
Sinecom atualizadas rece-
bem um desconto de 20% 
no ato da matrícula.

A Escola Senac de Gas-
tronomia se localiza na Av. 
Cabo Branco, nº 2788, Praia 
de Cabo Branco. 

A Superintendência de 
Administração do Meio Am-
biente (Sudema) classificou 
46 praias do Litoral da Pa-
raíba como apropriadas ao 
banho neste final de semana. 
Nelas, a qualidade da água va-
ria entre excelente, muito boa 
e satisfatória, de acordo com 
o relatório semanal do órgão.

Em João Pessoa, os ba-
nhistas devem evitar a praia 
do Bessa I, no trecho que fica 
100 metros à direita e 100 
metros à esquerda do maceió 
da Praia do Bessa. Já a Praia 
de Manaíra está imprópria 
para o banho em toda a sua 
extensão. Na Praia do Cabo 
Branco, a Sudema recomen-
da aos banhistas evitarem as 
proximidades da rotatória, da 
final da Av. Cabo Branco (100 

metros à direita e 100 metros 
à esquerda). Na Penha, o ba-
nho deve ser evitado no tre-
cho que fica 100 metros à di-
reita e 100 metros à esquerda 
da desembocadura do Rio do 
Cabelo. E na Praia do Sol, as 
proximidades da desemboca-
dura do Riacho Camurupim 
estão impróprias. Em Cabe-
delo, é bom evitar a Praia do 
Jacaré, no trecho que fica à 
esquerda do estuário do Rio 
Paraíba. Na Praia do Miramar, 
o trecho que fica 100 metros 
à direita e à esquerda da ga-
leria de águas pluviais não 
é apropriado. Em Pitimbu, 
deve-se evitar a Praia do Ma-
ceió, no trecho que fica 100 
metros à direita e à esquerda 
da desembocadura do Riacho 
Engenho Velho.

Sudema aponta 46 
praias sem poluição

A Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB) 
faz inscrições, até o 
próximo dia 20, para o 
curso de Graduação em 
Gestão Pública – Tecnó-
logo/EAD, que é ofereci-
do pela Pró-Reitoria de 
Ensino Médio, Técnico 
e Educação a Distância 
(PROEAD). Apenas os 
servidores dos 36 mu-
nicípios paraibanos que 
celebraram convênios 
com a UEPB podem fazer 
inscrição. As inscrições 
estão sendo feitas atra-
vés do link http://cpcon.
uepb.edu.br/concursos/
PS_GestaoPublica2017/.

UEPB oferta 
vagas para 
curso de 
gestão

Foto: Evandro Pereira
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Hotéis condenam 
atividade da Airbnb

A Associação Brasileira da 
Indústria de Hotéis (ABIH 
Nacional) vai protocolar 
junto ao Governo Federal 
um pedido de paridade tri-
butária com aplicativos de 
hospedagem pela internet. 
O principal alvo da medi-
da é a plataforma digital 
Airbnb, que disponibilizam 
hospedagem por temporada 
a viajantes por meio do seu 
site e aplicativo. O caso se as-
semelha ao de outros serviços 
tradicionais do mercado que 
passaram a ser oferecidos 
por meio de plataformas di-
gitais. Para o Airbnb, a movi-
mentação da ABIH Nacional 
e outras entidades do setor 
objetiva “garantir uma re-
serva de mercado, sufocar a 
inovação e a concorrência e 
ameaçar a atividade lícita e 
regulamentada do aluguel 
de temporada”. 

Curtas

Cresce o consumo 
colaborativo no país

Uma pesquisa inédita do 
SPC Brasil e da Confedera-
ção Nacional de Dirigentes 
Lojistas (CNDL) mostra que 
o consumo colaborativo vem 
crescendo no país. Segundo a 
pesquisa, 40% dos brasilei-
ros, por exemplo, já trocaram 
a hospedagem em hotel por 
casas de terceiros. A hospe-
dagem em casa de terceiros é 
uma das formas mais conhe-
cidas de consumo colaborati-
vo e foi apontada por 40% 
dos entrevistados como uma 
das mais usadas. As caronas 
para o trabalho ou a escola 
(39%) , o aluguel de roupas 
(31%) e o de bicicletas (17%) 
são as demais formas de con-
sumo compartilhado mais 
buscadas pelos brasileiros. 
Segundo o estudo, 79% dos 
consumidores disseram que 
a economia compartilhada 
torna a vida mais fácil.

País recebeu 47% 
dos IED em 2016 

Em 2016, o Brasil recebeu 
47% dos investimentos es-
trangeiros diretos (IED) na 
América Latina e no Caribe, 
um aumento de 5,7% na 
comparação com 2015. O 
País recebeu US$ 78,9 bi-
lhões e liderou as entradas 
de recursos financeiros na 
região. Em seguida, estão 
o México, com US$ 32,1 
bilhões (19%); e a Colôm-
bia, com US$ 13,6 bilhões 
(15,9%). O desempenho 
brasileiro no quadro de in-
vestimentos da região vai 
de encontro com o resultado 
geral: os investimentos es-
trangeiros diretos diminuí-
ram 7,9% na comparação 
com 2015 e somaram US$ 
167,04 bilhões, segundo 
dados divulgados na última 
quinta-feira, pela Comissão 
Econômica para a América 
Latina e o Caribe (Cepal).

Nova edição do evento ocorrerá no período de 27 a 29 de outubro nas dependências do Clube Campestre

A cidade hi-tech – 
Campina Grande - já tem 
data para a nova edição 
de um dos maiores even-
tos de fomento à CT&I do 
Brasil. O lançamento 14ª 
Feira de Tecnologia de 
Campina Grande (Fetech) 
ocorrerá na próxima se-
gunda-feira no auditório 
da Fundação Parque Tec-
nológico da Paraíba, a par-
tir das 16h.  A nova edição 
de um dos maiores even-
tos de fomento à Ciência, 
Tecnologia e Informação 
do Brasil será realizada 
no período de 27 a 29 de 
outubro, com uma variada 
programação, nas depen-
dências do Clube Campes-
tre.  A Fetech  já é inserida 
no calendário de eventos 
do Itamaraty (Ministério 
das Relações Exteriores).

O evento é uma rea-
lização da Fundação Pa-
qTcPB e a última edição 
aconteceu em 2015, na 
qual foi abordado o tema 
“Inovação Colaborativa 
e Sustentável”. Este ano, 
de acordo com os orga-
nizadores, o evento, mais 
uma vez,  reafirma seu 
pioneirismo antecipando 
tendências, promovendo 
parcerias e estabelecendo 
conexões com as deman-
das do presente.

A Fetech 2017 terá 
como tema central “Co-
nexão - Inovação - Inves-
timento”. O evento busca-
rá promover a inovação, 
unindo os temas de inves-
timento em novos negó-
cios, desenvolvimentos de 
tecnologias de alto impac-
to e escaláveis que solu-
cionem problemas reais da 
população.

A proposta do evento é 
difundir e estimular o em-
preendedorismo inovador 
de maneira democrática, 
auxiliando empreendedo-
res no desenvolvimento de 
seus produtos nas áreas de 
Agroindústria, Biotecno-
logia, Economia Criativa, 
Energias Renováveis, Tec-
nologias da Informação e 
Comunicação (TIC), Tec-
nologias Limpas e Tecnolo-
gias da Saúde.

A Fetech é uma reali-
zação da Fundação Parque 
Tecnológico da Paraíba e 
da Incubadora Tecnológi-
ca de Empreendimentos 
Criativos e Inovadores de 
Campina Grande. A direto-
ria das entidades receberá 
instituições parceiras, au-
toridades e a imprensa no 
auditório da Fundação Pa-
qTcPB para o lançamento 
do evento, na próxima se-
gunda-feira, às 16h.

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

Feira de Tecnologia de Campina 
será lançada próxima semana

Fetech se tornou 
um dos maiores 

eventos de fomento 
à Ciência, 
Tecnologia 

e Informação do Brasil

A Incubadora Tecno-
lógica de Empreendimen-
tos Criativos e Inovadores 
de Campina Grande-ITCG 
ficou entre as cinco pre-
miadas do Programa de 
Aceleração e Incubação de 
Impacto – ICE, programa 
fruto de uma parceria entre 
a Associação Nacional de 
Entidades Promotoras de 
Empreendimentos Inovado-
res (Anprotec), o Instituto 
de Cidadania Empresarial 
(ICE) e o Serviço Brasileiro 
de Apoio à Micro e Peque-
nas Empresas (Sebrae).

Foram 40 incubadoras 
inscritas de todo o país que 
participaram do programa. 
Dessas, 26 entregaram o 
plano de ação e 10 foram 
selecionadas para a final. 
Os finalistas apresentaram 
um pitch presencial e o re-
sultado foi divulgado no dia 
26 de julho.

Cinco incubadoras, sen-
do uma de cada região, foram 
premiadas com R$ 25 mil 
para execução do projeto, 
enquanto que os empreen-

Após concorrer com 40 incubadoras 
de todo o país, CG leva prêmio do ICE

Foto: Fundação Parque Tecnológico da Paraíba

dedores do seu portfólio, 
que possuam negócios de 
impacto, terão acesso a 
mentoria de empresários 
e investidores e ganharão 
vouchers em serviços do 
Sebrae. Além disso, terão 
acompanhamento para 

implementação do Plano 
de Ação, oportunidade de 
participação no grupo de 
Aceleradoras e Incuba-
doras do Programa e co-
nexões com outras orga-
nizações que atuam com 
negócios de impacto.

O programa visa dis-
seminar o conceito de ne-
gócios de impacto em es-
cala nacional, contribuindo 
para que mais soluções 
para a resolução de pro-
blemas sociais surjam e se 
fortaleçam.

Funcionários da ITCG comemoram a vitória e levam prêmio no valor de R$ 25 mil para execução de projeto

Oferta de crédito apresenta leve 
crescimento no Nordeste, diz Etene

O volume de operações 
de crédito do sistema financei-
ro atingiu, no Nordeste, saldo 
de R$ 398,6 bilhões no mês 
de junho. O valor indica cres-
cimento de 0,2% no primeiro 
semestre de 2017, na compa-
ração com dezembro de 2016. 
Em paralelo, o saldo nacional 
registrou recuo de 0,9%, ao 
somar R$ 3,07 trilhões. 

No balanço de doze me-
ses, quatro estados nordesti-
nos apresentaram resultados 
positivos, com destaque regio-
nal para operações com pes-
soas físicas.

A expansão do crédito 
para as famílias tem contribuí-
do para amortecer a queda nas 
operações com pessoas jurídi-

cas na região. O incremento é 
de 5% em doze meses e, no 
primeiro semestre, de 2,6%. 
Desse modo, o saldo de ope-
rações destinadas a pessoas 
físicas no Nordeste represen-
ta quase dois terços do total 
(62,4%), frente a 37,6% do 
crédito repassado a empresas.

Para o setor empresa-
rial nordestino, os recursos 
direcionados principal-
mente à produção (inves-
timentos e capital de giro) 
atingiram R$ 150,1 bilhões 
em junho. O saldo de opera-
ções para pessoas jurídicas 
registrou redução de 7,7% 
em doze meses e, no pri-
meiro semestre, de 3,6%. 
O saldo de operações de cré-

dito cresceu nos estados do 
Piauí (+3,8%), Ceará (3,4%), 
Alagoas (+2,3%) e Paraíba 
(+1,4%). Por outro lado, o 
Estado da Bahia, responsável 
pelo maior volume de cré-
dito do Nordeste, registrou 
a maior retração da região 
(-2,3%) em doze meses.

Empresas e pessoas fí-
sicas, na Paraíba, registra-
ram saldo de R$ 27 bilhões 
por meio de operações de 
crédito em junho. Na com-
paração acumulada dos úl-
timos doze meses, o volume 
destinado apresenta aumen-
to de 1,4%. Enquanto isso, 
outros estados registram re-
tração, como Rio Grande do 
Norte e Bahia, ambos com 

índices negativos de 2,3%. 
Outro aspecto é o índice de 
inadimplência registrado no 
Estado,  de 3,66%. A média 
para o Nordeste é de 3,94%. 
O Estado com menor índice 
de inadimplência é o Piauí 
(2,98%) e o de maior índice 
é Alagoas (6,13%).

O levantamento é do 
Escritório Técnico de Estu-
dos Econômicos do Nordeste 
(Etene), do Banco do Nor-
deste, com base em dados do 
Banco Central e Ministério 
da Fazenda. A pesquisa de-
talhada está disponível para 
consulta no Diário Econô-
mico do Etene, em https://
www.bnb.gov.br/diario-eco-
nomico-2017

Exportação de mel chega a 5,3 mil 
toneladas e gera US$ 19,5 milhões

Após dois anos consecu-
tivos de queda, ocasionados 
por forte estiagem que atinge 
a região, o Nordeste conse-
guiu retomar patamares es-
táveis de exportação de mel, 
alcançando, em 2016, o volu-
me de 5,3 mil toneladas, o que 
gerou montante de US$ 19,5 
milhões em divisas, conforme 
informou ontem o Escritório 
Técnico de Estudos Econô-
micos do Nordeste (Etene), 
órgão de estudos do Banco do 
Nordeste. 

De acordo com o estudo, 
o consolidamento das expor-
tações em 2016 confirma o 

ritmo de retomada do setor 
verificado desde 2014, quan-
do o volume comercializado 
com o mercado estrangeiro 
atingiu 5,4 mil toneladas. 

Esse cenário manteve-
se ligeiramente inferior em 
2015, ano em que foram ex-
portadas 5 mil toneladas de 
mel. O triênio de retomada 
não alcançou, porém, os re-
sultados de 2011, quando o 
Nordeste chegou a exportar 
9,7 mil toneladas, antes das 
quedas consideráveis em 
2012 (4,6 mil toneladas) e 
2013 (2,9 mil toneladas). 
Segunda a autora do estudo, 

Maria de Fátima Vidal, enge-
nheira agrônoma e técnica do 
Etene, a escassez de chuvas 
ocorrida na região, a partir 
de 2012, ocasionou perda de 
enxames (abandono de col-
meias ou morte de abelhas) 
não somente pela falta de ali-
mentação, mas também por 
conta das altas temperaturas 
sem o devido sombreamento. 
“Essa drástica queda das ex-
portações nordestinas abriu 
uma janela de oportunidade 
aproveitada pela Região Sul 
que, a partir de então, tor-
nou-se a maior produtora e 
exportadora de mel no país”, 

asseverou. Atualmente, a 
maior parte da produção de 
mel do Nordeste (78,4%) é 
exportada para os Estados 
Unidos. No comparativo na-
cional, a região deteve 21,9% 
do volume total exportado 
em 2016. A dificuldade de 
recuperação da produção 
dos estados do Ceará e Rio 
Grande do Norte, ainda sub-
metidos à extrema falta de 
chuva, seria uma explicação 
para esse fato. No âmbito da 
produção, a quebra da safra 
ajudou a alavancar a Bahia e 
o Piauí como os grandes pro-
dutores da região. 
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Diversidade

O DJ Vinny, que tocou ontem à noite no Emporium 42

O defensor público especial Alberto Sales em clima de dia dos pais na comemoração de seu aniversário

Os ingressos para o show d’O Rappa no 1º lote estão disponíveis até domingo (13)

O DJ Kevin Luke, Lindolfo Júnior e Flávio Álvares na inauguração do piso superior do Empório 42

No período de 15 de agosto a 15 de 
setembro, poderão ser feitas as inscrições de 
apresentações artísticas, oficinas e palestras 
gratuitamente no Setor de Cultura do Sesc 
Centro, em João Pessoa, das 8h às 18h. A  
ideia do projeto é realizar um festival com  
recentes produções nacionais no âmbito das 
artes cênicas. Será uma reunião de peças 
de diferentes linguagens a fim de promover 
um intercâmbio cultural entre os artistas e o 
público geral. 

depois de cinco meses desaparecido, Bruno 
Borges, que ficou conhecido como “o menino do 
Acre”, regressa para casa. Segundo sua mãe, 
ele se nega a revelar onde estava durante sua 
ausência. O estudante de psicologia ganhou fama 
depois de desaparecer do mapa, deixando em seu 
quarto 14 livros criptografados escritos à mão e 
uma pesada escultura do filósofo Giordano Bruno. 
O primeiro deles a ser publicado está na lista dos 
mais vendidos do país e trata de uma suposta 
Teoria da Absorção do Conhecimento. Segundo 
o secretário da Polícia Civil do Acre, Josemar 
Portes, o sumiço do jovem foi um ato voluntário. 
O delegado informou também que Bruno vai ser 
ouvido para esclarecer as circunstâncias de seu 
desaparecimento.

projeto Aldeia sesc

desaparecido do Acre

Ana Virgínia Fiúza de 
Carvalho, Eduardo 
Pedrosa, Fabiana 
Travassos de Morais 
Gouveia, Francisco de 
Assis Camelo, Hélia 
Botelho, Heraldo Nó-
brega, Ingrid Bakke, 
Joseni Medeiros de 
Lucena, Maria da 
Conceição Porto Gue-
des, Waleska Ribeiro 
Guedes e Yuri Pereira 
dos Santos.

pArAbéNs

Fotos: Reprodução/Internet

Almoço especial
o diA dos Pais no 
Hardman Praia Hotel 
terá cardápio e preços 
especiais para celebrar 
a data neste domingo 
(13). Será oferecida uma 
estação de caipirinhas 
para degustação de 
cortesia, além de pratos 
que servem para até sete 
pessoas para atrair toda a 
família em torno dos pais. 
O Resturante L’Atlantique 
está aberto ao público 
todos os dias e tem como 
tradição promover eventos 
especiais em datas 
comemorativas.

o rappa 
os Fãs da banda O 
Rappa têm até amanhã 
(13) para garantirem 
ingressos nos setores 
pista e frontstage no 
valor do primeiro lote. 
As entradas estão à 
venda na bilheteria da 
Domus Hall e no site 
Ingresso Rápido (www.
ingressorapido.com.
br). Os valores variam 
entre R$ 45 a R$ 160 
reais. Lembrando que 
há também o desconto 
“Amigos Domus” para 
comprar ainda mais 
barato, bastando apenas 
seguir as redes sociais 
da casa e comprovar no 
ato da compra.

uuu A primeira lista de músicas ‘das bandas de Cá’ criada 
pela Câmara Municipal de João pessoa (CMJp) no spotify vai 
estar disponível no aplicativo a partir deste sábado (12). Todo 
sábado vai ao ar uma lista diferente apenas com músicas pro-
duzidas na capital paraibana.

Juniores da pb
os uNiversiTários 
paraibanos  Rosana 
Araújo, Danilo Macedo, 
Brenda Falcone, Karolina 
Silva, Paulo Dutra e Ana 
Julyana, integrantes da 
Federação Paraibana de 
Empresas Juniores da 
Paraíba, vão representar 
a Paraíba neste sábado 
(12), no Encontro Nacio-
nal de Empresas Juniores 
(ENEJ) que acontecerá 
em Porto Seguro, Bahia.

: poNTos
n  Jogo virtual desenvol-
vido por alunos da UFPB 
aborda violência contra a 
mulher.
n O game educativo foi 
apresentado na Expo-
tec 2017, no Centro de 
Convenções, e serve para 
capacitar professores e 
profissionais da educação 
sobre como identificar, 
abordar e lidar com a 
violência contra a mulher 
dentro das escolas.

uuu O jantar que a marca Louis Vuitton promoveu essa semana 
no Recife levou a assinatura do empresário paraibano Léo Coutinho, 
atualmente uma referência na capital pernambucana no ramo da 
gastronomia.    

A digital influencer Hiane Luiza pelas lentes de Jordy Ribeiro 

Crescimento
CoM a marca de 1.480 
excursionistas de janeiro a 
dezembro de 2016, através 
de 37 passeios e excursões, 
o setor de Turismo Social 
do Sesc Paraíba projetou 
um crescimento de 29,72% 
para o ano de 2018, com 
previsão de alcançar 48 
ações, contemplando 
1.920 pessoas. E quem 
comemora é o presidente 
da Fecomércio e Sesc/
Senac Paraíba, Marconi 
Medeiros. “A  procura 
crescente pelos destinos 
oferecidos, tanto na 
Paraíba como para os 
estados do Nordeste é 
muito boa”.

uuu Chico César faz show hoje (12) durante a rota Cultural 
Caminhos do Frio em bananeiras, na praça Central às 21h. A 
abertura fica por conta de Tinho e banda.

albiegefernandes.jornalista@gmail.com

CHARLES CHAPLINFERNANDA MONTENEGRO

 Estou sempre alegre. Essa é a 
melhor maneira de resolver os 

problemas da vida    

 Se você exerce a sua vocação, 
metade da sua vida está resolvida    

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Caio de Lima

Foto: Caio de Lima
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Destaque fica para a rodada dupla envolvendo Spartax, São Paulo, Desportiva e Miramar no CT Ivan Thomaz

Depois de muita incerteza 
em relação ao início do Cam-
peonato Paraibano de Futebol 
da Segunda Divisão 2017, fi-
nalmente a bola rola hoje, com 
a rodada de abertura da com-
petição. Ao todo, serão dispu-
tadas quatro partidas, sendo 
duas em João Pessoa, pelo gru-
po do Litoral, uma em Campina 
Grande, pela chave do Agreste 
e uma em Patos, pelo grupo 
do Sertão. O campeonato tem 
a participação de 10 equipes, 
e apenas 2 clubes não jogam 
nesta primeira rodada, o Peri-
lima e Femar.

Em João Pessoa, a rodada 
dupla, no CT Ivan Tomás, no 
Valentina de Figueiredo, come-
ça às 15h30, com Spartax x São 

Paulo Crystal, com arbitragem 
de Adeilson Sales, auxiliado 
por Giovane da Silva e Irandir 
Jairo. O São Paulo está sendo 
apontado como um dos favori-
tos ao título. O clube se chama-
va Lucena, e foi comprado por 
uma empresa, que investiu na 
contratação de um dos melho-
res elencos da Segundona. Já 
o Spartax promete dificultar a 
vida dos adversários, porém, 
dificilmente chegará a dispu-
tar o título, com um orçamento 
modesto.

A partir das 18h30, tam-
bém no CT Ivan Tomás, a Des-
portiva Guarabira vai encarar 
o Miramar. Esta partida estava 
inicialmente marcada para o 
Estádio Sílvio Porto, em Guara-
bira, mas o Estádio ainda não 
foi liberado para sediar jogos 
da competição. Tradicional no 

futebol paraibano, a equipe 
do Brejo retornou às disputas, 
com o objetivo de chegar de 
novo a elite do futebol parai-
bano. Já o Miramar é um franco 
atirador, e dificilmente chegará 
muito longe no campeonato. A 
arbitragem desta partida esta-
rá a cargo de Francisco Santia-
go, auxiliado por Tarcísio José e 
Sidrar Valério.

Em Campina Grande, será 
disputado o único jogo pela 
chave do Agreste. O Sport Cam-
pina receberá a Desportiva 
Picuiense, a partir das 15h15, 
no Estádio Presidente Vargas. 
O time da Serra da Borborema 
sempre foi um saco de pancada 
nas competições profissionais 
no Estado, mas agora, os diri-
gentes prometem que o clube 
vai fazer bonito, já que contra-
taram alguns atletas experien-

tes. Já a Picuiense luta para 
chegar, pelo menos, na segun-
da fase da competição. O trio 
de arbitragem para a partida 
é Josemarques Domingo, auxi-
liado por Michelson Nóbrega e 
Herioberto Henrique.

Fechando a 1ª rodada em 
Patos, o Nacional local encara o 
Nacional de Pombal, às 19h, no 
Estádio José Cavalcanti. O time 
da Morada do Sol é apontado 
como um dos favoritos ao títu-
lo. O clube investiu na contrata-
ção de um elenco muito forte, e 
a intenção é voltar para a pri-
meira divisão. Para o Nacional 
de Pombal, a classificação para 
a segunda fase da competição 
já seria de bom tamanho para o 
clube. A arbitragem desta par-
tida ficará a cargo de Diego Ro-
berto, auxiliado por Schuma-
cher Martins e Paulo Ricardo.

Regulamento
O Campeonato tem a par-

ticipação de 10 clubes, sendo 
quatro na chave do Litoral - 
Spartax,  Miramar,  Desportiva 
Guarabira e São Paulo Crys-
tal-  três na chave do Agreste  
- Sport Campina,  Picuiense e 
Perilima - e mais três na chave 
do Sertão-  Nacional de Patos,  
Nacional de Pombal e Teixeira -.  
Na primeira fase, os clubes jo-
gam entre si dentro do próprio 
grupo em jogos de ida e volta. 
Se classificam para a segunda 
fase os três melhores da cha-
ve do Litoral, os dois melhores 
das chaves do Agreste e do Ser-
tão e, ainda, o terceiro melhor 
colocado por índice técnico 
entre as chaves do Agreste e do 
Sertão, totalizando oito, quan-
do se inicia a fase de mata.

A exemplo do ano passa-
do, somente poderão partici-
par jogadores com idade até 
23 anos, tendo como base o 
ano de 1994. No entanto, cada 
clube pode inscrever jogadores 
acima de 23 anos no limite de 5 
por partida. Além dos estádios 
acima citados, a Federação ain-
da poderá usar o Estádio da 
Graça em João Pessoa e aguar-
da liberação do Ministério Pú-
blico dos Estádios de Pombal, 
Guarabira e Teixeira.

O campeão e o vice esta-
rão classificados para disputar 
a Primeira Divisão em 2018. 
A competição deste ano será 
a última com o acesso de dois 
clubes, uma vez que em 2018 
somente garantirá  o acesso 
o campeão, conforme deci-
são do conselho técnico.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Segunda Divisão começa hoje
com a realização de 4 partidas

Andressa Morais
Paraibana se classifica para a final de amanhã na prova de 
lançamento de disco que está acontecendo no Mundial de 
Atlestimo na cidade de Londres.  Página 24 Fo
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Contra o Moto Club

Treino recreativo encerra os
preparativos do Botafogo-PB

Com um treino recreativo 
na manhã de hoje, no CT da Ma-
ravilha do Contorno, o Botafogo 
encerra as suas atividades de 
preparação para o jogo de ama-
nhã, às 16 horas, no Almeidão, 
contra o Moto Club de São Luís. 
Apesar das 6 derrotas consecuti-
vas, e da difícil situação na tabela 
de classificação, correndo, inclu-
sive, o risco de entrar na zona 
de rebaixamento, o ambiente no 
clube é de otimismo para esta 
partida. Durante toda a semana, 
os dirigentes e jogadores pedi-
ram o apoio do torcedor, para 
iniciar, neste fim de semana, a 
recuperação na competição. 

O atacante Warley, um dos 
ídolos da torcida, fez questão 
de pedir o apoio da torcida nes-
te domingo. Segundo ele, nunca 
viu uma situação como esta no 

Belo, e é chegada a hora da sorte 
ajudar. "Só saímos desta situa-
ção, com muito trabalho, e isto 
temos feito. Trocamos tudo, até 
de técnico, e estamos nos esfor-
çando muito nos treinos. Ago-
ra, é esperar que a sorte volte a 
equipe, porque estamos jogando 
bem, e a bola não quer entrar ao 
nosso favor. A torcida está muito 
chateada, mas nós também esta-
mos. O momento tem de ser de 
união, porque com o apoio do 
nosso torcedor, temos condições 
de conseguir uma grande vitória 
neste domingo", disse o atacante.

O clima de otimismo do Bo-
tafogo tem razão de ser, afinal 
será a volta da equipe a jogar den-
tro de casa, e com um adversário 
que tem uma campanha pior do 
que a do Belo. O Moto Club ain-
da não venceu nenhum adversá-
rio fora de casa, e enfrenta uma 
terrível crise financeira, com um 
atraso de 3 meses no pagamento 

dos salários dos jogadores.
Porém, todo cuidado é pou-

co, pois assim como o Botafogo, 
este jogo é de vida ou morte para 
o adversário, e a história mos-
tra que o time maranhense leva 
uma vantagem nos confrontos 
com o atual campeão paraibano. 
Os dois clubes já se enfrentaram 
5 vezes, com 2 vitórias do Moto 
Club, 1 do Botafogo e 2 empates.  

Apesar de não divulgar o 
time titular, o técnico do Botafo-
go, Ademir Fonseca, deverá repe-
tir a mesma escalação que per-
deu para o Salgueiro, no último 
sábado. Isto, porque o volante 
Djavan, considerado titular, con-
tinua vetado pelo departamento 
médico, por ter contraído cata-
pora. A provável escalação do 
Belo para amanhã é Michel Alves, 
Gustavo, Plínio, André Santos e 
Fernandes; Sapé, Magno, Cleyton 
e Roger Gaúcho; Dico e Rafael 
Oliveira. 

A equipe do Sport Campina está pronta para a sua estreia no Campeonato Paraibano da Segunda Divisão que vai acontecer neste sábado no Presidente Vargas contra o Picuiense. Hoje terá, ainda, mais três partidas na rodada

Foto:TPsport

Foto:TVtorcedor

Botafogo entra em campo amanhã com a obrigação de vencer o time maranhense no Almeidão
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Esportes

No revezamento 4x100m do Mundial de Londres, o jamaicano se despede das competições de atletismo 

Hoje será o Dia “D” 
para o mundo inteiro ver, 
pela última vez, o jamai-
cano Usain Bolt em ati-
vidade. Após 13 anos de 
competições profissionais, 
o homem mais rápido do 
mundo encerra a carrei-
ra. Às 6h55m, ele corre as 
eliminatórias do Reveza-
mento 4x100 metros do 
Campeonato Mundial de 
Atletismo, que se encer-
ra amanhã, em Londres. 
O Comitê Olímpico Inter-
nacional e a Federação In-
ternacional de Atletismo já 
consideram o fenômeno na 
final desta prova, que está 
programada também para 
este sábado, às 17h50.

Com quase 31 anos, 
Usain Bolt vai parar cedo, 
se considerada a idade de 
alguém como Justin Gatlin,  
quatro anos mais velho. 
No entanto, o jamaicano 
possui mais anos de práti-
ca em alto nível, já que seu 
‘rival’ passou quatro anos 
suspenso por doping. Fora 
isso, Bolt teve, por diver-
sas vezes, problemas com 
lesões. Muito por fugir um 
pouco do biotipo de atleta 
de velocidade – muito mais 
alto que seus rivais, o que, 
força mais, principalmen-
te, na saída do bloco. É fá-
cil notar, por exemplo, que 
a maioria dos corredores 
de 100m são mais baixos 
e mais fortes que o jamai-
cano.

Mais o que chama a 
atenção mesmo nesses 
quase 13 anos de compe-
tições profissionais são as 
marcas nos 100m rasos. A 
primeira vez que ele bateu 
o recorde mundial, com 
9s72, era apenas sua quin-
ta prova na distância. O 
Raio começou como atleta 
dos 200m e a tendência era 
que disputasse também os 
400m, mas ele bateu o pé 
firme que queria correr os 
100m. Sabia o que estava 
dizendo. 

Bolt tem 9 das 33 me-
lhores marcas do mundo 
nos 100m rasos, incluin-
do as três melhores: 9s58, 
9s63 e 9s69. Esta última, 
ao lado de Tyson Gay e 
Yohan Blake. A grande 
questão é que as outras 24 
marcas foram conquista-
das por cinco atletas: além 
de Gatlin, Gay e Blake, Asa-
fa Powell e Nesta Carter. 
Todos estes, em algum mo-
mento de suas carreiras, 
foram pegos em exames 
antidoping e suspensos. 
Apenas Bolt segue limpo.

No Mundial de Atletis-
mo deste ano, Usainm Bolt 
não ficou com o bronze nos 
100m.  Justin Gatlin (9s92) 
venceu a última prova do 
maior nome da história 
do esporte. O também nor-
te-americano Christian Co-
leman (9s94) completou 
o pódio, mesmo assim, o 
recorde continua sendo 
do jamaicano. Uma grande 
festa está sendo programa-
da para o fenômeno das 
pistas, no encerramento 
do Mundial de Atletismo.

Da Redação

Como um raio: Usain Bolt faz 
hoje sua última prova oficial

Anderson Silva

Brasileiro fará duelo na China 
contra Kelvin Gastelum no UFC

O UFC planeja realizar, en-
fim, o duelo entre o brasileiro An-
derson Silva e o norte-americano 
Kelvin Gastelum , mas, desta vez, 
o lugar escolhido é bem distante. 
A organização quer que a luta 
seja a principal do primeiro even-
to que acontecerá em Xangai , na 
China, no dia 25 de novembro.

Anderson Silva e Kelvin 
Gastelum quase se enfrentaram 
no UFC 212, que aconteceu no 
Rio de Janeiro, em junho, em 
confronto que foi anunciado de 
forma oficial pelo Ultimate em 
março, logo após o norte-ameri-
cano vencer Vitor Belfort no UFC 
Fortaleza, mas Gastelum testou 
positivo em exame antidoping 
após o confronto, por uso de ma-

conha, e ficou suspenso até julho.
Nem o UFC e nem o bra-

sileiro chegaram a um acor-
do sobre um substituto e, por 
isso, o Spider saiu do evento. 
O norte-americano, entretanto, 
entrou no octógono no final de 
julho, na edição do Ultimate em 
Long Island e perdeu para Chris 
Weidman, outro ex-campeão dos 
pesos-médios.

O próprio Anderson Silva te-
ria pedido para lutar em Xangai, 
já que ele está na região para gra-
var sua participação em um filme. 
Kelvin foi novamente o adversário 
escolhido e agora falta somente os 
dois assinarem os contratos para 
que o anúncio oficial seja feito.

A edição em Xangai será a 

primeira do UFC na China conti-
nental, isso porque os outros três 
eventos no país foram realizados 
em Macau, que é uma região ad-
ministrativa do país asiático.

Carreiras
Anderson Silva foi um dos 

mais dominantes campeões do 
UFC e defendeu o cinturão dos 
médios dez vezes e é dono de um 
cartel com 34 vitórias, oito der-
rotas e uma luta sem resultado. 
Ficou sem perder durante seis 
anos desde os tempos de Cage 
Rage até UFC. Seu provável pró-
ximo adversário venceu 14 lu-
tas, perdeu três e uma ficou sem 
resultado. Além disso, é 17 anos 
mais novo do que Spider. Anderson Silva vai lutar somente em novembro, em Xangai

Foto: Getty Images

Usain Bolt tem números expressivos no atletismo e deixa de competir após a prova de revezamento 400x100m que acontece hoje. O jamaicano, aos 31 anos,  é o maior fenômeno do atletismo

Foto: Ben Stansall/AFP/Getty Images
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Liverpool segue resistindo às ofertas, principalmente do Barcelona, e deseja continuar com o meia da seleção

Horas depois de o Liver-
pool emitir um comunicado 
oficial afirmando que se-
quer consideraria qualquer 
oferta por Philippe Couti-
nho, o brasileiro formalizou 
um pedido de transferência 
- mecanismo inglês para fa-
cilitar uma negociação – ao 
clube. A informação foi no-
ticiada inicialmente pela 
emissora "Sky" e confirma-
da pelo ESPN.com.br.

Pouco antes do pedido 
de transferência de Couti-
nho, o Fenway Sports Group 
(FSG), dono do Liverpool, 
havia garantido, em comu-
nicado oficial, que o jogador 
não sairia.

A possibilidade de o 
brasileiro apresentar o cha-
mado "transfer request", 
porém, é uma preocupação 
dos Reds, segundo apurou 
a reportagem, desde que 
Coutinho trocou o argenti-
no Gustavo Arribas por Kia 
Joorabchian e Giuliano Ber-
tolucci como seus represen-
tantes, em 2015.

“Nós queremos ofere-
cer, da forma mais clara pos-
sível, nossa posição sobre 
uma possível transferência 
de Philippe Coutinho. A posi-
ção definitiva do clube é que 
nenhuma oferta por Philippe 
será considerada, e ele se-
guirá jogador do Liverpool 
quando a janela de verão fe-
char”, disse o FSG em nota.

Klopp também se pro-
nunciou ontem, apoiando a 
posição do FSG. “Quando o 
FSG diz algo assim, é 100% 
claro. Você pode ler e não 

ESPN

Globoesporte

Coutinho formaliza pedido para
se transferir de equipe inglesa

há nada a acrescentar so-
bre isso. Não sei se alguém 
precisa de provas. Tenho 
chefes, eles são o FSG e não 
tenho problema”, afirmou.

O Liverpool já havia rejei-
tado duas ofertas do Barcelona 

por Coutinho. Nesta semana, 
os espanhóis fizeram proposta 
de 100 milhões de euros (R$ 
370 milhões), depois de já ter 
oferecido 72 milhões de libras 
(R$ 290 milhões). Para ambas, 
ouviu “não”.

A segunda negativa veio 
depois de o próprio Couti-
nho conversar com Klopp e 
pedir para ser negociado.

O treinador confirmou, 
por outro lado, que o brasileiro 
será desfalque para a estreia do 

Liverpool na Premier League 
2017/18. “Ele tem um proble-
ma nas costas e não está trei-
nando desde a última semana. 
Então, não, ele não está dispo-
nível e também é dúvida para o 
próximo jogo, infelizmente.”

O Liverpool estreia na 
Premier League neste sá-
bado, fora de casa, contra o 
Watford, com transmissão, 
ao vivo, da ESPN Brasil e do 
WatchESPN, a partir de 8h 
(horário de Brasília).

Brasileiro

Atlético-GO estreia no returno hoje contra o Coritiba

Atlético-GO terá qua-
tro mudanças para en-
frentar o Coritiba hojeàs 
16h no Estádio Olímpico 
Pedro Ludovico, em Goia-
nia. O técnico João Paulo 
Sanches vai promover as 
entradas de Jonathan, Wil-
liam Alves, Igor e Diego 
Rosa. Saem André Castro, 
Roger Carvalho, Silva e 
Andrigo.

Três destas quatro 
alterações já eram espe-
radas. Roger Carvalho, 
que rompeu o tendão de 
Aquiles, não deve mais 
atuar em 2017. Ele será 
substituído por William 
Alves, que ainda não es-
treou com a camisa ru-
bro-negra. Igor retorna 
de suspensão. Diego Rosa 
substitui Andrigo, que 
está suspenso pelo tercei-
ro cartão amarelo.

A alteração técnica 
está na lateral direita. Jo-
nathan entrará no lugar 
de André Castro, que vi-
nha sendo improvisado. 
A provável formação do 
Atlético-GO tem Felipe; 
Jonathan, Gilvan, William 
Alves e Bruno Pacheco; 

Igor, Paulinho, Diego Rosa 
e Jorginho; Niltinho e Wal-
ter. O meia Luiz Fernando, 
que geralmente entra no 
decorrer das partidas, está 
suspenso.

O Dragão é o lanterna 

da Série A, com 12 pontos. 
O Coxa, que somou duas vi-
tórias seguidas, saltou para 
a 10ª colocação, com 25 
pontos. No primeiro turno, 
a equipe paranaense ven-
ceu por 4 a 1.

Vitória x Avaí
Já o Avaí  vai enfrentar o 

Vitória, às 19h, no Barradão 
pela 20ª rodada do returno. 
É o primeiro de três em se-
quência contra rivais diretos 
na luta contra o rebaixa-

mento. Neste sábado, 19h, 
a meta azurra é garantir 
ao menos um empate para 
depois encarar São Paulo e 
Chapecoense com a chance 
de deixar a degola. O Vitória 
vive uma nosa fase depois 

da chegada de Vagner Man-
cini e vem de uma excelente 
vitória sobre o Flamengo na 
Ilha do Uurubu por 2 a 0, do-
mingo passado. No primeiro 
turno as equipes empata-
ram sem gols na Ressacada.

Com a saída de Neymar, do Barcelona, na semana passada, o ex-jogador do Vasco vê a chance de uma transferência e a oportunidade de ter uma visibilidade maior no time espanhol 

O Vitória volta a jogar em casa contra 
o Avaí. No primeiro turno, as duas 
equipes empataram sem gols

Foto: Divulgação/Liverpol

Foto: Divulgação/Avaí
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

No dia 23 de novem-
bro de 1961, na pacata e 
pequena cidade de Para-
catu, interior de Minas 
Gerais, nasceu Riva Barbosa 
de Brito, o popular “Riva”. 
Ainda garoto, ele passou a 
jogar nas categorias de base 
existentes na época, preci-
samente nos times do Para-
catu Atlético Clube, Santana 
Esporte Clube e no União 
Esporte Clube, equipes de 
sua cidade natal.

As suas habilidades 
com a bola, notadamente 
o domínio com a perna 
esquerda, chamou a aten-
ção dos treinadores, que  o 
levaram ao futebol profis-
sional, iniciando a sua vi-
toriosa carreira na equipe 
do Nacional de Uberaba, 

importante cidade das 
Minas Gerais. Em segui-
da, com mais segurança e 
experiência, Riva passou a 
dar alegria aos torcedores 
de vários estados desse 
país de dimensão conti-
nental.

No Nacional de Ube-
raba, Riva foi campeão da 
disputadíssima segunda 
divisão do Campeonato 
Estadual de Minas Gerais; 
era o ano de 1982. Daí em 
diante as portas foram se 
abrindo em várias equipes. 
O nosso habilidoso ponta 
esquerda jogou no Guarani 
de Divinópolis, interior de 
Minas, no  Vitória da Bahia, 
no Joinville de Santa Catari-
na, ABC de Natal e no CRB 
das Alagoas. Em todas essas 

equipes o nosso homena-
geado, desenvolveu o fu-
tebol denominado de arte, 
com dribles desconcertan-
tes, lançamentos precisos e 
visão de jogo.

Mas o destino queria,  
para a nossa alegria, que 
esse mineiro viesse mos-
trar as suas habilidades no 
Estado da Paraíba, conquis-
tar títulos de campeão e 
dar alegrias aos paraibanos. 
Em nosso solo ele vestiu 
a camisa do Treze Futebol 
Clube, do Botafogo Futebol 
Clube e do Auto Esporte, 
sendo campeão pelos dois 
alvinegros. 

Até os dias atuais, os 
torcedores recordam com 
um pouco de saudosismo as 
jogadas, bonitas, objetivas 

e ofensivas daquele ponta 
esquerda, que nas tardes de 
domingo alegrava os torce-
dores nas arquibancadas 
do Presidente Vargas, do 
Amigão e do Almeidão.

Com a camisa alvirru-
bra do Auto Esporte Clube, 
Riva se despediu do futebol 
profissional, e com a sua fa-
mília permaneceu residin-
do em nossa cidade, onde 
possui grandes amigos e é 
reconhecido nas ruas pelos 
amantes do futebol.  

Para nós, torcedores, 
cronistas e desportistas, 
ficou a certeza que Riva 
Barbosa de Brito, o popular 
Riva, escreveu o seu nome 
com tintas douradas e per-
pétuas na brilhante história 
do futebol paraibano. 

Você lembra de Riva?

Paraibana consegue a marca de 62,80 no Mundial de Atletismo que está sendo disputado na cidade de Londres

A paraibana Andressa 
Morais de Oliveira se clas-
sificou, na manhã de on-
tem, para a final da prova 
do lançamento do disco, 
do Campeonato Mundial de 
Atletismo, que acontece na 
cidade de Londres, capital 
da Inglaterra. A vaga veio 
em seu segundo lançamen-
to, ao obter 62,80m e ao 
superar a marca de corte de 
62,50m, no Estádio Olímpi-
co de Londres, onde aconte-
ce as disputas.

Natural de João Pessoa, 
Andressa Morais, com o re-
sultado obtido, terminou 
em terceiro lugar no Gru-
po A e na oitava colocação 
na classificação geral. A fi-
nal está marcada para as 
15h10, de amanhã (horário 
de Brasília) e a Paraíba se 
diz confiante a conquistar 
uma medalha, uma vez que, 
a marca obtida está aquém 
de sua melhor marca do 
ano, que é 64,68m, quando 
quebrou o recorde sul-ame-

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Andressa Morais consegue vaga
na final do lançamento de disco

ricano da prova, em junho, 
na cidade de Assunção, no 
Paraguai.

"Conseguir a qualifica-
ção com certa tranquilidade 
dá um alívio e mostra que o 
trabalho de anos está apare-
cendo", comentou Andressa, 
que defende o Esporte Clube 
Pinheiros, de São Paulo, e é 
treinada pelo cubano Julian 
Mejias. "Estou no melhor 
ano de minha carreira e es-
pero fazer uma boa final", 
disse a atleta ao site da 
Confederação Brasileira de 
Atletismo, logo após ter con-
firmada a sua marca e sua 
classificação para a final do 
Mundial.

Andressa de Morais foi 
a primeira atleta dentre as 
30 inscritas na prova a ob-
ter o índice de classificação 
direta, feito jamais ocorrido 
entre brasileiros em mun-
diais de atletismo. No grupo 
B, a gaúcha Fernanda Bor-
ges, da B3 Atletismo, ficou 
em 10º lugar, com 58,51m 
e não avançou à final. A pa-
raibana é a única brasileira 
a seguir na prova.

Foto: Sejel/Divulgação

Foto: Arquivo

Foto: Reuters

Jogos Escolares

Sejel realiza a etapa estadual a partir do próximo dia 16

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Juventu-
de, Esporte e Lazer (Sejel-PB), 
concluiu na última terça-feira, 
as etapas Regionais e Intere-
gionais dos Jogos Escolares 
e Paraescolares da Paraíba, 
versão 2017. A partir do dia 
16, dará início às disputas da 
etapa estadual, que apontará 
os representantes do Estado 
nos Jogos Escolares da Juven-
tude, cujas categorias serão 
realizadas, respectivamente, 
nas cidades de Curitiba (12 a 
14 anos) e Brasília (15 a 17 
anos).

“Estamos chegando ao 

final dos Jogos Escolares e 
Paraescolares da Paraíba, da 
atual temporada. Vamos en-
trar na etapa estadual e, mais 
uma vez, tudo na maior nor-
malidade, com apoio integral 
do Governo do Estado, por 
meio da Sejel-PB”, disse on-
tem Antônio Mineiro, um dos 
coordenadores dos Jogos.

A etapa estadual, diferen-
te de anos anteriores, ocorre-
rá em João Pessoa a partir do 
próximo dia 16. Inicialmente 
acontecerá apenas na catego-
ria A, que é com atletas entre 
12 a 14 anos. “No caso da ca-
tegoria B, que envolve atletas 
entre 15 e 17 anos, ainda esta-
mos elaborando a programa-
ção. Por enquanto não temos 

data definida”, justificou An-
tônio Mineiro, acrescentando 
que a etapa estadual terá suas 
disputas nas modalidades in-
dividuais e coletivas.

Os Jogos Escolares e Pa-
raescolares da Paraíba, da 
atual temporada, tiveram 
seu início no mês de abril e, 
a previsão de encerramento 
será em novembro próximo, 
quando será definida a dele-
gação que representará o Es-
tado nos Jogos Escolares da 
Juventude, categoria B (15 a 
17 anos), que este ano aconte-
cerá na cidade de Brasília, no 
Distrito Federal. Já a categoria 
A (12 a 14 anos), será realiza-
da em Curitiba, capital do Pa-
raná, no mês de outubro.

Andressa Morais vai disputar a final do lançamento do disco amanhã a partir das 15h10 (horário de Brasília) no Mundial de Atletismo em Londres

Partida de voleibol da etapa regional dos Jogos Escolares que agora vai entrar na sua reta final este mês

Riva, primeiro agachado, vestindo a camisa do Botafogo paraibano
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Para garantir o aumento, o Ministério da Educação liberou R$ 450 milhões as para universidades e os IFs

O Ministério da Educa-
ção (MEC) anunciou ontem 
um aumento de cinco pontos 
percentuais no limite de em-
penho para custeio e inves-
timento de todas as univer-
sidades e institutos federais. 
Assim, o limite do custeio, 
utilizado para a manutenção 
das instituições de ensino, 
passou de 70% para 75% 
e o limite de capital, usado 
para adquirir equipamentos 
e fazer investimentos, foi de 
40% para 45%.

Para garantir o aumen-
to, o MEC liberou R$ 450 mi-
lhões para universidades e 
institutos federais, elevando 
o total disponibilizado este 
ano para R$ 4,8 bilhões.

O aumento foi anuncia-
do pelo ministro da Educa-
ção, Mendonça Filho, em re-
união com a nova diretoria 
da Associação Nacional dos 
Dirigentes das Instituições 
Federais de Ensino Superior 
no Brasil (Andifes). Segundo 
o ministro, a meta do gover-
no é concluir o ano com a 
liberação de 100% do limite 
de custeio, como ocorreu no 
ano passado.

Para 2017, o limite de 
empenho previsto inicial-
mente para as universidades 
é de 85% do valor previsto 
para despesas de custeio e 
de 60% para despesas de ca-
pital. No entanto, o MEC diz 
que está trabalhando para 
aumentar esse limite, assim 
como fez em 2016, quando, 
mesmo após o bloqueio [de 
verbas] feito pelo governo 
anterior, conseguiu liberar 
100% de custeio para as uni-
versidades.

Nos últimos meses, di-
versas universidades federais 
vêm relatando dificuldades 
financeiras, especialmente 
com despesas de custeio.

Recursos
Do total de R$ 450 mi-

lhões liberados, as univer-
sidades federais receberão 
R$ 254,94 milhões para cus-
teio e R$ 57,11 milhões para 
investimentos, somando 
R$ 312 milhões. Já os cen-
tros federais de educação 
tecnológica, o Colégio Pedro 
II e os institutos federais te-
rão R$ 110 milhões para cus-
teio e R$ 28 milhões para 
investimento, perfazendo 
R$ 138 milhões.  Os hospitais 
de ensino, por sua vez, rece-
berão adicional ao limite de 
empenho no valor de R$ 897 
mil para custeio e R$ 8,32 
milhões para investimento, 
totalizando R$ 9,21 milhões.

O Instituto Nacional de 
Surdos, o Instituto Benja-
min Constant e a Fundação 
Joaquim Nabuco terão limi-
te de empenho adicional de 
R$ 3,83 milhões para custeio 
e R$ 535,7 mil para investi-
mento, alcançando R$ 4,37 
milhões no total.

Instituições federais de ensino 
terão limite de empenho maior
Sabrina Craide
Da Agência Brasil

Nos últimos meses, 
diversas universidades 
federais vêm relatando 
dificuldades financeiras, 

especialmente com 
despesas de custeio

Procase na Paraíba

Fida encerra missão de supervisão a ações
Os técnicos do Fundo 

Internacional de Desenvolvi-
mento Agrícola (Fida) encer-
raram, na manhã de ontem, 
a missão de supervisão ao 
Projeto de Desenvolvimento 
Sustentável do Cariri, Seri-
dó e Curimataú (Procase) 
na Paraíba. A equipe do Fida 
chegou ao Estado na segun-
da-feira, dia 31 de julho, e 
visitou algumas das ações de-
senvolvidas em comunidades 
rurais, além de realizar reu-
niões com o coordenador do 
Procase, Aristeu Chaves, e de-
mais integrantes do projeto. 

A equipe do Fida se reu-
niu ainda com alguns secre-
tários do Governo do Estado, 
a exemplo da secretária de 
Estado da Mulher e da Di-
versidade Humana, Gilberta 
Soares; a secretária adjunta 
de Segurança Alimentar e 
Economia Solidária, Ana Pau-
la Almeida; o secretário de 
Estado do Desenvolvimento 
da Agropecuária e da Pesca, 
Rômulo Montenegro; e ain-
da o secretário de Estado do 
Planejamento, Gestão e Orça-
mento, Waldson Dias de Sou-
za. Os encontros tiveram o 
objetivo de traçar estratégias 
para o desenvolvimento das 
próximas ações do Procase, 
firmando parcerias e estabe-
lecendo prazos para a reali-
zação dos projetos.

Como fruto da missão, 
após o levantamento de da-
dos e visitas em campo, foi 
feito um diagnóstico dos 
convênios firmados e veri-
ficada a importância de se 
montar uma estratégia para 
suprir as demandas reprimi-
das no Procase, e dar anda-
mento a implementação de 

A missão realizou um levantamento acerca do andamento dos projetos e do total de recursos oriundos do Fida que ainda se encontram disponíveis

novas ações. Dessa forma, 
por determinação do go-
vernador Ricardo Coutinho, 
com apoio da Seplag, pro-
fissionais com o perfil e a 
experiência requerida foram 
designados de outros órgãos 
do Governo do Estado para 
somar à equipe do Procase, 
a fim de agilizar a execução 
das demandas existentes.

Segundo o coordenador 
do Procase, Aristeu Chaves, 
“em razão da exiguidade do 
tempo, e considerando que 
no próximo ano estaremos 
em período eleitoral, onde há 

restrições para formalização 
de novos convênios, se faz in-
dispensável essa força-tarefa, 
para que possamos dar exe-
cução as demandas existen-
tes, e firmar novos convênios, 
contemplando as propostas 
coletadas no Orçamento De-
mocrático em 2016. Assim, 
definidas as prioridades e o 
cronograma de execução das 
ações, estaremos empenha-
dos em cumprir o que foi ce-
lebrado entre Procase, Fida, 
Seplag e Sedap”. 

A missão realizou um 
levantamento acerca do an-

damento dos projetos e do 
total de recursos oriundos do 
Fida que ainda se encontram 
disponíveis para execução de 
novas ações, traçando como 
meta a execução integral 
desses recursos até o ano de 
2018. Dessa forma, em con-
sonância com o Governo do 
Estado, foi desenvolvida a 
melhor estratégia para uti-
lização desses recursos e 
alcance dessa meta, benefi-
ciando comunidades rurais 
das regiões que mais sofrem 
com a escassez de água no 
Estado, e atuando de forma 

decisiva na melhoria da qua-
lidade de vida dessas comu-
nidades. 

“O Fida quando vem em 
missões, ele não faz apenas 
avaliações, ele apoia na exe-
cução do projeto, na apre-
sentação das diretrizes, das 
opções e alternativas dispo-
níveis, e na discussão dessas 
alternativas com os gestores, 
e neste ponto de vista, foi uma 
missão muito bem-sucedida 
e estamos muito satisfeitos 
com o resultado”, afirmou o 
oficial de Programas do Fida 
no Brasil, Leonardo Bichara.

Se Luiz Inácio Lula da 
Silva é visto como o pai do 
Bolsa Família, ela quer ser a 
mãe do “Bolsa Lula”. Herdei-
ra da família fundadora do 
banco Credit Suisse, Rober-
ta Luchsinger, 32, decidiu 
lançar um movimento de 
apoio financeiro ao ex-presi-
dente, que teve quase R$ 10 
milhões em planos de pre-
vidência e contas bancárias 
bloqueados a pedido do juiz 
Sergio Moro. A neta do suíço 
Peter Paul Arnold Luchsin-
ger abriu o bolso, o closet e o 
cofre para fazer uma doação 
pessoal ao petista no valor 
de cerca de R$ 500 mil em 
dinheiro, joias e objetos de 
valor.

“Com o bloqueio dos 
bens de Lula, Moro tenta 
inviabilizá-lo tanto na polí-
tica quanto pessoalmente. 
Vou fazer uma doação para 
que o presidente possa usar 
conforme as necessidades 
dele”, diz Roberta. Ela saca 
da bolsa Hermès um che-
que ao portador no valor de 

28 mil francos suíços (cerca 
de R$ 91 mil), mesada que 
recebia do avô morto em 8 
de julho, aos 92 anos.

“Foi o último cheque 
que recebi dele e vou repas-
sar integralmente ao Lula. 
Agora, já podem dizer que 
ele tinha conta na Suíça, 
aquela que os procuradores 
da Lava Jato tanto procura-
ram e não acharam”, ironiza 
Roberta. A herdeira bilio-
nária recheou uma mala da 
marca Rimowa de objetos 
que o ex-presidente poderá 
transformar em dinheiro. 
Entre eles, um relógio Ro-
lex (R$ 100 mil) e um anel 
de diamantes da joalheira 
Emar Batalha (R$ 145 mil), 
que enfeitou um editorial da 
revista “Vogue”. “Lula vai po-
der penhorar tudo”, sugere a 
doadora.

De acordo com o Uol, 
na mala que será entregue 
pessoalmente nos próximos 
dias, em data que está sen-
do negociada com o ex-mi-
nistro Gilberto Carvalho, há 

ainda objetos de desejo de 
blogueiras e “it girls”: uma 
bolsa Chanel (R$ 32 mil), 
um par de sandálias Chris-
tian Louboutin (R$ 3 mil) e 
um vestido Dolce & Gabbana 
(R$ 30 mil). “São itens que 
poderão ser leiloados em 
um evento em benefício ao 
ex-presidente”, propõe Ro-
berta.

Uma bandeja de prata, 
com o brasão da família Lu-
chsinger, foi incluída na lista. 
Segundo ela, é um protesto 
pelo confisco dos presentes 
que Lula recebeu de chefes 
de Estado quando estava na 
Presidência. Roberta justifi-
ca a doação com críticas ao 
que qualifica de “excessos” 
e “seletividade” da cruzada 
anticorrupção empreendi-
da por Moro e companhia. 
“É indevido esse protago-
nismo político da Lava Jato, 
que fere o sistema de pesos 
e contrapesos entre os pode-
res da República”, diz. “Per-
seguir o Lula é perseguir o 
povo brasileiro.”

Herdeira de banco suíço 
doa R$ 500 mil para Lula Quem tem interesse em 

ter um animal de estimação, 
a adoção é uma opção para 
adquirir o bichinho. Hoje, 
no Parque da Lagoa, das 8h 
às 12h é uma oportunidade 
para adotar um novo inte-
grante da família, pois a Ge-
rência de Vigilância Ambien-
tal e Zoonoses (GVAZ) estará 
realizando mais uma feira 
para adoção de animais.

Cães e gatos estarão em 
exposição aguardando para 
ganhar um novo lar. Todos 
os animais disponíveis para 
adoção estão saudáveis e 
imunizados os acima de três 
meses. Os animais em ex-
posição para adoção foram 
resgatados de maus-tratos e 
abandonados, provenientes 
do Centro de Zoonoses, das 
ONG´s de Proteção Animal e 
de Protetores Independen-
tes.

A ação também é em 
alusão a Semana Nacional de 
Controle da Leishmaniose 
e é uma realização da GVAZ 
em parceria com a marca 
MSD Saúde Animal. Além 
dos animais para adoção, 
também serão realizados 

testes para Leishmaniose ca-
nina, vacinação antirrábica 
e orientações sobre educa-
ção em saúde voltadas para 
o cuidado e prevenção de 
doenças nos animais.

Adoção
Para adotar um animal, 

o interessado deve ter 18 
anos, apresentar um docu-
mento de identidade com 
foto, comprovante de resi-
dência e participar de uma 
orientação sobre o bem e 
posse responsável do animal 
com a equipe da Gerência de 
Vigilância Ambiental e Zoo-
noses.

 
Leishmaniose canina 

É uma doença mortal e de 
fácil diagnóstico, pois um 
cão pode estar infectado e 
não mostrar nenhum dos 
sintomas exteriores. Mesmo 
sendo considerada pela Or-
ganização Mundial de Saúde 
(OMS) uma das seis maiores 
epidemias de origem para-
sitária do mundo, focos de 
leishmaniose visceral cani-
na continuam a se expandir 
pelo mundo.

Zoonoses realiza 
ação para adoção

Foto: Secom-PB



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação direta de empresa de consultoria especializada e com notório saber, 

nos termos do art. 25, II da Lei Federal n.º 8666/93 para a realização de serviços técnicos, singu-
lares, complexos e especializados, visando a regularização dos dados cadastrais de Conde-PB e 
órgãos, fundos públicos do Poder Exec. Municipal a ela relacionados, p/ efeito de adimplência no 
Sist. Auxiliar de Informações p/ Transp. Voluntárias (CAUC), ref. aos seguintes cadastros e sist. 
federais de reg. de adimplência.

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2017.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 02.004 Secretaria de Finanças 04 123 

2005 2005 Manutenção das Atividades da Secretaria de Finanças 075 3390.39 00 001 Outros 
serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e:
CT Nº 00076/2017 - 09.08.17 - ASSESSORAR - PROJETOS, GESTAO PUBLICA E PRIVADA 

CONSULTORI - R$ 72.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Pneu e Câmara de Ar.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2017.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 02.003 Secretaria de Administração 04 

122 2003 2003 Manutenção das Atividades da Secretaria de Administração 056 3390.30 00 001 
Material de Consumo

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e:
CT Nº 00074/2017 - 03.08.17 - PNEUCAR-COMERCIO DE PNEUS,PECAS E SERVICOS 

LTDA - R$ 120.307,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Expedicionario Luis Tenorio Leão, 699 - Centro - Caraubas - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Agosto 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MINISTRAR CURSOS E OFICINAS NO SERVIÇO DE CON-
VIVÊNCIA E FORTALECIMENTO DE VÍNCULOS DO MUNICÍPIO DE CARAÚBAS/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3307-1175.
Email: licitacao@caraubas.pb.gov.br
Edital: www.tce.pb.gov.br

Caraubas - PB, 11 de Agosto de 2017
EDUARDO BELO BARBOSA JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Expedicionario Luis Tenorio Leão, 699 - Centro - Caraubas - PB, às 11:00 horas do dia 25 de Agosto 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS EM CONSULTORIA E ASSESSORIA EM AGRONOMIA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3307-1175.
Email: licitacao@caraubas.pb.gov.br
Edital: www.tce.pb.gov.br

Caraubas - PB, 11 de Agosto de 2017
EDUARDO BELO BARBOSA JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Expedicionario Luis Tenorio Leão, 699 - Centro - Caraubas - PB, às 10:00 horas do dia 28 de Agosto 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Transporte 
Passeio com 05 (cinco) lugares, motor 1.0, para a Secretaria de Educação. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3307-1175.
Email: licitacao@caraubas.pb.gov.br
Edital: www.tce.pb.gov.br

Caraubas - PB, 11 de Agosto de 2017
EDUARDO BELO BARBOSA JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Expedicionario Luis Tenorio Leão, 699 - Centro - Caraubas - PB, às 14:00 horas do dia 25 de Agosto 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de materiais para montagem e manu-
tenção de cataventos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3307-1175.
Email: licitacao@caraubas.pb.gov.br
Edital: www.tce.pb.gov.br

Caraubas - PB, 11 de Agosto de 2017
EDUARDO BELO BARBOSA JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAIS PERMANENTE PARA INSTALAÇÃO 

DA TV CÂMARA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA 
GRANDE, de forma parcelada, para suprir as necessidades da Câmara Municipal de Campina 
Grande. FUNDAMENTO LEGAL: nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar 
Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 - ALTERADA – PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 017/2017, 
Pregão Presencial nº. 00010/2017. DOTAÇÃO: 01.031.3001.2002 – 44.90.52. VIGÊNCIA: Do 
presente contrato tem vigência até 31 de dezembro de 2017, a partir da data de assinatura do 
contrato. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Campina Grande/Ivonete Almeida de 
Andrade Ludgério e a empresa FULL – BROADCAST & AUDIO – EIRELI - EPP, inscrita no CNPJ 
sob o nº. 18.964.131/0001-54, com o valor total de R$ 105.205,000 (Cento e cinco mil duzentos e 
cinco reais), Contrato Administrativo nº PC 01701/2017/CMCG.

Campina Grande – PB, 01 de Agosto de 2017.
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO

Presidente da CMCG.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO, para suprir as necessidades da Câmara Mu-

nicipal de Campina Grande. FUNDAMENTO LEGAL: nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei 
Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 - ALTERADA – PROCESSO LICITATÓRIO 
Nº. 010/2017, Pregão Presencial nº. 00004/2017. DOTAÇÃO: 02020.04.122.2001.2006 – 33.90.30. 
VIGÊNCIA: Do presente contrato tem vigência até 31 de Dezembro de 2017, a partir da data de 
assinatura do contrato. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Campina Grande/Ivonete 
Almeida de Andrade Ludgério e a empresa ELETROLUZ COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS 
EIRELI - ME / MÁRCIO MARTINS BARBOSA, inscrita no CNPJ sob o nº. 03.395.396/0001-01, com 
o valor total de R$ 18.303,85 (Dezoito mil trezentos e três reais e oitenta e cinco centavos). Contrato 
Administrativo nº PC 01001/2017/CMCG.  

Campina Grande – PB, 26 de Julho de 2017.
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO

Presidente da CMCG.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00004/2017

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 
Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 00004/2017, que tem por objeto a 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA CÂMARA MU-
NICIPAL DE CAMPINA GRANDE, conforme termo de adjudicação, em favor da seguinte empresa: 
ELETROLUZ COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - ME pessoa jurídica de direito 
privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 03.395.396/0001-01, do qual se sagrou vencedora do item 01 aos 
33, com o valor total de R$ 18.303,85 (Dezoito mil trezentos e três reais e oitenta e cinco centavos). 
Dê ciência aos interessados e determinar que seja lavrado o respectivo Contrato Administrativo e 
a extração dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. 

Campina Grande – PB, 25 de Julho de 2017.
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO

Presidente da CMCG.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A LOCAÇÃO DE SOFTWARE PARA ALMO-

XARIFADO, de forma parcelada, para suprir as necessidades da Câmara Municipal de Campina 
Grande. FUNDAMENTO LEGAL: nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar Federal 
nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 - ALTERADA – PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 014/2017, Pregão 
Presencial nº. 00007/2017. DOTAÇÃO: 01.031.3001.2002 - 33.90.39. VIGÊNCIA: Do presente 
contrato tem vigência até 12 (doze) meses, a partir da data de assinatura do contrato. PARTES 
CONTRATANTES: Câmara Municipal de Campina Grande/Ivonete Almeida de Andrade Ludgério 
e a empresa FRAN INFORMATICA LTDA - ME, inscrita no CNPJ sob o nº. 09.292.369/0001-90, 
com o valor total de R$ 7.800,00 (Sete mil e oitocentos reais). Contrato Administrativo nº PC 
01401/2017/CMCG.  

Campina Grande – PB, 01 de Agosto de 2017.
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO

Presidente da CMCG.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00007/2017

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 
Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 00007/2017, que tem por objeto a 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A LOCAÇÃO DE SOFTWARE PARA ALMOXARIFADO, 
conforme termo de adjudicação, em favor da seguinte empresa: FRAN INFORMATICA LTDA - ME 
pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 09.292.369/0001-90, do qual se 
sagrou vencedora, com o valor total de R$ 7.800,00 (Sete mil e oitocentos reais). Dê ciência aos 
interessados e determinar que seja lavrado o respectivo Contrato Administrativo e a extração dos 
respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. 

Campina Grande – PB, 01 de Agosto de 2017.
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO

Presidente da CMCG.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE MATERIAL DE INFORMÁTICA, de forma 

parcelada, para suprir as necessidades da Câmara Municipal de Campina Grande. FUNDAMEN-
TO LEGAL: nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar Federal nº. 123/2006 e a 
Lei nº. 8.666/93 - ALTERADA – PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 015/2017, Pregão Presencial nº. 
00008/2017. DOTAÇÃO: 01.031.3001.2002 - 33.90.30 – 44.90.52. VIGÊNCIA: Do presente contrato 
tem vigência até 31 de dezembro de 2017, a partir da data de assinatura do contrato. PARTES 
CONTRATANTES: Câmara Municipal de Campina Grande/Ivonete Almeida de Andrade Ludgério 
e a empresa MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - ME, inscrita 
no CNPJ sob o nº. 14.402.647/0001-54, com o valor total de R$ 55.402,00 (Cinquenta e cinco mil 
quatrocentos e dois reais), Contrato Administrativo nº PC 01501/2017/CMC e MARCELA ELIZABETE 
DE MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO - ME, inscrita no CNPJ sob o nº. 22.526.394/0001-59, 
com o valor total de R$ 21.700,00 (Vinte e um mil e setecentos reais)., Contrato Administrativo nº 
PC 01502/2017/CMC e.  

Campina Grande – PB, 01 de Agosto de 2017.
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO

Presidente da CMCG.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09055/2017.

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
CONTROLE SANITÁRIO INTEGRADO NO COMBATE A PRAGAS URBANAS ENGLOBANDO: DE-
DETIZAÇÃO CONTRA INSETOS RASTEIROS, DESCUPINIZAÇÃO E DESRATIZAÇÃO, NAS UNI-
DADES DE ENSINO DA REDE MUNICIPAL, CREIS, GINÁSIOS E PRÉDIOS ANEXOS DA SEDEC.

Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa: MAKA-
RIOS SERVIÇOS LTDA ME.

PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 2017/035055, PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 09014/2017;
Signatários: Sra. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Irclebson 

Márcio Ramos Nobre, pela empresa MAKARIOS SERVIÇOS LTDA ME.
Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.361.5207.2498;
Natureza: 3.3.90.39/00, 03 e 11;
Fonte: Recursos Ordinários, FUNDEB e Recursos FNDE (Salário Educação);
Vigência até 31 de dezembro de 2017;
Valor Global: R$ 74.643,17 (Setenta e quatro mil seiscentos e quarenta e três reais e dezessete 

centavos).
João Pessoa, 03 de agosto de 2017.

 Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação e Cultura  

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09053/2017.

Objeto: AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE VENTILADORES DE PAREDE PARA AS UNIDADES 
ESCOLARES DA REDE MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA/PB.

Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa: VENDE 
TUDO MAGAZINE LTDA.

PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 2016/101848, PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 09009/2017;
Signatários: Sra. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Odinaldo 

Queiroga de Sousa, pela empresa VENDE TUDO MAGAZINE LTDA.
Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.361.5207.2498;
Natureza: 4.4.90.52/00, 03 e 11;
Fonte: Recursos Ordinários, FUNDEB e Recursos FNDE (Salário Educação);
Vigência até 31 de dezembro de 2017;
Valor Global: R$ 113.518,44 (Cento e treze mil quinhentos e dezoito reais e quarenta e quatro 

centavos).
João Pessoa, 03 de agosto de 2017.

 Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação e Cultura  

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09048/2017.

Objeto: Aquisição de equipamentos eletrônicos, eletrodomésticos e mobiliários em geral para as 
escolas, creis, anexos e setores administrativos da Rede Pública Municipal.

Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa: MÓVEIS 
JB INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA.

PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 2015/045570, PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 09015/2016;
Signatários: Sra. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. José 

Zito Bezerra Filho, pela empresa MÓVEIS JB INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA.
Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.361.5207.2498;
Natureza: 4.4.90.52;
Fonte: Recursos Ordinários/FUNDEB e FNDE – Salário Educação;
Vigência até 31 de dezembro de 2017;
Valor Global: R$ 229.998,30 (Duzentos e vinte e nove mil e novecentos e noventa e oito reais 

e trinta centavos).
João Pessoa, 04 de julho de 2017.

 Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação e Cultura  

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 33002/2017

(Republicado por Incorreção)
HOMOLOGO a licitação na modalidade Tomada de Preços Nº 33002/2017, Processo Nº 

2017/021030, destinada a EXECUÇÃO DAS OBRAS DE CONSTRUÇÃO DO CENTRO CULTURAL 
QUILOMBOLA DE PARATIBE, EM JOÃO PESSOA/PB, e com base no Relatório da Comissão 
Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para a empresa EBS CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI - EPP, cuja proposta atende as exigências do edital, no valor de R$ 236.534,82 
(duzentos e trinta e seis mil, quinhentos e trinta e quatro reais e oitenta e dois centavos), estando 
compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 10 de agosto de 2017.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09054/2017.

Objeto: SERVIÇOS DE LIMPEZA, ASSEIO E CONSERVAÇÃO DE CISTERNAS e CAIXAS 
D’AGUA.

Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa: KATARINE 
AMÉRICA LIMA ME.

PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 2016/051221, PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 09015/2017;
Signatários: Sra. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Katarine 

América Lima, pela empresa KATARINE AMÉRICA LIMA ME.
Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.101.12.361.5195.2476;
Natureza: 4.4.90.52/00, 03 e 11;
Fonte: Recursos Ordinários, FUNDEB e Recursos FNDE (Salário Educação);
Vigência até 31 de dezembro de 2017;
Valor Global: R$ 62.232,50 (Sessenta e dois mil duzentos e trinta e dois reais e cinquenta 

centavos).
João Pessoa, 03 de agosto de 2017.

 Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação e Cultura  

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09030/2017  PROCESSO ADM. Nº. 2017/071908
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE VESTIMENTAS PARA 

COMPOSIÇÃO DE FARDAMENTO ESCOLAR.
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Oficial, 

torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 14/08/2017, às 09h:30min. A abertura das propostas ocorrerá no 
dia 24/08/2017, às 10h:00min. A sessão ocorrerá no dia 24/08/2017, às 10h30min. A cópia do Edital 
pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/licitacoes, a partir de 14 de agosto de 2017.

João Pessoa, 11 de agosto de 2017.
Isabella Duarte Gouvêa

Pregoeira Oficial da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 01.372/2017– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.104/2017
DATA DE ABERTURA: 31/08/2017 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE DIVERSOS TIPOS 

DE COLCHÕES.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Davy Alves 

da Silva torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação  
683252, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e 
sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00h as 14h00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo 
e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: SUS/ORDINARIOS e TRANSF. REC. ESTADO 
PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 
e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela 
Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 11 de Agosto de 2017. 
Davy Alves da Silva
Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09022/2017 PROCESSO ADM. Nº. 2017/041387
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE INSTRU-

MENTOS MUSICAIS E MATERIAL DE REPOSIÇÃO PARA AS BANDAS MARCIAIS DA REDE 
MUNICIPAL DE ENSINO.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 14/08/2017, às 10h:00min. A abertura das propostas ocorrerá 
no dia 24/08/2017, às 10h:30min. A sessão ocorrerá no dia 24/08/2017, às 11h:00min.  A cópia do 
Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.com.br e http://transparencia.
joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 14 de agosto de 2017.

João Pessoa, 11 de agosto de 2017.
Isabella Duarte Gouvêa

Pregoeira Oficial da CSL/SEDEC

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00010/2017

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 
Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 00010/2017, que tem por objeto a AQUI-
SIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAIS PERMANENTE PARA INSTALAÇÃO DA TV CÂMARA, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, conforme 
termo de adjudicação, em favor da seguinte empresa: FULL – BROADCAST & AUDIO – EIRELI - 
EPP pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 18.964.131/0001-54, do qual se 
sagrou vencedora, com o valor total de R$ 105.205,00 (Cento e cinco mil duzentos e cinco reais). 
Dê ciência aos interessados e determinar que seja lavrado o respectivo Contrato Administrativo e 
a extração dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. 

Campina Grande – PB, 01 de Agosto de 2017.
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO

Presidente da CMCG.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00008/2017

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 
Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 00008/2017, que tem por objeto a AQUI-
SIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE MATERIAL DE INFORMÁTICA, conforme termo de adjudicação, 
em favor da seguinte empresa: MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA 
LTDA - ME pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 14.402.647/0001-54, do 
qual se sagrou vencedora dos itens 8, 9, 10e 11, com o valor total de R$ 55.402,00 (Cinquenta 
e cinco mil quatrocentos e dois reais) MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS 
SOUTO - ME pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº 22.526.394/0001-59, 
do qual se sagrou vencedora dos itens 12, 13 e 14, com o valor total de R$ 21.700,00 (Vinte e um 
mil e setecentos reais). Dê ciência aos interessados e determinar que seja lavrado o respectivo 
Contrato Administrativo e a extração dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. 

Campina Grande – PB, 01 de Agosto de 2017.
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO

Presidente da CMCG.

CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00012/2017
A Câmara Municipal de Campina Grande, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 00012/2017, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a PRESTAÇÃO DE SERVI-
ÇOS DE PREPARO E FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES E QUENTINHAS PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DESTA EDILIDADE. Data de abertura: 23/08/2017 às 09h00min (Horário Local). 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Cópia do 
Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Câmara 
Municipal de Campina Grande, à Rua Santa Clara, SN, São José, Campina Grande - PB, no horário de 
expediente. Maiores informações através do telefone (83) 99813-0010, no horário das 08:00 às 12:00.

Campina Grande - PB, 11 de Agosto de 2017.
Erinaldo Araújo Sousa

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2017, que objetiva: Efetuar os Serviços de 
Coleta, Transporte, Tratamento e Disposição Final dos Resíduos dos Serviços de Saúde (Hospital, 
SAMU,ESF/SB) , para Secretaria de Saúde de Areia-PB.; HOMOLOGO o correspondente procedi-
mento licitatório em favor de: SIM ENGENHARIA AMBIENTAL EIRELI - R$ 27.900,00.

Areia - PB, 14 de Agosto de 2017
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Efetuar os Serviços de Coleta, Transporte, Tratamento e Disposição Final dos Resí-

duos dos Serviços de Saúde (Hospital, SAMU, ESF/SB), para Secretaria de Saúde de Areia-PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00040/2017.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e:
CT Nº 00167/2017 - 14.08.17 - SIM ENGENHARIA AMBIENTAL EIRELI - R$ 27.900,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h00min do dia 28 de Agosto de 2017 licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para locação 
de software – Sistema de Contabilidade para o Fundo Municipal de Assistência Social. Recursos 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 11 de Agosto de 2017
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 09h00min do dia 28 de Agosto de 2017 licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para locação 
de software – Sistema de Contabilidade para o Fundo Municipal de Saúde de Belém. Recursos 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 11 de Agosto de 2017
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 10h00min do dia 28 de Agosto de 2017 licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de engenheiro civil para 
elaboração de projetos, desenhos gráficos, avaliações de imóveis, elaboração de planilhas de 
quantitativos e especificações, cronogramas físicos e financeiros, fiscalização de obra, emissões 
de medições, relatórios fotográficos e parecer técnico junto a Prefeitura Municipal de Belém/PB. 
Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 11 de Agosto de 2017
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de serviços de manutenção preventiva e corretiva de aparelhos de ar 
condicionado / Split, visando o atendimento das demandas da Administração Municipal até o fim 
do exercício de 2017, conforme termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00052/2017. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada 
no orçamento vigente 2017 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - 
Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00188/2017 - 11.08.17 - ANTONIO SILVEIRO PEREIRA 
DA SILVA - R$ 5.995,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2017

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00052/2017, que objetiva: Prestação de 
serviços de manutenção preventiva e corretiva de aparelhos de ar condicionado / Split, visando o 
atendimento das demandas da Administração Municipal até o fim do exercício de 2017, conforme 
termo de referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTONIO 
SILVEIRO PEREIRA DA SILVA - R$ 5.995,00.

Belém - PB, 11 de Agosto de 2017
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 11h00min do dia 28 de Agosto de 2017 licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação dos serviços de Assessoria 
técnica na elaboração e transmissão da GFIP, RAIS, DIRF, cálculo de emissão da GPS / INSS, 
acompanhamento técnico junto a RFB, PGFN e apoio contábil em questões diversas por um período 
de 12 meses. Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 11 de Agosto de 2017
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL BOA VISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 090/2017 - SRP
A Prefeitura Municipal de Boa Vista, Estado da Paraíba, através de seu Pregoeiro Oficial, torna 

público para conhecimento de quem possa interessar, que fará realizar no dia 24 de AGOSTO de 
2017, às 08 h (oito horas), no endereço inframencionado, PREGÃO PRESENCIAL N.º 090/2017 - 
SRP, objetivando formar Sistema de Registro de Preços para futuraLOCAÇÃO DE CILINDRO DE 
OXIGÊNIO COMKIT DE CONCENTRADOR PARA PACIENTES CADASTRADOS JUNTO À SECRE-
TARIA MUNICIPAL DA SAÚDE E CARGA DE OXIGÊNIO GASOSO MEDICINAL DESTINADO AO 
PRONTO ATENDIMENTO, UNIDADE DE SAÚDE DA FAMÍLIAE AMBULÂNCIAS DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DA SAÚDE, conforme detalhamento constante do Edital. 

Os interessados poderão adquirir o Edital, no valor de R$ 20,00 (vinte reais), na Rua Esplanada 
Bom Jesus, s/n, Município de Boa Vista – PB, na Sala de Reuniões da Comissão Permanente de 
Licitação, no horário de 08 às 12 horas. Informações através do telefone (83) 3313-1100, no horário 
mencionado.Edital:https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf

Boa Vista - PB,11 de AGOSTO de 2017.
FERNANDO VIEIRA DE OLIVEIRA NETO

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PRORROGAÇÃO DA TOMADA DE PREÇOS Nº. 006/2017

Objeto:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS AMPLIAÇÃO DA ES-
COLA MUNICIPAL BENEDITO VENÂNCIO DOS SANTOS. Tipo: Menor Preço. Nova data parainício 
da Sessão:09:00 (hora local) do dia 30/08/2017. Local:Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal 
de Cuité, Rua 15 de Novembro, 159, centro. Motivo da Prorrogação: Reformulação do edital e/ou 
seus anexos. Informações e Retirada de Edital:Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-
3372-2246/2447, e-mail licitacao.pmc@cuite.pb.gov.br,www.cuite.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Cuité/PB, 11de agosto de 2017. 
BRUCE DA SILVA SANTOS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 054/2017 
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 054/2017, do tipo “menor preço”, cujo objeto é contratação de empresa/profissional 
para realização de exames especializados. Data de abertura: 23/08/2017 às 10h00min (horário 
local). Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações 
da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 11 de agosto de 2017.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
CHAMADA PUBLICA Nº 003/2017

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, torna público para conhecimento dos interes-
sados, que fará realizar no dia 04 de setembro de 2017 na modalidade de CHAMADA PUBLICA, 
ás 09:00 horas, na sala da CPL na Prefeitura Municipal de Cachoeira dos Índios-PB, Situada Av. 
Governador João Agripino Filho, nº 20, Bairro Antônio Leite Rolim – Cachoeira dos Índios-PB, 
procedimento licitatório na modalidade CHAMADA PUBLICA. Objeto: CREDENCIAMENTO DE 
PESSOA JURÍDICA INTERESSADA NA PRESTAÇÃO DE CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS, DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE SAÚDE E MEIO AMBIENTE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES E ADE-
QUAR A OFERTA DE SERVIÇOS E PROCEDIMENTOS, JUNTO À SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE. Os interessados poderão solicitar cópia do edital através do e-mail cplpmcindios@gmail.
com, no horário de expediente das 08h ás 12h, em todos os dias úteis ou no endereço supracitado.

Cachoeira dos Índios, 10 de agosto de 2017.
JOSÉ ALDERI FRANCISCO DUARTE DE SOUSA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: A presente licitação tem como objeto:Futura e eventual contratação de emissora de 

rádio para prestação de serviços com abrangência de cobertura em todo o município para divul-
gação dos informativos de utilidade pública, transmissão e veiculação de programa do município, 
conforme demanda da municipalidade.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2017.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Camalaú: 02.003-SECRETARIA MUNICIPAL 

DE ADMINISTRAÇÃO 3.3.90.39.00.00-OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍ-
DICA -000

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Camalaú e:
CT Nº 00065/2017 - 11.08.17 - RADIO CIDADE DE SUME LTDA - ME - R$ 30.000,00

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ

EDITAL DE CONVOCAÇÃO N° 004/2017 DE APROVADOS EM CONCURSO PÚBLICO
CONVOCA CANDIDATA APROVADA EM CONCURSO PÚBLICO 

E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.
O PREFEITO MUNICIPAL DE CAMALAÚ, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela 

Lei Orgânica Municipal e tendo em vista o resultado final do concurso público realizado nos termos 
do edital n° 001/2015 homologado através do Decreto n° 048/2015, publicado em 18 de agosto de 
2015 no Boletim Municipal Oficial e em 14 de agosto de 2015 no Diário Oficial do Estado, convoca 
a candidata abaixo relacionada a comparecer ao Departamento de Pessoal, localizado na sede da 
Prefeitura Municipal de Camalaú/PB, situada à Rua Nominando Firmo, n° 56, Centro, CEP 58.530-
000, Camalaú/PB, com horário de funcionamento de segunda-feira a sexta-feira das 07h: 00min às 
13h: 00min, para apresentarem o rol de documentos elencados no Capítulo IX – Das Nomeações 
do Edital n° 001/2015, a fim de ser nomeada para o respectivo cargo.

O prazo para apresentação é de até 30 (trinta) dias contados a partir desta data.
AUXILIAR DE SERVIÇOS GERAIS

ISABEL CRISTINA DE LIMA PINHEIRO
Camalaú, 11 de agosto de 2017.

ALECSANDRO BEZERRA DOS SANTOS
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0084/2017

AVISO DE ADIAMENTO
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 

público aos interessados que, a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 084/2017, cujo 
objeto é a LOCAÇÃO DE MÁQUINAS IMPRESSORAS MULTIFUNCIONAIS, marcada para o dia 
15/08/2017 às 08:30h, fica adiada até ulterior deliberação. 

Cabedelo - PB, 11 de Agosto de 2017
SIMONE MEDEIROS BEZERRA –Pregoeira

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 12 de agosto de 2017 26
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 ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTONIO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Tomada de Preços nº 00004/2017, que objetiva: 
Contratação de pessoa física ou jurídica para prestação dos serviços técnicos de elaboração e 
processamento da folha de pagamento dos servidores, com as devidasinformações: SAGRES, 
GFIP, RAIS e MANAD (geração de arquivos para o banco), e demais serviços  daCâmara Municipal; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto em favor de  
A.L.T. Aires de Oliveira - ME - R$ 10.800,00.Riacho de Santo Antônio - PB, 11 de Agosto de 2017. 
THYAGO ANDRÉ MINEIRO DE ARAÚJO – Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTONIO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa física ou jurídica para prestação dos serviços técnicos de 

elaboração e processamento da folha de pagamento dos servidores, com as devidas informações: 
SAGRES, GFIP, RAIS e MANAD (geração de arquivos para o banco), e demais serviços  daCâmara 
Municipal FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2017.DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
da Câmara Municipal de Riacho de Santo Antônio:01010 – Câmara Municipal -01 031 1001 2.001- 
Manutenção da Câmara Municipal - 3.3.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica;

VIGÊNCIA: 12(doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Riacho de Santo 
Antônio e:CT Nº 0005/2017 - 11.08.17 - A.L.T. Aires de Oliveira - ME - R$ 10.800,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 079/2017 
A Prefeitura Municipal de Queimadas – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PRE-
GÃO PRESENCIAL nº. 079/2017, do tipo “Menor Preço por Item”, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE 
UNIFORMES ESPORTIVO. Data de abertura: 24/08/2017 às 12h00min (Horário Local). Cópia do 
Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Queimadas, Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, no horário das 07:00 as 11:00 hrs. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3392-2276 / 3392-1938.

Queimadas - PB,11 de agosto de 2017.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 080/2017 
A Prefeitura Municipal de Queimadas – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 080/2017, do tipo “Menor Preço por Item”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA E RECUPERAÇÃO EM VEÍCULOS 
DE DIVERSOS PORTES. Data de abertura: 24/08/2017 às 14h00min (Horário Local). Cópia do 
Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Queimadas, Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, no horário das 07:00 as 11:00 hrs. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3392-2276 / 3392-1938.

Queimadas - PB,11 de agosto de 2017.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
EXTRATO DE CONTRATO 

Pregão Presencial N.º. 00034/2017
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó 
CONTATADA: IRMÃOS MIGUEL LTDA-ME – CNPJ Nº 02.261.838/0001-64
Objeto: Contratação de empresa para a aquisição de material de construção para atender os 

serviços de pequenas reformas, em diversas secretarias do município de Piancó-PB.
Valor R$ 32.982,96 (trinta e dois mil, novecentos e oitenta e dois reais e noventa e seis centavos).

Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

CONVOCAÇÃO
 PREGAO PRESENCIAL Nº 033/2017-SRP

O pregoeiro do Município de Mari, no uso de suas atribuições, CONVOCA a empresa: ELIELMA 
DOS SANTOS- MEI- CNPJ: 23.804.821/0001-86; para negociação dos preços do Pregão Presencial 
nº 033/2017, em reunião no dia 16/08/2017 as 14:00hs. Maiores informações e aquisição do edital 
através do endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente 
de 08h00min as 12h00min ou pelo fone: (083) 3287-1183.

Mari/PB, 11 de agosto de 2017.
ALEXANDRE PEREIRA DA SILVA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

Gerência de Licitações
AVISO DE LICITAÇÃO –TOMADA DE PREÇO Nº. 1.2.005/2017

A Comissão Permanente de Licitação, da Prefeitura Municipal de Monteiro, Estado da Paraíba, 
TORNA PÚBLICO, a Tomada de Preços nº. 1.2.005/2017, Tipo Melhor Técnica e Preço, objeto: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONTRUÇÃO DA SEGUNDA ETAPA DO PARQUE DAS 
ÁGUAS NO MUNICIPIO DE MONTEIRO. Data de Abertura 29/08/2017 às 10h00min, na sala de 
reuniões da CPL. O Edital encontra-se a disposição dos interessados na Rua Dr. Alcindo Bezerra 
de Menezes, 13, Centro - Monteiro - PB, maiores informações através do telefone (83) 3351-1544, 
no horário das 07h30min às 12h00min.

Monteiro-PB, 11 de Agosto de 2017.
CLÊNIO NóBREGA PEREIRA

Presidente da CPL/Gerente de Licitações

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de atração artística EDU LIMA & BANDA, para apresentação no dia 
12.08.2017. Evento: Festejos comemorativos do Padroeiro São Lourenço. Sítio Lourenço - Mulungu-
-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2017. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Mulungu: 05.00 SEC. EDUCAÇAO E CULTURA - 13.392.2013.2023 
PROMOÇÃO E APOIO A EVENTOS SÓCIO-CULTURAL - 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mulungu e: ANTONIO DO NASCIMENTO 
SILVA 19126344491 – CNPJ: 26.775.330/0001-42 – VALOR CONTRATADO: R$ 6.000,00 (seis 
mil reais) - CT Nº 00089/2017 - 10.08.17.

MELQUÍADES JOÃO DO NASCIMENTO SILVA – Prefeito 
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
Extrato de Termo de Aditivo

INSTRUMENTO: Sétimo Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.067/2015, em 07.05.2015.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa CONSTRUTORA SOARES LTDA 

ME.
OBJETO CONTRATUAL: Execução de obra para construção de uma praça de eventos, atendendo 

ao Contrato de Repasse nº 1010591-01/2013.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

 PREFEITURAMUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
RESULTADO DE JULGAMENTO DEPROPSOTA DE PREÇOS

Tomada de Preços Nº 00007/2017
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca torna público, para conhecimento dos interessados através 

da comisso de licitação, o resultado de julgamento de proposta de preços, atendendo ao art. 109, I “b” 
da lei nº 8.666/93. A empresa AQ CONSTRUTORA LTDA fica declarada desclassificada. A empresa 
DESTAK CONSTRUÇÕES SERVIÇOS LTDA –ME, fica declarada classificada. Os motivos estão 
disponíveis na sala de licitação. Fica concedido o prazo de 5 dias uteis para interposição de recursos.

Pedra Branca-PB, 11 de Agosto de 2017.
Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POMBAL

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 046/2017

A PREFEITURA MUNICIPAL DE POMBAL torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar 
n.º 123/2006, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, EXCLUSIVO para ME e EPP, em 
reunião que ocorrerá no departamento de licitações da Prefeitura Municipal de POMBAL, no dia 
23 de agosto de 2017 as 09h30min. Objetivo: CONFECÇÃO DE ROUPAS, ADEREÇOS, BEM 
COMO FORNECIMENTO DE ACESSÓRIOS PARA ABRILHANTAR O DESFILE CÍVICO DE 7 DE 
SETEMBRO DO MUNICÍPIO DE POMBAL. Maiores informações e aquisição do edital completo no 
departamento de licitações, no prédio sede da Prefeitura Municipal de Pombal situada na Praça Mons. 
Valeriano Pereira, 15, 1º andar, Centro, Pombal-PB, CEP.: 58.840-000 no horário das 08h:00min 
as 13h:00min ou pelo fone: (83) 3431-2204 ramal: 205.

Pombal 11 de agosto de 2017.
Vivianni Assis Galdino

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POMBAL

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 047/2017

A PREFEITURA MUNICIPAL DE POMBAL torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar 
n.º 123/2006, Decreto n.º 1.955/17 bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na 
modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, em reunião que 
ocorrerá no departamento de licitações da Prefeitura Municipal de POMBAL, no dia 25 de agosto 
de 2017 as 09h00min. Objeto: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO EM 
GERAL, (complementar) E EQUIPAMENTO DE PROTEÇÃO INDIVIDUAL (EPI), DESTINADAS A 
ATENDER A DEMANDA DE TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE POMBAL. Maiores 
informações e aquisição do edital completo no http://www.pombal.pb.gov.br/licitacoes/ ou no depar-
tamento de licitações situada na Praça Mons. Valeriano Pereira, 15, 1º andar, Centro, Pombal-PB, 
CEP.: 58.840-000 no horário das 08h:00min as 13h:00min ou pelo fone: (83) 3431-2204 ramal: 205.

Pombal 11 de agosto de 2017.
Vivianni Assis Galdino

Pregoeira Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA – PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

AVISO DE RETOMADA DE SESSÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2017
O Pregoeiro do Município de Natuba/PB torna Público a Retomada da sessão referente ao 

Pregão Presencial nº 00025/2017, que tem por objeto: Contratação de empresa para fornecimento 
parcelado de Medicamentos para suprir as necessidades do Hospital e Maternidade Dr. Napoleão 
Laureano e Unidades Básicas de Saúde vinculadas ao Fundo Municipal de Saúde do Município de 
Natuba.  A sessão será  no dia 16 de Agosto de 2017 às 10:00h. 

 Natuba, 10 de Agosto de 2017 .
 AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA – PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

AVISO DE RETOMADA DE SESSÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2017
O Pregoeiro do Município de Natuba/PB torna Público a Retomada da sessão referente ao 

Pregão Presencial nº 00026/2017, que tem por objeto: Contratação de empresa para fornecimento 
parcelado de Material Médico Hospitalar para suprir as necessidades do Hospital e Maternidade 
Dr. Napoleão Laureano e Unidades Básicas de Saúde vinculadas ao Fundo Municipal de Saúde do 
Município de Natuba.  A sessão será  no dia 17 de Agosto de 2017 às 09:00h. 

 Natuba, 10 de Agosto de 2017 .
 AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Prestação de Serviços na Locação de Veículos, por meio de Pessoa Física ou Jurídica, 

para Transporte de Estudantes das áreas Rurais para Urbana e vice-versa, itens remanescentes 
do Pregão Presencial nº 0023/2017.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00033/2017.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Natuba e Recursos do FNDE: 0204 Secretaria 

de Educação 12.361.0188.2.008 Manutenção Transporte Escolar 3.3.90.36.00 Outros Serviços de 
Terceiros Pessoa Física 3.3.90.39.00 Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e:
CT Nº 00084/2017 - 11.08.17 - JOSE APRIGIO DA SILVA - R$ 22.112,24
CT Nº 00085/2017 - 11.08.17 - MARINALDO SERAFIM DA SILVA - R$ 17.416,34
CT Nº 00086/2017 - 11.08.17 - REGINALDO BEZERRA DA SILVA - R$ 13.416,66
CT Nº 00087/2017 - 11.08.17 - VANDERLI GOMES DE ARAÚJO - R$ 23.788,66

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
RESULTADO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 02.2017.
OBJETO: Execução de Reforma e Manutenção na Estrutura da E.M.E.F MARGARIDA PESSOA, 

Convênio 082/2017, celebrado entre a SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO e PREFEITURA 
MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB. EMPRESAS HABILITADAS: BARBOSA E FERREIRA CONSTRU-
ÇÕES LTDA – ME / HUMBERTO RAMALHO TIRGUEIRO MENDES – ME / BARROS COMÉRCIO 
E SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES LTDA – ME / MATRIX CONSTRUTORA EIRELLI – EPP / 
CONSTRUTORA SERRA VERDE LTDA – ME / AGUIAR E AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA – ME 
E CONSTRUTORA ESTRELA LIMA LTDA – ME.  EMPRESA INABILITADA:  VIP CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS EIRELLI; motivo: desatendimento às exigências contidas no sub item 6.6.4 do 
instrumento convocatório). Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não 
havendo interposição de quaisquer recursos com relação ao julgamento de habilitação, a sessão 
pública para abertura dos envelopes Propostas de Preços será realizada no dia 24/08/2017, às 
14h00min, endereço inicialmente informado. Demais informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, endereço anteriormente informado, no horário das 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis. 

PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA:
Araçagi/PB, 08 de Agosto de 2017.

AMAURI RIBEIRO DA SILVA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
RESULTADO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 03.2017.
OBJETO: Execução de Reforma da E.M.E.F LUIZ BARBOSA, Convênio 093/2017, celebrado 

entre a SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO e PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB. 
EMPRESAS HABILITADAS: BARBOSA E FERREIRA CONSTRUÇÕES LTDA – ME / HUMBERTO 
RAMALHO TIRGUEIRO MENDES – ME / BARROS COMÉRCIO E SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES 
LTDA – ME / MATRIX CONSTRUTORA EIRELLI – EPP E CONSTRUTORA ESTRELA LIMA LTDA 
– ME. EMPRESAS INABILITADAS:  VIP CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELLI; motivo: 6.6.4 / 
CONSTRUTORA SERRA VERDE LTDA – ME: motivo: 6.6.3 e AGUIAR E AGUIAR CONSTRUÇÕES 
LTDA – ME: motivo: 8.2.3, ambos do instrumento convocatório. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de quaisquer recursos com relação ao julgamento 
de habilitação, a sessão pública para abertura dos envelopes Propostas de Preços será realizada no 
dia 24/08/2017, às 16h00min, no endereço inicialmente informado. Demais informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, endereço anteriormente informado, no horário 
das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. 

PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA:
Araçagi/PB, 10 de Agosto de 2017.

AMAURI RIBEIRO DA SILVA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 08:00 horas do dia 24 de Agosto de 2017, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Registro de preços para locação e montagem de sonorização e 
iluminação para os eventos da Prefeitura Municipal de Arara. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 060/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Arara - PB, 07 de Agosto de 2017
RAMON SANTOS DA COSTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 11:00 horas do dia 24 de Agosto de 2017, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Registro de preços para locação e montagem de estrutura para os 
eventos da Prefeitura Municipal de Arara. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 060/2005. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Arara - PB, 07 de Agosto de 2017
RAMON SANTOS DA COSTA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2017
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento de Propostas 
do Pregão Presencial nº 00017/2017, com o seu objeto a Contratação de um profissional especia-
lizado no atendimento como psicólogo destinado a Secretaria de Educação do município de Curral 
Velho - PB; Contratação de um profissional especializado no atendimento como psicólogo destinado 
a secretaria Assistente Social, para ficar a disposição do CRAS do município de Curral Velho - PB, 
conforme especificação do edital. Com o licitante classificado em todas as fases deste certame, 
sendo declaradas HABILITADAS As Pessoas Físicas:  CAMILA ESTRELA DINIZ FIGUEREDO – 
com o Valor: R$ 10.000,00 (Dez mil reais); CASSIANO SABINO DOS SANTOS – com o Valor: R$ 
10.000,00 (Dez mil reais).

Curral Velho - PB, 11 de Agosto de 2017.
Cláudio Nogueira dos Santos

Pregoeiro Oficial  

CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
Aviso de Licitação

Pregão Presencial  SRP nº    009/2017
Objeto: Registro de Preços para contratação de serviços de impressão e fornecimento de 

cartucho e toner para impressora, para atender às atividades da Câmara. Abertura: às 10:00 horas 
do dia 24/08/2017.   A entrega do edital e maiores informações na rua Praça Ana de Albuquerque, 
S/N - Centro - Cajazeiras – PB.

 Cajazeiras, 11 de agosto de 2017.
FRANCISCA QUEIROGA DA SILVA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2017
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Capitão Pedro Moreira, 15 - Centro - Cacimba de Dentro - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Agosto 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Sistema de Registro de Preços para eventual 
aquisição de Pneus, Câmaras de Ar, Protetores e Baterias destinados a manutenção da frota de 
veículos e máquinas pertencente e locada a Prefeitura Municipal de Cacimba de Dentro (Secretarias 
e Fundos).. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 006/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33791045. Email: cplcacimbadedentro@hotmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br

Cacimba de Dentro - PB, 11 de Agosto de 2017
GLÁUCIA KALINE ALVES DA FONSECA CARVALHO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N 017/2017-SRP 

A Prefeitura Municipal de Juarez Távora-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 
8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e 
alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará licita-
ção na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço por item, EXCLUSIVO para empresas 
enquadradas na LC 123/2006 e alterações, objetivando a eventual aquisição de hortifruti, destinadas 
a merenda escolar e demais programas municipais, em sessão pública para abertura dos envelopes 
de proposta e habilitação que realizar-se a as 10:00hs do dia 24/08/2017, na sede da Prefeitura 
Municipal de JUAREZ TAVORA/PB, na CPL localizado na Rua José Mendonça de Araújo, N 171 
– Centro Juarez Távora –PB - CEP – 58387-000. Maiores informações através do telefone: (083) 
3267-1072 no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas

Juarez Távora, 10 de agosto de 2017
Suellen Diniz de Souza 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
RESULTADO DO JULGAMENTO HABILITAÇÃO

Tomada de Preços n. 003/2017
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de JUAREZ TAVORA, 

no uso de suas atribuições legais, torna público à população e a quem interessar possa que após 
análise dos documentos de habilitação foi apurado o seguinte: as empresas: SENA CONSTRUÇÕES 
EIRELI-ME, AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA-ME, HUBERTO RAMALHO TRIGUEIRO 
MENDES-ME, NORDCON NORDESTE CONSTRUTORA LTDA-EPP, CONSTRUTORA ARARA 
LTDA-ME, ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA-ME, CONSFOR CONSTRUTORA FORTALEZA 
LTDA-ME, UG-CONSTRUTORA E SERVIÇOS EIRELI-ME E CONSTRUTORA PRINCESA DO 
VALE LTDA-ME, foram HABILITADAS, por cumprir de forma integral os itens 5 e  6 do edital. Já as 
empresas: e DIAS CONSTRUÇÕES LTDA-EPP, LACERDA CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI-
-EPP E REZZOLVE CONSTRUÇÕES LTDA-ME, foram INABILITADAS, por descumprir os itens 
5 e 6 do edital. Caso não haja interposição de recurso, a abertura das propostas ocorrerá no dia 
21/08/2017 as 10:00 hs na sala da COPELI. Maiores informações e o Detalhamento dos motivos 
que ensejaram a inabilitação dos licitantes, encontra-se na sala da COPELI, localizado na Rua José 
Mendonça de Araújo, Nº 171 – Centro Juarez Távora –PB CEP – 58387-000 ou através do telefone: 
(083) 3267-1072 no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Juarez Távora, 10 de agosto de 2017
JOSÉ DA SILVA OLIVEIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Sexto Termo  de Aditivo ao Contrato nº  00076/2014, em 20.08.2014.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa SERRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 

LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Construção de quadra escolar coberta, em conformidade com o TC 

PAC nº 7804/2014 – FNDE/MEC.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Ibiara-PB, 04 de Agosto de 2017
Francisco Nenivaldo de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Pregoeira, torna público que fará realizar a Lici-
tação: Pregão Presencial Nº 031/2017. Objeto:Aquisição de 01 (um)Grade aradora com controle 
remoto 14 x 26 x 6 mm, conforme contrato de repasse Nº 1009357-17/2013-MAPA/CAIXA.Data: 25 
de agosto de 2017.Horário: 14h:00mn(quatorze horas). Local:Sala de Reuniões da CPL - a Rua José 
Américo de Almeida, Nº 386, Centro, Livramento/PB, CEP Nº 58.690-000, Fone: (83) 3477-1042, 
Suporte Legal: Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal 8.666/93, Lei Complementar nº 123/06 e Lei 
Complementar nº 147/14. Edital:A ser adquirida por cópia ou CD virgem.

Livramento/PB, 10 de agosto de 207.
Jakeline David de Sousa

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0044/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 08:00 horas do dia 25 de Agosto 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para : Prestação de serviços para 
treinamento em corte e costura industrial, visando a capacitação profissional e geração de emprego 
e renda, para atender as necessidades do Centro de Inclusão Produtiva desta cidade. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 1002. Informações: no horário das 07:30 às 11:30 e das 13:30 às 17:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 11 de Agosto de 2017
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 10:00 horas do dia 
25 de Agosto de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contra-
tação de empresa para Aquisição de Veículo Automotor 0 Km, Com As Seguintes Características 
ano/Modelo 2017/2018, 04 Portas, Para 05 Passageiros, Motor 1.0, com 04 cilindros em linha, 
Com Injeção Eletrônica, Bicombustível: Gasolina-Álcool, Com Potência Mínima De 72cv (Gasolina) 
E 76 Cv (Etanol), Porta-malas com capacidade mínima de 280 L, Tanque De Combustível 45 L, 
Desembaçador de Vidro Traseiro, Aro 14”, Ar Condicionado, Direção Hidráulica, Trava elétrica, Vidro 
Elétrico Dianteiro, Air. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 10/2009. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 3387-1066.Email: lagoaderocalicita@gmail.com

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 10 de Agosto de 2017
JOSE AFONSO PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Agosto de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de materiais 
de construções diversos, destinados a Secretaria de Infraestrutura, demais secretarias e para doa-
ções à população comprovadamente carente, mediante requisição diária e/ou periódica, devendo a 
entrega ocorrer nos locais determinados pelo Setor Competente. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2006. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3685-1073.
Email: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br
Edital: www.sertaozinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Sertãozinho - PB, 11 de Agosto de 2017
SIMONY PEREIRA FREITAS FERNANDES - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Pregão Presencial Nº 89/2017

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 28 de 
Agostode 2017, às 09h:00, na PREFEITURA, Situada à Rua Coronel José Gomes de Sá nº 27, 
Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial. Objeto: Aquisição 
de Veículos Automotivos, zero quilômetros, que irão compor a frota da secretária de Ação Social e 
Gabinete do Prefeito, para suprir as necessidades do Município Sousa/PB.Os Interessados poderão 
ter acesso ao edital no portal da transparência em www.sousa.pb.gov.br, ou fazer sua retirada no 
endereço supracitado, com taxa no valor $10,00 (dez reais) pela reprodução impressa deste edital, 
através de boleto emitindo no setor de Tributos localizado no paço municipal. O valor cobrado é 
unicamente empregado à reprodução do mesmo. 

Sousa, 11de Agostode 2017.
Adriana Cisleyde Alves Araújo  

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2017
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE PIRANHAS, ESTADO DA PARAÍBA, vem 

por intermédio deste aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00042/2017, no dia  23(vinte e três) de  agosto de 2017, ás 10:00(dez) horas, que tem como 
objetivo a aquisição de fardamentos equipamentos para atender as necessidades dos profissionais 
do SAMU  deste município, conforme constam especificados no Termo de Referência( Anexo I)
do Edital. Os interessados poderão retirar o edital na sede da prefeitura municipal, sala da CPL 
e ou ainda pelos virtuais disponíveis.Informações pelo telefone 83.3552/1061 e ou pelo e-mail 
cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas-PB, 11de agostode 2017.
Wagner Cunha Barreto de Sousa     

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2017
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE PIRANHAS, ESTADO DA PARAÍBA, vem 

por intermédio deste aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00042/2017, no dia  23(vinte e três) de  agosto de 2017, ás 10:00(dez) horas, que tem como 
objetivo a aquisição de fardamentos equipamentos para atender as necessidades dos profissionais 
do SAMU  deste município, conforme constam especificados no Termo de Referência( Anexo I)
do Edital. Os interessados poderão retirar o edital na sede da prefeitura municipal, sala da CPL 
e ou ainda pelos virtuais disponíveis.Informações pelo telefone 83.3552/1061 e ou pelo e-mail 
cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas-PB, 11de agostode 2017.
Wagner Cunha Barreto de Sousa     

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 024/2017/PMSJT

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro Ofi-
cial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 024/2017, que tem por objeto a Contratação 
de empresa para a LOCAÇÃO DE SISTEMAS DE GESTÃO PÚBLICA PARA DESENVOLVIMENTO 
DAS FUNÇÕES DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA MUNICIPAL, para atender as necessidades da 
Prefeitura Municipal de São João do Tigre, conforme termo de adjudicação, em favor das seguintes 
empresas: ETICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E CONSULTORIA, pessoa 
jurídica de direito privado, devidamente inscrita no CNPJ sob o nº 09.196.974/0001-67, com sede à 
Rua Cecilia Miranda, 84, Jaguaribe, João Pessoa - PB, com o valor total de R$ 26.520,00 (Vinte e 
seis mil quinhentos e vinte reais), de acordo com o termo de homologação em anexo ao processo. 
Dê ciência aos interessados e determinar que seja lavrado o respectivo Contrato Administrativo e 
a extração dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. 

São João do Tigre – PB, 04 de Julho de 2017.
JOSÉ MAUCÉLIO BARBOSA

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para a LOCAÇÃO DE SISTEMAS DE GESTÃO PÚBLICA 

PARA DESENVOLVIMENTO DAS FUNÇÕES DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA MUNICIPAL, para 
atender as necessidades da Prefeitura Municipal de São João do Tigre. FUNDAMENTO LEGAL: nos 
termos da Lei Federal nº. 10.520/02 Lei Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 
- ALTERADA – PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 039/2017, Pregão Presencial nº. 024/2017. DOTA-
ÇÃO: 01.010 – 04.122.2002.2.004 – 33.90.39.00. VIGÊNCIA: Do presente contrato tem vigência 
será de 12 (doze) meses a contar da data de assinatura do contrato. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São João do Tigre - PB/José Maucélio Barbosa e as empresas: ETICONS 
EMPRESA DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E CONSULTORIA, pessoa jurídica de direito 
privado, devidamente inscrita no CNPJ sob o nº 09.196.974/0001-67, com sede à Rua Cecilia 
Miranda, 84, Jaguaribe, João Pessoa - PB, com o valor total de R$ 26.520,00 (Vinte e seis mil 
quinhentos e vinte reais) – Contrato Administrativo nº PC 039.01/2017/CPL.

São João do Tigre - PB, 04 de Julho de 2017.
JOSÉ MAUCÉLIO BARBOSA

Prefeito Constitucional.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

Secretaria Municipal de Administração
TOMADA DE PREÇOS Nº. 003/2017 - PMSJT
ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

De acordo com o relatório final da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGO o pro-
cedimento da Tomada de Preços nº.005/2017, que em como objetivo a CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA A CONCLUSÃO DA 2ª ETAPA DO CAMPO DE FUTEBOL, conforme Contrato 
de Repasse nº 0373432-99/2011 (767127) seu objeto em favor da empresa: MARCOS ANTONIO 
CORDEIRO FERREIRA EIRELI - EPP, inscrita no CNPJ: 20.757.322/0001-97, com proposta no 
valor de R$ 283.684,78 (Duzentos e oitenta e três mil seiscentos e oitenta e quatro reais e setenta 
e oito centavos).

São João do Tigre - PB, 04 de Agosto de 2017.
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA

Prefeito Constitucional
 

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE 

Secretaria Municipal de Administração
 EXTRATO DE CONTRATO

TOMADA DE PREÇOS Nº 005-2017-PMSJT
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONCLUSÃO DA 2ª ETAPA DO CAMPO 

DE FUTEBOL, conforme Contrato de Repasse nº 0373432-99/2011 (767127)
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preço nº. 005/2017.
DOTAÇÃO: 03.000.12.361.2017.1001 – 44.90.51.
VIGÊNCIA: 180 (Cento e oitenta) dias, a partir da data de assinatura.
FONTE DE RECURSOS: Recursos Próprios
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre/José Maucelio Barbosa 

e a empresa MARCOS ANTONIO CORDEIRO FERREIRA EIRELI - EPP / Marcos Antônio Cordeiro 
Ferreira: CNPJ: 20.757.322/0001-97.

VALOR DO CONTRATO: R$ 283.684,78 (Duzentos e oitenta e três mil seiscentos e oitenta e 
quatro reais e setenta e oito centavos).

CONTRATO: PC 047.01/2017/PMSJT
DATA DA ASSINATURA: 04 de Agosto de 2017.
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2017
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE PIRANHAS, ESTADO DA PARAÍBA, vem por 

intermédio deste aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00043/2017, no dia 23(vinte e três) deagosto de 2017, ás 11:00(onze) horas, que tem como objetivo 
a execuçãodos  serviçosde elaboração de  projetos elétricos, execução dos serviços elétricos  de 
subestações de 112,5 KVA e instalações elétricas internas para atender a uma Escola de Ensino 
Fundamental e uma Escola  de  Ensino Infantil(CRECHE)deste município, conforme constam es-
pecificados no Termo de Referência( Anexo I)do Edital. Os interessados poderão retirar o edital na 
sede da prefeitura municipal, sala da CPL e ou ainda pelos virtuais disponíveis.Informações pelo 
telefone 83.3552/1061 e ou pelo e-mail cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas-PB, 11de Agostode 2017.
Wagner Cunha Barreto de Sousa     

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE 

Secretaria Municipal de Administração
EXTRATO DE CONTRATO

TOMADA DE PREÇOS Nº 004-2017-PMSJT
OBJETO: CONCONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REFORMA DO PRÉDIO DA FILAR-

MÔNICA 7 DE SETEMBRO
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preço nº. 004/2017.
DOTAÇÃO: 03.000.12.361.2017.1001 – 44.90.51.
VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias, a partir da data de assinatura.
FONTE DE RECURSOS: Recursos Próprios
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre/José Maucelio Barbosa 

e a empresa CONSTRUTORA APODI LTDA – ME / José Alexandre Sousa Rodrigues: CNPJ: 
17.620.703/0001-15.

VALOR DO CONTRATO: R$ 64.045,96 (Sessenta e quatro mil quarenta e cinco reais e noventa 
e seis centavos).

CONTRATO: PC 046.01/2017/PMSJT
DATA DA ASSINATURA: 04 de Agosto de 2017.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

Secretaria Municipal de Administração
TOMADA DE PREÇOS Nº. 004/2017 - PMSJT
ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

De acordo com o relatório final da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGO o procedi-
mento da Tomada de Preços nº. 004/2017, que em como objetivo a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA A REFORMA DO PRÉDIO DA FILARMÔNICA 7 DE SETEMBRO, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE seu objeto em favor da empresa: CONSTRUTORA 
APODI LTDA – ME, inscrita no CNPJ: 17.620.703/0001-15, com proposta no valor de R$ 64.045,96 
(Sessenta e quatro mil quarenta e cinco reais e noventa e seis centavos).

São João do Tigre - PB, 04 de Agosto de 2017.
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA

Prefeito Constitucional

UNIÃO  A
Esportes
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BARROS 7
CPF/CNPJ....: 019767787/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            508,25
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 045488
Responsavel.: ANTONIO NICOLAU DOS SANTOS FILHO
CPF/CNPJ....: 622697207-68
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.757,24
Apresentante: CONS REG DOS CORRETORES DE 
IMOVEI
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 046386
Responsavel.: GRAN-SABOR PRODUTOS PANIFI-
CADOS LTD
CPF/CNPJ....: 005132547/0001-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.533,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 046189
Responsavel.: MARCELO DE SOUSA SANTOS
CPF/CNPJ....: 768937404-25
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          2.508,07
Apresentante: CONS REG DOS CORRETORES DE 
IMOVEI
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 046363
Responsavel.: MARCELO DE SOUSA SANTOS
CPF/CNPJ....: 768937404-25
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.057,00
Apresentante: CONS REG DOS CORRETORES DE 
IMOVEI
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 046364
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO ALVES MOREIRA
CPF/CNPJ....: 049382153-81
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.757,24
Apresentante: CONS REG DOS CORRETORES DE 
IMOVEI
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 046388
Responsavel.: RENATO LOPES DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 012458141-25
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            545,00
Apresentante: CONS REG DOS CORRETORES DE 
IMOVEI
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 046379
Responsavel.: GLEYDSON SANTOS DO NASCIMEN-
TO 01818
CPF/CNPJ....: 013014821/0001-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.474,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 045457
Responsavel.: TEHUAN REIS FERNANDES LOPES
CPF/CNPJ....: 228937498-95
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.757,24
Apresentante: CONS REG DOS CORRETORES DE 
IMOVEI
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 046441
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  12/08/2017
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: MARLON JONSON DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 395884244-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            996,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 045849
Responsavel.: NOBLESS SERV DE CAFETERIA 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 023799719/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 045427
Responsavel.: DALVANETE DOS SANTOS SILVA
CPF/CNPJ....: 054677394-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.975,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 044424
Responsavel.: ADENILDO JOSE ALVES MORAES
CPF/CNPJ....: 010579074-56
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            111,65
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 045333
Responsavel.: ANDREA LARA SEIXAS LOPES
CPF/CNPJ....: 028209384-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            572,88
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 045633
Responsavel.: DANILO REGO DE LIMA
CPF/CNPJ....: 096396284-17
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$          1.500,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 045096
Responsavel.: GATA CLUB SERV DE BAR E TATUA
CPF/CNPJ....: 024551479/0001-12
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            880,00
Apresentante: EQUIPE CONTABILIDADE DE RESUL-
TADO L
Protocolo...: 2017 - 045966
Responsavel.: ELIZABETH PORCELANATO LTDA
CPF/CNPJ....: 002357659/0002-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.830,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 046967
Responsavel.: JOSE HENRIQUE ALEXANDRE NETO
CPF/CNPJ....: 067406044-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            693,39
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 045092
Responsavel.: MORGANA BEZERRA IDALINO - ME
CPF/CNPJ....: 012245804/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            171,02
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 045717
Responsavel.: ROSHELLIA CHRISTINA COM VAREJ
CPF/CNPJ....: 020334162/0001-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.618,63
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 045198
Responsavel.: SULIMAR XAVIER LINHARES
CPF/CNPJ....: 690658964-49
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            294,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 045084
Responsavel.: YURI MAX FERREIRA DE SOUSA 

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

ASSUNÇÃO DISTRIBUIDORA LTDA – CNPJ Nº 05.892.612/0001-50 Torna público que a SUDEMA- 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 1811/2017 
em João Pessoa, 02 de Agosto de 2017 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: TRANSPORTES 
DE CARGA COM PRODUTOS QUÍMICOS PERIGOSOS EM TODO ESTADO DA PARAÍBA, ATRA-
VÉS DOS VEÍCULOS DE PLACAS: OFG-1332, OFG-1342, NQH-8340, NQA-5089, MOV-1523, 
QFE-7635, Na (o) – PERCURSO EM TODO ESTADO DA PARAÍBA Município: - UF:PB. Processo: 
2017-003801/TEC/AA-5207. PUBLICADO NO DOE E JORNAL A UNIÃO EDIÇÃO DE 09/08/2017. 

TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A SUDEMA- SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRA-
ÇÃO DO MEIO AMBIENTE, A LICENÇA DE OPERAÇÃO , R.L.O Nº 1988/2013, PROC. Nº 
4266/2012= GARAGEM DE TRANSP. COLETIVO,MANUTENÇÃO E LAVAGEM DE ÔNIBUS=II                                                                             
316MIL=AC:540M²=NE.11=L/ATV:AV. LIMA CAMPOS, Nº 857, SÃO SEBASTIÃO.PATOS-PB.

ELIZABETH PRODUTOS CERÂMICOS LTDA. - CNPJ/CPF N° 08.568.537/0001-64 torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação para Pesquisa n° 1698/2017 em João Pessoa, 21 de julho de 2017 – Prazo: 365 
dias. Para a atividade de: LAVRA EXPERIMENTAL DE FOLHETO (ARGILITO) COM USO DE 
RETROESCAVADEIRA. ÁREA REFERENTE AO PROCESSO DNPM N° 846.078/2010. Na (o) – 
FAZENDA VARZEA DO RAMO, S/N, ZONA RURAL. Município: APARECIDA – UF: PB. Processo: 
2017-002425/TEC/LOP-0351 

LEBOM ALIMENTOS S.A
COMPANHIA FECHADA

CNPJ/MF 08.815.060/0001-74
NIRE 25 3 0000514 9

Capital Subscrito                           R$ 2.083.884,72
Capital Integralizado                     R$ 2.083.884,72

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
CONVOCAÇÃO

Ficam os Senhores Acionistas da LEBOM ALIMENTOS S.A. convocados para comparecerem à 
Assembleia Geral Extraordinária da Companhia a se realizar às 10h00min do dia 25 de agosto de 
2017, na sede social da Companhia, situada às margens da BR 230, Km 116, s/n°, Distrito de Santa 
Terezinha, Campina Grande (PB), CEP 58104-170, a fim de deliberarem, sobre as seguintes matérias:

1) - Tomar ciência da renúncia apresentada pelo Sr. David Machado Girãoao cargo de Diretor 
Presidente;

2) - Deliberar sobre a eleição do seu substituto; 
3) - Deliberar sobre a vacância do cargo de Diretor, este sem designação especifica;
4) - Outros assuntos de interesse da Sociedade. 
David Machado Girão
Diretor Presidente  

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO 
DE REPRESENTANTES DA FEDERAÇÃO DAS INDÚSTRIAS DO ESTADO DA PARAÍBA, 

A SE REALIZAR EM 18 DE AGOSTO DE 2017. 
Pelo presente edital, convocamos os senhores Conselheiros da Federação das Indústrias do 

Estado da Paraíba para a Reunião Ordinária do Conselho de Representantes desta Federação, na 
Sala de Reuniões João de Souza Barbosa, no 6º andar, na sede da FIEP, localizada à Rua Manoel 
Gonçalves Guimarães, nº 195, José Pinheiro, na cidade de Campina Grande, no Estado da Paraíba, 
no dia 18 de agosto de 2017, às 17 horas, em primeira convocação, ou às 18 horas, em segunda 
convocação, com pelo menos um terço dos Delegados Representantes a fim de deliberar sobre a 
seguinte pauta: I - Aprovação da Ata da Reunião Ordinária realizada em 19 de abril de 2017; II - Posse 
dos Delegados do seguinte sindicato: Sindicato das Indústrias de Cerâmica Vermelha do Estado 
da Paraíba - Gestão 2017/2020; III - Comunicações da Presidência; IV- Retificação Orçamentária 
do Exercício de 2017; V- Assuntos Gerais.  Campina Grande, 11 de agosto de 2017. Francisco de 
Assis Benevides Gadelha – Presidente do Conselho. 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 17-00741-3
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 30 de agosto de 2017, às 15:00 horas, realizará o Pregão Eletrônico nº 022/2017. Objeto: 
Aquisição de Comportas e Pedestais completos em ferro fundido, a serem aplicados em substituição 
dos avariados, pertencentes as Estações de Tratamento de Esgotos “S” do Roger, localizado na 
Cidade de João Pessoa - PB. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada 
a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/
fax: (83) 3218-1250 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos 
sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa-Pb, 11 de agosto de 2017.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Pregoeiro(a)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00008/2017, que objetiva: AQUISIÇÃO PAR-
CELADA DE CARNES, FRANGO, PEIXE E OVOS DE GALINHA; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Lagoa Seca - PB, 23 de Março de 2017
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE RIO TINTO
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2017
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Av. Severino Jorge de Sena,1111 - Centro – Cuité de Mamanguape - PB, às 15:00 horas do dia 
28 de agosto de 2017, licitação modalidade TOMADA DE PREÇOS, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa especializada em construção civil, para construção de uma Academia de 
Saúde neste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 13:00 as 16:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 9174 -2062.
Cuité de Mamanguepe - PB, 09 de agosto de 2017

MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Presidente da Comissão

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2017, que objetiva: Prestação de Serviços 
na Locação de Veículos, por meio de Pessoa Física ou Jurídica, para Transporte de Estudantes das 
áreas Rurais para Urbana e vice-versa, itens remanescentes do Pregão Presencial nº 0023/2017; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSE APRIGIO DA SILVA - R$ 
22.112,24; MARINALDO SERAFIM DA SILVA - R$ 17.416,34; REGINALDO BEZERRA DA SILVA 
- R$ 13.416,66; VANDERLI GOMES DE ARAÚJO - R$ 23.788,66.

Natuba - PB, 10 de Agosto de 2017
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA - Prefeita

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 013/2017

REGISTRO Nº 17-00745-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO RAMAL DE ENTRADA E SUBESTAÇÃO ABRIGADA DE 2.000 

KVA DO CENTRO ADMINISTRATIVO DO ESTADO EM JOÃO PESSOA/PB. Regime de Execução: 
Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano 
Cisne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 14 de setembro de 2017 às 09h30.

  João Pessoa, 11 de agosto de 2017.
José Lusmá Felipe dos Santos

Presidente do Certame

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO DA SESSÃO

PROCESSO N.º 23.03.17.525             PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2017/HC
REGISTRO CGE Nº. 17-00718-3

AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE PARA ATENDER ÀS NECESSI-
DADES DA HEMORREDE DA PARAÍBA.

O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro da 
Paraíba, por sua Pregoeira Oficial, Sra. AnnyKariny Carvalho de Almeida, matrícula nº 170.897-0no-
meada pela Portaria nº 258/GS/2017 da Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, 
torna público, o adiamento do referido Pregão, com data a ser designada posteriormente, conside-
rando inconsistências detectadas no Termo de Referência. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe 
de apoio no HORÁRIO de 8h às 12h e de 14h às 16h e 30 min, no Telefone/Fax: 083. 3218-7661 
ou pelo email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

João Pessoa, 11 de agosto de 2017.
AnnyKariny de Almeida

Pregoeira/Hemocentro Coordenador da Paraíba
Mat. 170.897-0

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2017

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, às 09:00 horas do dia 31 de 
Agosto de 2017, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada de engenharia, para execução de serviço de construção de melhorias 
sanitárias domiciliares no município de Bernardino Batista. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35611021.
Email: cpl.bernardino@gmail.com
Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

Bernardino Batista - PB, 11 de Agosto de 2017
MATEUS RIBEIRO DANTAS - Presidente da Comissão
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